
ФОРУМ

В Иркутске впервые прошел инвестиционный 
форум «Экономические вызовы и новые воз-
можности для бизнеса», приуроченный ко Дню 
предпринимателя. Его участниками стали пред-
ставители регионального бизнеса, власти, науки, 
а также потенциальные инвесторы, в том числе 
из-за рубежа. Главным событием стало выступле-
ние губернатора Сергея Левченко с инвестици-
онным посланием. 
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ЖИЛЬЕ

Почему тормозит программа по переселению 
граждан из ветхого и аварийного жилья в реги-
оне? 
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ГОСТЬ НОМЕРА

Мэр Иркутского района Леонид 
Фролов: «Мне понадоби-
лось не кресло. Как гово-
рится, «за державу стало 
обидно». Главная зада-
ча – создать условия 
для развития терри-
тории».

стр. 6–7

РЕПОРТАЖ

Есть ли место ферме с дикими свиньями и мара-
лами в Прибайкальском национальном парке? 
На особо охраняемой природной территории 
разгорается конфликт. 
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ПРОЕКТ

В 18 школах Приангарья кадры для села воспи-
тывают со школьной скамьи. Мы познакомились 
с опытом непрерывного агробизнес-образова-
ния в хомутовской школе № 1. 
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МАСТЕР-КЛАСС

Мастер-класс «СМИ и соцсети» провела на фести-
вале журналистского мастерства «Байкальская 
пресса» главный редактор одного из самых влия-
тельных в России сетевых СМИ – портала gazeta.ru  
Светлана Бабаева. Актуальная для всего медиа- 
сообщества тема и опыт популярного издания 
вызвали интерес профессиональной аудитории.  
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ФЕСТИВАЛЬ

Впервые летняя навигация стартовала с 
фестиваля «Открытая вода». На заливе Якоби 
Иркутского водохранилища собрались десятки 
любителей гонок на моторных лодках и сотни 
почитателей полевой кухни. 
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ОБЛАСТНОЙ  
РОДДОМ ОТМЕЧАЕТ 
ЮБИЛЕЙ

30 лет назад при Иркутской областной 
клинической больнице был постро-
ен родильный дом – ныне областной 
перинатальный центр (ОПЦ). С момен-
та открытия там появилось на свет 
почти 139 тыс. малышей – целый город. 
Практически все новые технологии 
родовспоможения и выхаживания 
новорожденных внедрялись сначала в 
Иркутске, а затем уже в других медуч-
реждениях страны. И сегодня, спустя 
десятилетия, ОПЦ продолжает удержи-
вать передовые позиции. 
Как отметила Елена Голенецкая, заме-
ститель министра здравоохранения 
региона, областной роддом получил 
звание перинатального центра в числе 
первых в России. Все установленные 
в этой сфере мировые стандарты 
отрабатывались сначала в Иркутской 
области, а затем распространялись на 
другие субъекты РФ. Причем это про-
исходило не по указке сверху, а по 
инициативе снизу. 
Задолго до выхода соответствующих 
приказов федерального министерства 
здравоохранения в ОПЦ организовали 
реанимацию новорожденных и пала-
ты совместного пребывания матери 
и ребенка, открыли двери перед род-
ственниками пациенток, разрешили 
мужьям присутствовать в родильном 
зале... Также первыми в России иркут-
ские врачи в 2006 году организовали 
государственное отделение вспомога-
тельных репродуктивных технологий. 
Благодаря ЭКО (экстракорпоральное 
оплодотворение) в Приангарье роди-
лось уже более 2 тыс. малышей. 
Наталья Протопопова, руководитель 
ОПЦ, отметила, что с момента открытия 
областного роддома в нем оказывали 
помощь самым тяжелым пациенткам 
со всего региона. Опыт специалистов 
центра продолжают активно исполь-
зовать на федеральном уровне. В част-
ности, изданный ими «букварь» для 
врачей сейчас является настольной 
книгой акушеров не только в террито-
риях Иркутской области, но в других 
регионах страны.

Юлия УЛЫБИНА

В Иркутске наградили 
победителей областного 
конкурса «Лучший 
журналист 2016 года». 

Его итоги были подведены в 
рамках фестиваля «Байкальская 
пресса», который проводят прави-
тельство и региональное отделение 
Союза журналистов России. В тор-
жественной церемонии принял уча-
стие губернатор Сергей Левченко.

– Журналистский форум уже 
стал хорошей доброй традицией. 
Многие из вас с нетерпением ждут 
этой ежегодной встречи с коллега-
ми, а также мастерами российской 
журналистики. Вам небезразлично 
будущее нашей области, вы работа-
ете в интересах жителей Прианга-
рья – ваших читателей, слушателей, 
зрителей. Ваши статьи, выступления, 
программы влияют на общественное 

мнение, формируют его. Поэтому 
очень важна личная ответственность 
за каждое напечатанное или вышед-
шее в эфир слово. У органов власти 
и у средств массовой информации 
одна цель – люди должны жить 
достойно в любой точке области. 
Журналисты вскрывают все про-
блемы, показывают точки напряже-
ния, которые есть на местах. Органы 
власти должны реагировать на эти 
сигналы. Результатом такой работы 
должны стать качественные измене-

ния во всех сферах жизни, – под-
черкнул глава региона, поздравляя 
победителей конкурса.

Ежегодно число конкурсантов 
растет. В этом году на суд жюри 
было подано 202 заявки от 49 СМИ 
региона. Победителей определили в 
12 номинациях. Газета «Областная» 
получила сразу две награды. В номи-
нации «Молодежный дебют года» 
победила корреспондент Матрена 
Бизикова, а лучшим фоторепорте-
ром стал Алексей Головщиков. 

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СЕРГЕЙ БРИЛКА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ: 

«ГУБЕРНАТОР ПОКАЗАЛ КОНКРЕТНЫЕ МЕХА-
НИЗМЫ, КОТОРЫЕ МЫ ДОЛЖНЫ ВКЛЮЧИТЬ, 
ЧТОБЫ СБАЛАНСИРОВАТЬ ЭКОНОМИКУ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И РАЗВИВАТЬ ЕЕ В 
НЕПРОСТОЕ ВРЕМЯ. НА МОЙ ВЗГЛЯД, НЕОБ-
ХОДИМО СОЗДАТЬ ПРОЕКТНЫЙ ОФИС ДЛЯ 
ПОМОЩИ НАЧИНАЮЩИМ БИЗНЕСМЕНАМ. 
БУДЕМ СМОТРЕТЬ, ГДЕ ОНИ СТАЛКИВАЮТСЯ 
С ТРУДНОСТЯМИ, И ПОМОГАТЬ ИМ В РЕАЛИ-
ЗАЦИИ ИХ ПРОЕКТОВ».
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Первый пошел!
Десятка отличников ГТО получила значки 

БОЛЕЕ 100 КОМАНД 
ПРИМУТ УЧАСТИЕ 
В ПРАЗДНИЧНОМ 
ШЕСТВИИ 4 ИЮНЯ В 
ИРКУТСКЕ. КАКИЕ ЕЩЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ ПОСВЯ-
ЩЕНЫ ЮБИЛЕЮ СТО-
ЛИЦЫ ПРИАНГАРЬЯ?
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НА ФЕСТИВАЛЕ 
«БАЙКАЛЬСКАЯ ПРЕС-
СА – 2016» ГУБЕРНА-
ТОР СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО 
ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ 
ЖУРНАЛИСТОВ РАЙ-
ОННЫХ, ОБЛАСТНЫХ И 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ СМИ

стр. 2

В Иркутске наградили 
лучших журналистов 

Первые десять золотых знаков ГТО 
вручены школьникам Приангарья, 
успешно выполнившим нормативы 
Всероссийского физкультурно-
спортивного комплекса «Готов к 
труду и обороне». 

Золотые знаки возрожденного с 2014 года Все-
российского физкультурно-спортивного комплек-
са «Готов к труду и обороне» в России уже вру-
чили 35 тыс. школьников, и вот очередь дошла и 
до Иркутской области. Первые 10 обладателей 
получили заслуженные награды за сдачу спортив-
ных нормативов из рук заместителя председателя 
правительства региона Валентины Вобликовой. 
Теперь золотой знак ГТО поможет будущим аби-

туриентам при поступлении в высшие учебные 
заведения, где им добавят баллы к результатам 
ЕГЭ.

– Для выполнения нормативов ГТО нужна 
серьезная системная подготовка. Уверена, ваш 
пример здорового образа жизни будет зараз-
ительным для всех, кто с вами учится и живет, 
– поздравила обладателей знаков Валентина 
Вобликова.

Среди школьников девять мальчиков и всего 
одна девочка, ровно половина награжденных – из 
Саянска. Всех пятерых подготовила учитель физ-
культуры Лариса Королева.

– Надо ставить цель и к ней идти с первого 
класса. Причем изначальная спортивная форма 
не так важна. Сегодня среди награжденных есть 
мальчик, который раньше и кувырок сделать не 
мог, сейчас он кандидат в мастера спорта по пла-

ванию. С детьми надо работать, – поделилась 
Лариса Королева.

Один из воспитанников саянской учительницы 
– Никита Новиков – пока не задумывается, как 
ему поможет золотой знак ГТО при поступлении 
в вуз. Впереди еще учеба в 11 классе, когда надо 
будет подтвердить свои успехи в физкультурно-
спортивном комплексе «Готов к труду и обороне», 
впрочем, можно не сомневаться, что у него полу-
чится.

Пока золотые знаки ГТО могут получить толь-
ко школьники, хотя нормативы ГТО рассчитаны 
на различные возрастные группы, всего 11 ступе-
ней. Взрослые смогут начать выполнять нормати-
вы на знак отличия с 2017 года.

Иван МАМОНТОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Единый государственный 
экзамен стартовал на 
прошлой неделе. 

В регионе орга-
низовано 84 пункта 
проведения экза-
мена, в том числе 
девять – на дому, 
для ребят с ограни-
ченными возмож-
ностями здоровья. 
Самыми популяр-
ными предметами по 
выбору традиционно 
являются обществознание, 
физика и история. 

Как рассказала министр образо-
вания Иркутской области Валентина 
Перегудова, в этом году увеличилось 
количество кабинетов, в которых 
видеонаблюдение транслируется 

в режиме онлайн. Если в прошлом 
году их было 54%, то нынче 80%. 

Запись в остальных аудито-
риях ведется в режиме 

оффлайн. Сразу же 
после экзамена 

записи отправля-
ют в хранилище, 
где они будут 
размещаться до 
1 марта следую-
щего года. 

В этом году 
и с к л ю ч е н ы 

дополнительные 
сроки сдачи ЕГЭ 

в июле и сентябре. 
Дети, которые не набе-

рут минимальное количе-
ство баллов, могут пересдать экза-
мен только в июне. Если говорить 
о нововведениях, то нынче в уст-
ных предметах исключена тестовая 
часть А. 

Обязательным условием допуска 
к государственной итоговой атте-
стации является написание сочи-
нения или изложения. По резуль-
татам этого испытания 16 человек 
не получили зачет и не допущены к 
сдаче ЕГЭ. 

– Хочу напомнить выпускникам 
и их родителям о том, что на экзаме-
не запрещается пользоваться сото-
выми телефонами, шпаргалками. 
Нельзя выносить КИМы из аудито-
рии, размещать их в сети интернет, 
разговаривать и свободно переме-
щаться по кабинету, – отметила 
Валентина Перегудова. 

Она также добавила, что во время 
ЕГЭ-2016 в Приангарье будут рабо-
тать более 30 общественных наблю-
дателей из Иркутска, Красноярска, 
Москвы.

Равиля ФАТТАХОВА

ЕГЭ-2016 в режиме онлайн

13  
тыс.  

человек сдают ЕГЭ  
в Иркутской  

области.
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Финансирование программы «Развитие образования» Иркутской области планируется увеличить на 554,6 млн рублей, в 
том числе 59,8 млн рублей за счет средств федерального бюджета, 494,8 млн рублей – областного бюджета. Как отметила 
министр образования области Валентина Перегудова, с учетом всех изменений общий объем средств программы в 2016 
году составит 32,56 млрд рублей. 

Поправки в госпрограмму области «Развитие здравоохранения» на 2016 год снизят общий объем финансирования на 103 
млн рублей до 24,7 млрд рублей. По словам заместителя министра здравоохранения региона Светланы Плюты, финан-
сирование из федерального бюджета увеличивается на 100,1 млн рублей, при этом из областной казны уменьшается на 
203,7 млн рублей. Согласно поправкам на оказание высокотехнологичной медицинской помощи запланировано посту-
пление федеральной субсидии в размере 90,9 млн рублей. На оплату работ по завершении капитального ремонта палат-
ного блока № 2 Иркутской областной клинической больницы планируется выделить 25,5 млн рублей, на строительство 
Центральной районной больницы на 155 коек с поликлиникой на 200 посещений в смену в поселке Бохан увеличены 
средства на 90 млн рублей. 
– Средства, сэкономленные в процессе исполнения государственного контракта на строительство второй очереди боль-
ничного комплекса в поселке Баяндай, планируется перераспределить на капремонт объектов социальной сферы, в том 
числе Видимской врачебной амбулатории в Нижнеилимском районе, – добавила Светлана Плюта. 

Правительством области также приняты поправки по увеличению финансирования программы по развитию жилищно-
коммунального хозяйства – на 520,5 млн рублей. В частности, эти средства будут направлены на возмещение недопо-
лученных доходов в связи с оказанием услуг в сфере электро-, газо-, тепло-, водоснабжения, водоотведения и очистки 
сточных вод, а также на субсидии для приобретения и доставки топливных ресурсов. Предполагается софинансирование 
реконструкции очистных сооружений правого берега Иркутска. Программа по развитию транспорта в регионе требует 
дополнительных 76 млн рублей. 

Финансирование приоритетных социальных обязательств планируется увеличить на 843 млн рублей. Как пояснил министр 
социального развития, опеки и попечительства Иркутской области Владимир Родионов, на социальные выплаты за счет 
внутреннего перераспределения средств государственной программы «Социальная поддержка населения» будет направ-
лено 533 млн рублей, еще 310 млн рублей необходимо дополнительно выделить из регионального бюджета:
– Эти средства хотелось бы направить на обеспечение равной доступности транспортных услуг льготных категорий граж-
дан, на компенсацию расходов по уплате  взноса на капитальный ремонт в многоквартирном доме одиноко проживающим 
гражданам в возрасте 70–80 лет, а также на обеспечение жилыми помещениями реабилитированных лиц. Дополнительные 
финансы планируется направить на вознаграждение приемным родителям, предоставление ежемесячной денежной выпла-
ты семьям в случае рождения третьего или последующих детей, на предоставление областного материнского капитала. 
Кроме того, необходимо увеличить финансирование на содержание учреждений социального обслуживания населения.

На программу «Укрепление единства российской нации, этнокультурное развитие народов» правительством утверждено 
увеличение финансирования на 42 млн рублей. Внесение изменений в региональную программу «Управление государствен-
ными финансами» на 2015–2020 годы необходимо в связи с сокращением расходов областного бюджета на обслуживание 
государственного долга в размере 550 млн рублей. Как рассказала министр финансов Приангарья Наталия Бояринова, это 
связано с экономией средств за счет проведенной региональными властями работы по получению бюджетного кредита. 
В феврале текущего года область получила такой кредит в объеме 3,7 млрд рублей по ставке 0,1% годовых, что позволи-
ло погасить часть коммерческих кредитов. Кстати, на 1 мая объем государственного долга Иркутской области составлял 
17 млрд рублей.

Финансирование региональной программы «Охрана окружающей среды» предполагается увеличить на 298 млн рублей, из 
которых порядка 210 млн рублей необходимо выделить из областной казны, остальные субъект получит из федерального 
бюджета. Таким образом, общий объем финансовых ресурсов, выделяемых на реализацию мероприятий программы в 2016 
году, составит более 1,4 млрд рублей.

Изменения в госпрограмму «Развитие дорожного хозяйства» на 2014–2020 годы вносятся в связи с увеличением расходов 
за счет средств областного и федерального бюджетов в размере 1,5 млрд рублей. Как сообщила министр строительства, 
дорожного хозяйства региона Светлана Свиркина, 906 млн из этих средств – федеральные. За счет областного бюджета 
расходы будут увеличены на 624,4 млн рублей. В основном это неиспользованные в 2015 году бюджетные ассигнования 
Дорожного фонда Иркутской области.

По программе «Экономическое развитие и инновационная экономика» предполагается увеличение финансирования на 
436 млн рублей, в том числе на 289,2 млн рублей из областного бюджета, на 147,1 млн рублей – из федерального. Основную 
часть средств потребует создание и содержание многофункционального центра для бизнеса.
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Сергей Левченко заявил, что в этом 
году в Приангарье будет создано около 
20 народных предприятий в сферах 
жилищно-коммунального и сельско-
го хозяйства. Кроме того, поставлена 
задача по восстановлению стройинду-
стрии. Соответствующие предприятия 
предполагается, в частности, разме-
стить в Усолье-Сибирском, где создана 
территория опережающего социально-
экономического развития, предостав-
ляются налоговые льготы. 

Также в Иркутской области будет 
реализовываться пилотный проект по 
выпуску облигационных жилищных 
займов, который призван стимулиро-
вать спрос на квартиры и, как след-
ствие, оживлять рынок жилья. 

– У нас не из чего строить, да 
и некому. Если в советское время в 
Иркутской области насчитывалось 220 
тыс. строителей, то сейчас всего 50 
тыс. Приходится приглашать специ-
алистов из Китая и Кореи. При этом 
качество возводимых объектов остав-
ляет желать лучшего, – констатировал 
губернатор.

Глава Приангарья дал поручение 
достроить школу в 7а микрорайо-
не Ангарска. Напомним, ее возводят 
с 1992 года. По проекту, это школа, 

совмещенная с физкультурно-оздоро-
вительным комплексом, где предусмо-
трены 25-метровый бассейн на шесть 
дорожек с вышками, два спортивных 
зала, по 300 кв. м каждый, футболь-
ный стадион, теннисный корт, беговые 
дорожки, площадка для метания ядра и 
многое другое. 

На сегодняшний день готовность 
объекта в целом равна 65%. Не постро-
ены клубный блок, гараж и трансфор-
маторная подстанция.

Сергей Левченко заявил, что здание 
школы необходимо достроить и сдать в 
эксплуатацию, а уже затем заниматься 
возведением клубного блока. 

– Совместно с проектировщика-
ми нужно найти решение этой задачи. 
Школа должна открыться и работать, 
– подчеркнул глава региона.

Кроме того, губернатор заявил, что 
новую школу уже в этом году начнут 
строить в поселке Мамакан Бодайбин-
ского района. Здание образовательно-
го учреждения сгорело в 2008 году, и 
с тех пор дети учатся в приспособлен-
ных помещениях. 

Говоря о развитии Бодайбинско-
го района в целом, Сергей Левченко 
отметил, что оно может быть связано 
с освоением золоторудного месторож-

дения Сухой Лог. Переговоры по этому 
вопросу идут еженедельно с разными 
организациями и структурами. 

Что касается развития иркутского 
аэропорта, то оно, по мнению губер-
натора, невозможно без строительства 
нового авиаузла. 

– Нужно уже сейчас занимать-
ся подготовкой к возведению ново-
го аэропорта. А пока – продолжить 
модернизацию существующего, чтобы 
он мог нормально действовать до 
запуска современного аэровокзаль-
ного комплекса. Капитальный ремонт 
взлетно-посадочной полосы должен 
завершиться к концу июня. Также в 
течение теплого времени года плани-
руется провести работы по выяснению 
границ мемориала жертвам полити-
ческих репрессий, который мог быть 
затронут при расширении аэропорта. 
Договоренность об этом достигнута с 
компанией «Новапорт», – сообщил 
Сергей Левченко. 

На встрече журналистами была 
поднята проблема плохих дорог. Глава 
региона отметил, что в этом году на их 
ремонт муниципалитетам выделяется 
почти 1 млрд рублей в виде бюджет-
ных кредитов. Город Иркутск в начале 
года получил на эти цели более 160 млн 

рублей, и затем дополнительно еще 
350 млн. 

– Выделенные деньги не всегда 
автоматически воплощаются в кон-
кретные объекты, услуги или товары. 
Поэтому мы договорились с представи-
телями Общероссийского народного 
фронта о создании интернет-портала, 
с помощью которого сами жители смо-
гут контролировать, как идет ремонт 
дорог, куда и насколько эффективно 
тратятся бюджетные средства, – сооб-
щил губернатор. 

Также представителей СМИ инте-
ресовало развитие ситуации на АО 
«Саянскхимпласт», где было останов-
лено основное производство из-за 
прекращения поставок этилена с АО 
«Ангарский завод полимеров» (АЗП). 
Напомним, в начале февраля на АЗП 
произошла авария. Устранить неполад-
ки обещали к 1 июня этого года, однако 
сегодня очевидно, что сроки соблюде-
ны не будут. 

– Из строя на заводе полимеров 
вышло серьезное оборудование, кото-
рое после аварии пришлось закупать 
в Чехии, Челябинске и Подмосковье. 
Сейчас все, кроме того, что произво-
дится за рубежом, уже доставлено в 
Ангарск. Надеюсь, что точную дату 
окончания ремонтных работ мы узна-
ем в ближайшие дни, – отметил губер-
натор.

Он также сообщил, что вопрос воз-
можного перехода «Саянскхимпласта» 
на использование другого сырья (газа) 
обсуждался на днях на встрече с пред-
седателем правления ПАО «Газпром» 
Алексеем Миллером. Транснациональ-
ная корпорация заинтересована в том, 
чтобы газопровод от Ковыктинского 
газоконденсатного месторождения до 
Саянска построили некие иные инве-
сторы. Интерес к проекту проявляют 
китайские компании. 

Еще один наболевший вопрос был 
связан с проблемами в сфере высшей 
школы региона. Сергей Левченко 
заявил, что вопрос по ведомственным 
вузам решен – они будут сохранены. 
Что касается перспективы создания в 

регионе опорного университета, то, по 
мнению губернатора, объединять ИГУ 
и БГУ будет неправильно. 

– Мы с министром образования и 
науки Российской Федерации Дмитри-
ем Ливановым договорились в нача-
ле июля обсудить ситуацию с вуза-
ми Иркутской области на площадке 
Сибирского федерального округа с 
участием полномочного представителя 
президента Российской Федерации в 
СФО Николая Рогожкина, – отметил 
Сергей Левченко.

На пресс-конференции губернатор 
объявил и о некоторых планируемых 
назначениях в правительстве регио-
на. Так, главой создаваемого регио-
нального министерства молодежной 
политики будет назначен Александр 
Попов, в настоящее время возглавляю-
щий иркутское отделение Российско-
го союза молодежи. При этом Илья 
Резник сохранит должность министра 
спорта. 

С 1 июня в структуре правитель-
ства появится и министерство лесного 
комплекса. Его возглавит действую-
щий  руководитель агентства лесного 
хозяйства области Сергей Шеверда.

В рамках пресс-конференции главе 
региона задали и провокационный 
вопрос о его возможном возращении 
в Государственную думу РФ. Сергей 
Левченко подтвердил, что действитель-
но возглавит список КПРФ на выборах 
в нижнюю палату парламента, но ухо-
дить с поста губернатора не собира-
ется. 

– По моим сведениям, региональ-
ные списки «Единой России» возглавят 
более 20 губернаторов. Не факт, что все 
они при этом пойдут в Государствен-
ную думу. Ослаблять позиции партии, 
которой я руковожу в нашем регионе, 
никаких причин не вижу. Поэтому воз-
главлю список на выборах, но работать 
продолжу здесь, в Иркутской области, 
– подчеркнул губернатор. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В Приангарье возродят стройиндустриюГОСПОЛИТИКА

В рамках фестиваля 

«Байкальская пресса 

– 2016» губернатор 

Иркутской области Сергей 

Левченко встретился с 

журналистами районных, 

региональных и 

федеральных средств 

массовой информации. 

Вопросы, адресованные 

главе Приангарья, 

касались самых различных 

тем, но все они, так или 

иначе, были связаны с 

перспективами развития 

области.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

1 ИЮНЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ

Уважаемые жители Иркутской области! 

Дорогие друзья!

Поздравляю вас с Международным днем 

защиты детей! 

Это не просто особый праздник. Это напо-
минание о серьезной ответственности, которую 
должны нести взрослые за юное поколение, за 
жизнь, безопасность, здоровье и счастье детей. 

Дети – это наше богатство, они наполняют 
нашу жизнь счастьем, смыслом и верой в будущее.

Особые усилия правительства Иркутской 
области направлены на то, чтобы каждая семья, 
живущая в регионе, была крепкой и самодоста-
точной, а у детей было счастливое и безоблачное 
детство. Меры по содействию институту семьи и 
защите детства являются стратегически важны-
ми, первостепенными. 

Детское счастье полновесно тогда, когда ребе-
нок согрет любовью мам и пап, родных и близких. 
Это очень важно для детей-сирот, оставшихся на 
попечении государства. Поэтому большая благо-
дарность тем родителям, которые воспитывают 
приемных детей, окружая их заботой и внима-
нием. 

Всем семьям хочу пожелать: пусть для вас всег-
да светит солнце, сбываются мечты, пусть всегда 
рядом с детьми будут мама и папа! 

Губернатор Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Дорогие земляки!

Сердечно поздравляю вас с Международным 

днем защиты детей!

Традиционно в первый летний день мы отме-
чаем самый добрый праздник. Дети – это буду-
щее страны, это самое ценное, что есть у нас! 
Им нужна наша любовь, тепло наших сердец, 
забота. Задорные улыбки, доверчивые объятия 
маленьких рук, горящие восторгом глаза – это 
то, ради чего мы все живем на земле. Давать детям 
все самое лучшее, защищать их от бед и напол-
нять жизнь радостью, формировать у них почти-
тельное отношение к достоянию прошлого, учить 
доброте и человечности – ответственная задача 
всего общества, каждого из нас. 

Мы, взрослые, должны сделать жизнь каждо-
го ребенка безопасной, здоровой и насыщенной 
интересными событиями, чтобы дети в свою оче-
редь смогли развить все таланты и способности. 
Бесценный пример подают родители, которые 
живут в уважении и любви друг к другу.

Уверен, что наши дети прославят родное При-
ангарье в созидательном труде, науке, искусстве и 
культуре, упрочат его авторитет, вырастут настоя-
щими патриотами своей Родины. 

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области искренне благодарю 
родителей, педагогов, воспитателей, медицинских 
и социальных работников за то, что вы делаете все 
возможное для того, чтобы детство было счаст-
ливым, чтобы каждый ребенок чувствовал себя 
любимым, нужным и защищенным. 

Желаю всем жителям Иркутской области 
теплого, солнечного лета, мира, здоровья, удачи 
на жизненном пути!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

С поправкой на расходы 
ПЛАНЫ

Ряд государственных областных программ требует финансовой корректировки. На последнем заседании 

правительства Иркутской области были рассмотрены и утверждены изменения по десяти из них. Все они 

будут вынесены на июньскую сессию Законодательного Собрания региона.
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Как сообщил заместитель 
областного министра образования 
Евгений Торунов, сегодня в сфере 
образования заняты более 91 тыс. 
человек. Обеспеченность педагога-
ми составляет 99%. Ежегодно растет 
число учителей пенсионного возрас-
та. На сегодняшний день их 28,7% от 
общей численности.

С целью привлечения молодых 
кадров в сельскую местность им 
выплачивается единовременное 
денежное пособие в размере 20 тыс. 
рублей, а в северных районах – 25 
тыс. рублей. Еще один действенный 
стимул – это премии в 1 млн рублей, 
которые присуждаются молодым 
педагогам-победителям специально-
го конкурса в течение нескольких 
лет. В минувшем году таким образом 
поощрены 67 молодых учителей.

По мнению Евгения Торунова, 
для закрепления молодых кадров 
необходимо объединить усилия как 
областных властей, так и органов 
местного самоуправления. Самый 
радикальный способ привлечь 
выпускника вуза в сельскую школу 
– это предоставить ему удобное 
жилье и доброго наставника в школе.

– Важно, как примут молодого 
педагога в коллективе, как его под-
держат. Поэтому необходимо раз-
вивать институт наставничества, 
создавать атмосферу доброжела-
тельности и понимания. И не надо 
заманивать пустыми обещаниями, 
когда вместо нормального жилья 
ему подсовывают развалюху.

Председатель думы города 
Бодайбо и Бодайбинского района 
Елизавета Бодяло предложила вер-
нуться к практике подготовки учи-
телей, способных преподавать сразу 
несколько смежных предметов. Как 
объяснила она, в девяти школах 
района классов немного, нагрузка у 
учителей-предметников невелика, а 

следовательно, невелика и заработ-
ная плата. 

Евгений Торунов согласился, что 
необходимость в педагогах-смежни-
ках, особенно в отдаленных райо-
нах, давно ощущается, и они уже 
обратились с этой просьбой в Мини-
стерство образования и науки РФ, 
поскольку только в его власти вне-
сти корректировку в планы подго-
товки специалистов вузами. А под-
ведомственные региону педагогиче-
ские колледжи больше ориентиро-
ваны на подготовку воспитателей и 
учителей начальных классов и не в 
силах разрешить эту проблему. 

Говоря о доступности и качестве 
медицинского обслуживания насе-
ления, зам. областного министра 
здравоохранения Галина Синько-
ва отметила, что согласно законо-
дательству муниципалитеты долж-
ны создавать условия для оказания 
населению медицинских услуг. 
Прежде всего, обеспечивать транс-
портную доступность учреждений 
здравоохранения, поддерживать 
в исправном состоянии подъезд-
ные пути к ним, заниматься благо-
устройством территории учрежде-
ний, помогать привлекать врачеб-
ный персонал. 

На сегодняшний день из 42 муни-
ципальных образований местные 
программы по созданию таких усло-
вий приняты в 28, особенно успеш-
но они реализуются в Бодайбинском 
и Куйтунском районах. Что касается 
привлечения врачей, то программы 
действуют в 31 территории: 29 муни-
ципалитетов обеспечивают врачей 
жильем, 13 – земельными участ-
ками, 12 – предоставляют жилье в 
найм, а шесть компенсируют затра-
ты на строительство собственного 
жилья. 

По утверждению руководителя 
областной Ассоциации муниципаль-

ных образований, мэра Черемхово 
Вадима Семенова, ни один муници-
палитет не уклоняется от помощи 
своим медицинским учреждениям, 
беда в том, что объем поддержки 
зависит от финансовых возможно-
стей каждого поселения. В текущем 
году некоторые муниципальные 
образования были вынуждены пре-
кратить предоставление мер под-
держки врачам из-за сложного соци-
ально-экономического положения. 

Давая оценку целесообразности 
передачи здравоохранения с муни-
ципального уровня на региональ-
ный, Вадим Семенов сказал, что она 
не сказалась на повышении каче-
ства медицинских услуг как пред-
полагалось. Такого же мнения при-
держивается и председатель думы 
Иркутского района Александр 
Менг. По его словам, это привело 
лишь к фактической потери связи 
местных властей с районной боль-
ницей:

– Если раньше мы были в курсе 
всех больничных дел, то сейчас 
живем каждый сам по себе, – отме-
тил он.

Андрей Лабыгин заверил, что 
данная тема будет рассмотрена на 
заседании комитета по здравоохра-
нению и социальной защите ЗС. 

В ходе видеоконференции были 
также затронуты вопросы низкой 
обеспеченности поликлиник участ-
ковыми терапевтами и педиатрами, 
подготовки медицинских кадров по 
целевым направлениям, ремонта 
учреждений здравоохранения.

О положении дел с организаци-
ей летнего отдыха и оздоровления 
детей рассказала зам. областного 
министра социального развития, 
опеки и попечительства Татьяна 
Плетан. Финансирование отды-
ха сохранено на уровне прошлого 
года и составляет 789 млн рублей. 
Не повышена и стоимость путе-
вок. Путевка в санаторий обой-
дется семье в 16,5 тыс. рублей, в 
летний оздоровительный лагерь – 
12,6 тыс. рублей, в палаточный 
лагерь – 7 тыс. рублей.

Как заверила Татьяна Плетан, 
из 540 тыс. детей, проживающих на 
территории области, практически 
больше половины будут охвачены 
различными видами оздоровления. 
Все летние лагеря отдыха уже ведут 
подготовку к сезону, который нач-
нется 5 июня.

По мнению депутата думы Брат-
ска, руководителя детского сана-
тория «Айболит» Сергея Гришина, 
это, конечно, хорошо, что цены на 
путевки остаются стабильными, но 
с учетом того, что цены на продукты 
питания и услуги ЖКХ постоянно 
растут, не скажется ли это на каче-
стве предоставляемых услуг. Андрей 
Лабыгин согласился, что сомнения 
законны, и заверил, что этот вопрос 
будет рассмотрен на одном из засе-
даний вверенного ему комитета.

Александр ПАВЛОВ

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ФИНАНСЫ

На майской сессии 

Заксобрания депутаты 

заслушали доклад 

председателя Ассоциации 

муниципальных 

образований Приангарья, 

мэра Черемхово Вадима 

Семенова о положении дел 

в области организации и 

осуществления местного 

самоуправления.

По его мнению, несмотря на кри-
зисную ситуацию в экономике страны, 
большинство предприятий, располага-
ющихся на территории области, про-
должают работать в прежнем режиме. 
Финансовая помощь муниципалитетам 
не уменьшается, она будет оказываться 
в объеме 2015 года. На уровне прошлого 
года сохранится и заработная плата бюд-
жетников. 

– Тем не менее ставится задача 
жесткого контроля за исполнением 
муниципалитетами своих бюджетов в 
рамках предусмотренных полномочий, 
– подчеркнул Вадим Семенов. 

Особое внимание он обратил на 
тревожную тенденцию: уменьшение в 
доходах местных бюджетов собствен-
ных источников, которыми вправе 
распоряжаться органы местного само-
управления. На их долю сегодня прихо-
дится всего лишь два налога: земельный 
и на имущество физических лиц. К тому 
же из-за массового оспаривания в судах 
стоимости земельных участков их вла-
дельцами собираемость налога на землю 
сократилась в прошлом году на 34%. Это 
привело к наращиванию долгов ресур-
соснабжающим организациям. 

Как сообщил Вадим Семенов, после 
консультаций с главами муниципальных 
образований депутаты ЗС подготови-
ли обращение к правительству области 
с предложением о создании рабочей 

группы по совершенствованию меж-
бюджетных отношений. Предлагается 
увеличить долю отчислений от налога на 
доходы физических лиц в пользу город-
ских округов, а также передать 25% от 
упрощенной системы налогообложения 
на муниципальный уровень.

Особо коснулся Вадим Семенов 
темы объединения МО с населением до 
500 человек, которых в области насчи-
тывается 77. Он считает, что крайне 
малый срок, отпущенный на решение 
этого вопроса (до 1 июня), не дает про-
считать все риски от планируемого объ-
единения. Вместо экономии бюджетных 
средств может произойти рост затрат в 
связи с увеличением кадрового состава, 
призванного обслуживать укрупненную 
территорию. Это негативно скажется и 
на системе межбюджетных трансфер-
тов. Будет нарушен и принцип пешеход-
ной доступности до административного 
центра, который прописан в 131-м зако-
не о местном самоуправлении. 

– Как показал опрос, большинство 
муниципальных образований как перво-
го, так и второго уровня не поддержи-
вают идею укрупнения. Торопиться в 
этом вопросе не нужно, надо провести 
консультации с непосредственными 
участниками процесса, заслушать мне-
ние населения.

Депутат Тимур Сагдеев поддержал 
эту точку зрения, заметив, что прави-
тельство в своих решениях должно руко-
водствоваться не только экономической 
стороной, но и созданием комфортных 
условий для населения. Против «меха-
нического» объединения поселений 
высказался и депутат Илья Сумароков, 
отметив, что это может отрицательно 
сказаться на управляемости территорий. 

Как выразился депутат Геннадий 
Истомин, представленный доклад – 
это предмет глубокого и всестороннего 
изучения всех болевых точек глубинки. 
Было принято решение вернуться к рас-
смотрению обозначенных в ходе обсуж-
дения вопросов на комитете по зако-
нодательству о государственном строи-
тельстве и местном самоуправлении.

Александр ПАВЛОВ

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Муниципалитеты 
просят поделиться 
налогами

Как привлечь кадры 
в сельскую местность 
АКТУАЛЬНО

В видеоконференции, которую провел вице-спикер, 

председатель комитета по здравоохранению и 

социальной защите Законодательного Собрания Андрей 

Лабыгин, приняли участие более 220 председателей и 

депутатов городских и районных дум  

области. Темой обсуждения стали 

вопросы образования, 

медицинского обслуживания 

и детского отдыха.

ВИЗИТ

Прибывший в 

Иркутск генеральный 

консул Японии в 

Хабаровске Ямамото 

Хироюки встретился 

с председателем 

Законодательного 

Собрания Сергеем 

Брилкой.

Спикер областного парла-
мента отметил, что развитие 
отношений Иркутской обла-
сти с Японией имеет богатую 
историю. Они начались еще 
два века назад с создания в 
Иркутске школы переводчиков 
с японского языка. Особенно 
тесные и побратимские отно-
шения сложились с префекту-
рой Исикава. 19 июля нынеш-
него года мы отметим полуве-
ковой юбилей нашей дружбы, 
начало которой положил мэр 
Нэагари Сигэки Мори, заве-
щавший похоронить частицу 
своего праха на шелеховском 
кладбище.

Как отметил Сергей Брилка, 
за эти годы произошло много 
разных событий. Мы обмени-
вались артистами, музыканта-

ми, спортсменами, способству-
ющими пониманию и знанию 
двух стран. Развивается и эко-
номическое партнерство. Уже 
три десятилетия на территории 
области действуют лесопере-
рабатывающие предприятия 
«Игирма-Тайрику» и «ТМ Бай-
кал», доказавшие свою высо-
кую эффективность. 

– Еще одна славная стра-
ница истории наших взаимо-
отношений – строительство 
в Иркутске медицинского 
диагностического центра. 
Этот проект был осуществлен 
с помощью кредитов япон-
ских банков и при участии 
японских фирм. Насколько я 
знаю, поставщиками совре-
менного оборудования, иду-
щего на замену устаревшему, 
по-прежнему остается ваша 
страна. 

Он также рассказал о 
недавней встрече с делегаци-
ей Законодательного Собрания 
префектуры Исикава во главе с 
его председателем господином 
Накамура. 

– Мы пришли к выводу, что 
пора заключить соглашение о 
сотрудничестве между нашими 
двумя законодательными орга-
нами. Сейчас ведется работа 
по его подготовке. Кроме того, 
мы вместе с губернатором пла-
нируем посетить префектуру 

Исикава в сентябре этого года, 
– сообщил Сергей Брилка. 

Господин Ямамото сказал, 
что недавно побывал в городе 
Канадзаве, побратиме Иркутска, 
высоко оценил уровень связи с 
Приангарьем, особенно в школь-
ном обмене, и поинтересовался, 
какие основные направления 
закладываются в готовящийся 
проект соглашения.

– В первую очередь, – ска-
зал Сергей Брилка, – нужно 
более глубоко понять механизм 
действия наших парламент-
ских органов, чтобы заимство-
вать лучшее. И, конечно, шире 
развивать обмен делегациями. 
Чем лучше мы будем знать друг 
друга, тем больше найдем точек 
соприкосновения в области 
культуры и экономики. 

Руководитель аппарата ЗС 
Дмитрий Авдеев добавил, что в 
основе соглашения – устране-
ние возможных противоречий, 
препятствующих инвестицион-
ному климату как в России, так 
и в Японии:

– Для этого нужно изучать 
законодательство обеих стран, 
убирать стоящие на пути 
барьеры, что под силу только 
парламентариям. 

В Иркутск генерально-
го консула привело желание 
познакомиться с новым губер-
натором области, а также воз-
можность выступить на семи-

наре японского информацион-
ного центра на тему традиций 
японского гостеприимства и 
на конференции «Туризм и 
отдых». 

Надо отметить, что 55-лет-
ний Ямамото Хироюки хорошо 
знаком с Россией. Выпускник 
русской кафедры гуманитар-
ного факультета самого пре-
стижного в Японии Токийско-
го университета, он ряд лет 
работал в японском посольстве 
в Москве в ранге второго, а 
потом и первого секретаря. 
В первый раз в Иркутске он 
побывал, будучи студентом, а 
в последний раз – прошлым 
летом, объезжая вверенные 
ему регионы в качестве нового 
генерального консула.

Господин Ямамото отметил, 
что в начале мая состоялась 
встреча премьер-министра 
Японии Синдзо Абэ с прези-
дентом РФ Владимиром Пут-
ным, на которой были обозна-
чены основные направления 
сотрудничества двух стран. 
Япония заинтересована как 
в увеличении туристическо-
го потока из России, так и в 
увеличении числа японских 
туристов, посещающих Иркут-
скую область и Байкал. В связи 
с этим обсуждается возмож-
ность открытия чартерных рей-
сов из Иркутска в Японию, а 
также возможность выдачи виз 

в Страну восходящего солнца 
через визовый центр в Иркут-
ске. Он также отметил, что в 
октябре этого года в префекту-
ре Исикава пройдет фестиваль, 
посвященный озеру Байкал, и 

пригласил депутатов Законо-
дательного Собрания посетить 
это мероприятие.

Александр ПАВЛОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Спикер ЗС встретился 
с японским консулом

Ямамото Хироюки и Сергей Брилка
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Так, для предо-
ставления налого-
вых льгот организа-
циям – резидентам 
и н д у с т р и а л ь н ы х 
парков – внесены 
изменения в реги-
ональный закон «О 

пониженных налоговых ставках налога 
на прибыль организаций»; установлены 
дополнительные пониженные налоговые 
ставки при применении упрощенной 
системы налогообложения отдельными 
категориями предпринимателей, в том 
числе резидентами индустриальных пар-
ков; в части реализации федеральных 
инициатив принят закон о «налоговых 
каникулах», который вступил в действие 
с 1 января 2016 года, а также расширен 
перечень видов деятельности при при-
менении патентной системы налогообло-
жения с 47 до 63.

По итогам 2015 года более двух с 
половиной тысяч предпринимателей 
получили государственную поддержку. 
С представителями малого и среднего 
бизнеса проведено почти четыре тысячи 
мероприятий. Это значительно больше, 
чем в 2014 году. 

Успешно функци-
онирует региональ-
ная инфраструктура 
поддержки пред-
п р и н и м а т е л ь с к о й 
деятельности: Фонд 
«Центр поддержки 
субъектов малого и 
среднего предпри-

нимательства в Иркутской области», 
«Иркутский областной гарантийный 
фонд». С 1 апреля 2016 года началась 
реализация проекта «МФЦ «Мои доку-
менты» для бизнеса». 

На территории региона осуществля-
ет деятельность Корпорация развития 
Иркутской области, в структуре которой 
создается Агентство инвестиционного 
развития Иркутской области. К основ-
ным задачам Агентства будут отнесены 
поиск инвесторов для конкретных пло-
щадок и проектов, а также сопровожде-
ние реализации инвестиционных проек-
тов, помощь в преодолении администра-
тивных барьеров.

Наряду с этим в Иркутской обла-
сти в целях экономического развития и 
поддержки малого бизнеса проводится 
работа по кластерному развитию: создан 
Центр кластерного развития, сформиро-

ваны машиностроительный, фармацев-
тический и полимерный (нефтегазохи-
мический) кластеры.

Также в настоящее время в Иркут-
ской области действует два технопарка: 
Ангарский индустриальный парк и тех-
нопарк на базе Иркутского националь-
ного исследовательского технического 
университета.

Нельзя не отметить планы по реа-
лизации крупных инфраструктурных 
проектов на территории Иркутской 
области: строительство газопровода 
Ковыкта – Саянск – Иркутск, осво-
ение золоторудного месторождения 
«Сухой лог». 

Настоящим про-
рывом можно считать 
создание территории 
опережающего соци-
ально-экономическо-
го развития в городе 
Усолье-Сибирское. 
За счет комфортных 

условий размещения новых производств 
мы получили возможность развития эко-
номики города, привлечения инвестиций 
и создания рабочих мест. 

В Слюдянском районе Иркутской 
области осуществляется реализация про-
екта по созданию особой экономической 
зоны туристско-рекреационного типа 
«Ворота Байкала». Правительству Иркут-
ской области необходимо приложить все 
усилия, чтобы завершить проектирова-
ние и строительство необходимых объ-
ектов инфраструктуры.

В Стратегии социально-экономиче-
ского развития Иркутской области до 
2030 года раздел «Туризм» должен зани-
мать значимое место, кроме того, долж-
на быть разработана Стратегия разви-
тия внутреннего и въездного туризма 
на территории Иркутской области до 
2030 года.

Говоря о проблемах, мы не должны 
забывать о позитивных моментах нашей 
работы. Так, в 2015 году город Братск 
стал одним из 24 лучших муниципальных 
образований, вошедших в Атлас муници-
пальных практик Агентства стратегиче-
ских инициатив. Это стало возможным 
благодаря многолетней работе по соз-
данию достойных условий для бизне-
са. Опыт города Братска рекомендовано 
принять за основу при дальнейшей рабо-
те с муниципальными образованиями 
по внедрению лучших муниципальных 
практик. 

Э ф ф е к т и в н а я 
работа по созданию 
благоприятных усло-
вий для инвесторов 
невозможна без 
общественных орга-
низаций. Представи-
тели региональных 

отделений общественных организаций 
предпринимателей, бизнес-сообщества 
и науки входят состав Экспертной груп-
пы Агентства стратегических инициатив 
по мониторингу регионального инвести-
ционного Стандарта, задачей которой 
является подготовка рекомендаций по 
повышению качества мероприятий по 
улучшению инвестиционного климата и 
устранению выявленных недоработок со 
стороны органов власти. Это своеобраз-
ный элемент контроля и вовлеченности в 
решение общей задачи.

Еще одним документом, который вне-
дряется в Иркутской области, является 
Стандарт развития конкуренции. Резуль-
татом должно стать улучшение условий 
для ведения бизнеса, развитие предпри-
нимательства в регионе, расширение 
количества участников при осуществле-
нии закупок, а также предотвращение 
случаев ограничения конкуренции.

Мы обязаны в ближайшем будущем 
качественно изменить механизмы привле-
чения инвестиций в регион, создать систе-
му фильтров, которая позволит уйти от 
фиктивной инвестиционной деятельности. 
Необходимо организовать систему монито-
ринга крупных инвестиционных проектов. 
Требуется жесткий контроль за инвестпро-
ектами, реализованными с привлечением 
субсидий из областного бюджета. 

Поручаю сфор-
мировать единый 
механизм отбора и 
реализации инвести-
ционных проектов. 
Принцип «одного 
окна» должен быть 
доступен, понятен и 

привлекателен для всех потенциальных 
инвесторов, вне зависимости от стои-
мости проекта. Таким «одним окном» я 
вижу министерство экономического раз-
вития Иркутской области.

Изменение ситуации во взаимодей-
ствии с бизнесом – это одна из основ-
ных приоритетных задач правительства 
Иркутской области. Мы заинтересованы 
в привлечении инвесторов, в развитии 
малого и среднего бизнеса, мы открыты 
для вас, для ваших идей и начинаний. 
Убежден, в партнерстве с предприни-
мательским сообществом, общественны-
ми организациями, поддерживающими 
малый и средний бизнес, представите-
лями муниципальной власти мы способ-
ны наладить открытую, эффективную 
работу по повышению инвестиционной 
привлекательности Иркутской области.

КОММЕНТАРИИ

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

СЕРГЕЙ БРИЛКА:

– Пришла пора говорить об этом серьезно, потому что такую 
задачу президент страны поставил в своем ежегодном послании. 
Губернатор показал конкретные механизмы, которые мы должны 
включить, чтобы сбалансировать экономику области и развивать ее 
в непростое время. Казалось бы и законы нужные принимаем, но 
ситуация еще далека от идеала. На мой взгляд, необходимо создать 
некий проектный офис, который будет сопровождать начинающих 
бизнесменов, анализировать их шаги, смотреть, где они сталкива-
ются с большими трудностями. Губернатор с этим предложением 
согласился. 
Второе, о чем сегодня нужно говорить, это процветание строитель-
ной отрасли, которая является становым хребтом всей экономики 
области. Нужно разрабатывать механизмы развития строитель-
ства, повышения спроса населения и так далее. Это задача на 
ближайшее время, причем не только регионального уровня, но и 
федерального. Законодательное Собрание готово совершенство-
вать законодательство вместе с исполнительной властью. 

Президент Торгово-промышленной палаты Восточной Сибири 

КОНСТАНТИН ШАВРИН:

– Торгово-промышленная палата прекрасно вписывается в кон-
текст инвестиционного развития региона, поскольку имеет в своей 
структуре целый набор инструментов для внедрения тех или иных 
инвестпроектов. Чем чаще будут проходить такие диалоги, как 
сегодня, тем яснее станет картина по привлечению инвестиций 
в область, по созданию условий для этого. Сегодня много госу-
дарственных программ поддержки бизнеса, но нельзя уходить от 
частных инвестиций, которые должны превалировать, ведь в таком 
случае больше ответственности у бизнеса, больше эффективности. 

Заведующий кафедрой конституционного 

права и теории права ЮИ ИГУ 

СЕРГЕЙ ШИШКИН:

– Считаю, что региональное министерство экономического раз-
вития сделало большое дело, когда организовало инвестиционное 
послание губернатора. Оно касается, по сути, каждого жителя 
области, поскольку это и рабочие места, и выплата заработной 
платы, и в целом социальный климат. Все это было предметом 
послания губернатора. Хотел бы выделить географический подход 
в развитии региона. Сергей Георгиевич обозначил ряд городов, 
в которых планируется реализация серьезных инвестпроектов. 
Такой посыл опредмечивает работу муниципальных властей. Фак-
тически задание получило сегодня и правительство, и министер-
ство, и муниципалитеты. Только в таком едином подходе мы можем 
реализовать потенциал федеральных программ, то же создание 
особой экономической зоны. Когда задания ясны всем, мы вправе 
ожидать, что рапорт губернатора в очередной беседе с президентом 
страны будет более предметным и конструктивным. 

Руководитель Ангарского технопарка 

ЯНА ШЕВЧЕНКО:

– Сегодняшнее событие – уникальное для Иркутской области. 
От губернатора прозвучала четкая программа действий с полным 
комплексом мер, выполнив которые, мы сможем сделать реги-
он привлекательным для инвестиций, в том числе зарубежных. 
Очень обидно, когда на выставках, например, в Китае, мы видим 
разные регионы России, а Иркутская область там не представлена. 
Глава региона заявил, что в рамках «Корпорации развития обла-
сти» будет создано агентство стратегического развития, которое 
будет заниматься брендированием Приангарья. Это очень важно. 
Прекрасная идея – создание многофункционального центра для 
бизнеса. В целом инвестиционное послание губернатора внушает 
оптимизм. 

Сергей Левченко: Мы открыты для бизнеса
Краткие тезисы инвестиционного послания губернатора

ГОСПОЛИТИКА

На сегодняшний день в Иркутской области создано 

достаточно мер государственной поддержки малого и среднего 

бизнеса  для его стабильной работы, ведется планомерная 

деятельность по снижению административных барьеров. 

Стр. 1 

ФОРУМ

Первый в истории региона инвестиционный 
форум «Экономические вызовы и новые воз-
можности для бизнеса» открылся 25 мая на пло-
щадке иркутского Сибэкспоцентра. Его органи-
заторами выступили министерство экономиче-
ского развития Иркутской области, Торгово-про-
мышленная палата Восточной Сибири и Фонд 
«Центр поддержки предпринимателей». 

Как отметила министр экономического раз-
вития региона Оксана Тетерина, ежегодно ко 
Дню предпринимателя проходят конференции, 
семинары, круглые столы, ярмарки, организуют-
ся встречи бизнеса с потенциальными инвесто-
рами. В этом году было решено объединить все 
эти мероприятия в одно: 

– Существует немало возможностей и пер-
спектив для развития предпринимательской 
среды, создания благоприятных условий и повы-

шения эффективности бизнеса. Государство 
создает различные механизмы и новые условия 
поддержки предпринимательства. На форуме мы 
хотим поделиться этими знаниями, услышать о 
проблемах предпринимателей, а также увидеть 
новые инициативы и проекты. Надеемся на прак-
тический результат.

В течение двух дней на площадке Сибэк-
споцентра проходили презентации интересных 
бизнес-проектов, тематические круглые столы, 
встречи бизнеса с потенциальными инвестора-
ми. По приглашению Торгово-промышленной 
палаты Восточной Сибири в форуме приняла 
участие делегация из КНР – Союз глобальных 
торгово-промышленных ассоциаций города 
Пекина, а также представители Национальной 
Торгово-промышленной палаты Монголии. 

Одним из ключевых событий форума стало 
обращение губернатора области Сергея Левчен-
ко с первым инвестиционным посланием: 

– В соответствии с поручением президента 
Российской Федерации, главы регионов должны 
обращаться к предпринимательскому сообще-

ству с ежегодным инвестиционным посланием. 
Впервые в практике правительства Иркутской 
области я обращаюсь к вам с подобным докладом.

Сергей Левченко в первую очередь отметил 
низкий уровень инвестиционной привлекатель-
ности региона. Объем инвестиций в основной 
капитал предприятий Иркутской области в 2015 
году составил 211,8 млрд рублей, что на 10% боль-
ше, чем в 2014 году. Однако в рейтинге регионов 
по инвестиционной привлекательности Иркут-
ская область находится на очень низкой пози-
ции. И главная задача правительства – войти 
в первую 30-ку. По словам главы региона, для 
этого необходимо пересмотреть все направле-
ния, которые тем или иным образом влияют на 
комфортность ведения бизнеса.

Основные тезисы послания губернатора 
затем обсудили на пленарной дискуссии «Инве-
стиционный климат: существующие условия и 
перспективы». Спикер Законодательного Собра-
ния области Сергей Брилка подчеркнул, что в 
Иркутской области действует ряд преференций 
для предпринимателей, и сегодня прорабаты-

ваются вопросы дальнейшего совершенствова-
ния законодательства в этой сфере. Отдельного 
внимания, по мнению Сергея Брилки, требу-
ет сельское хозяйство, в частности, необходимо 
доработать действующие механизмы поддержки 
сельхозпроизводителей.

Президент ТПП ВС Константин Шаврин 
предложил объединить ресурс Торгово-промыш-
ленной палаты и правительства области по выяв-
лению инвестиционных проектов, оценке их 
эффективности. Депутат ЗС и директор «Иркут-
ской нефтяной компании» Марина Седых заяви-
ла, что инвестиционный климат – это, прежде 
всего, доступность инфраструктуры. И, по ее 
мнению, бизнес и власть должны вместе работать 
над решением этой задачи. Президент Неком-
мерческого партнерства товаропроизводителей 
и предпринимателей Алексей Соболь уверен, 
что в области создано достаточно механизмов 
поддержки бизнеса, просто предприниматели 
не активно ими пользуются. Он также заявил об 
обязанности бизнеса и в условиях кризиса нести 
социальную ответственность: 

– 23 мая было подписано трехстороннее 
соглашение о минимальном размере заработной 
платы, к которому стороны шли три года. Вот 
такой диалог нам необходим. И мы всегда готовы 
к совместной работе для улучшения инвестици-
онной привлекательности области. 

Сергей Левченко в заключительном слове 
обратил внимание на работу региона с федераль-
ной властью. Он рассказал, что 25 мая прошло 
заседание правительственной комиссии по раз-
витию Дальнего Востока и Байкальского региона, 
на котором еще с декабря прошлого года наста-
ивали руководители Иркутской области, Респу-
блики Бурятия и Забайкальского края. По итогам 
совещания было заявлено, что формы поддерж-
ки, которые сегодня действуют на Дальнем Вос-
токе, в перспективе могут распространиться на 
Байкальский регион. 

– По некоторым позициям мы кое-чего 
добились – формально наш Байкальский реги-
он включен в название министерства развития 
Дальнего Востока, однако в перечне субъектов 
РФ его нет. Я говорил об этом несколько раз с 
президентом и председателем правительства, но 
пока вопрос до конца не решен. В дальнейшем 
мы продолжим работу с федеральной властью, – 
добавил Сергей Левченко. 

Елена ПШОНКО

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Экономика ждет перемен 
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О ситуации с соблюдением прав 
и свобод человека и гражданина 
в Иркутской области в 2015 году 
на майской сессии ЗС рассказал 
уполномоченный по правам человека 
в Приангарье Валерий Лукин. 

В прошлом году в его адрес поступило 1848 
обращений, что на 12,7% больше, чем в 2014-м. Рост 
обращений, по его мнению, связан с ухудшени-
ем социально-экономической ситуации: падени-
ем реальных доходов населения и ростом уровня 
бедности, на фоне которых растут коммуналь-
ные платежи, цены на услуги и продукты первой 
необходимости. Как и в прошлые годы, около 40% 
обращений касаются нарушения именно социаль-
но-экономических прав граждан, а темой 26,3% 
обращений стала деятельность правоохранитель-
ных органов.

239 граждан обжаловали действия должност-
ных лиц государственных и муниципальных орга-
нов. Это в семь раз больше, чем в 2014 году.

– Очень часто при рассмотрении таких жалоб 
я вижу равнодушие и формальное отношение 
чиновников при решении проблем, с которыми 
сталкиваются люди в повседневной жизни. Мне 
удалось частично или полностью восстановить 
права по 203 обращениям, в том числе по 11 кол-
лективным, под которыми поставили свои подписи 
более тысячи человек, – подчеркнул Лукин.

В числе острых проблем, с которыми пришлось 
столкнуться в прошлом году, он отметил наруше-
ние жилищных прав граждан. Эта категория жалоб 
составляет 45% блока социально-экономических 
проблем, что на 10% больше прошлогоднего 
показателя. Особую тревогу вызывает ситуа-
ция с аварийным жильем. Согласно заявле-
нию президента РФ, эта проблема должна 
быть решена до 1 сентября 2017 года 
для тех, кто проживал в домах, при-
знанных аварийными по стоянию 
на 1 января 2012 года. По данным 
Иркутскстата, такого жилья 
было в регионе 911 тыс. кв. м. 
За оставшийся год с неболь-
шим необходимо построить 
еще более 300 тыс. кв. м  
жилья, что, конечно, 
крайне сложно. 

Иркутская область 
оказалась в числе лиде-
ров по стране по раз-
меру задолженности 
по заработной плате. В 
начале этого года она 
исчислялась 170 млн 

рублей, а сейчас перевалила за 230 млн рублей. Как 
выясняется, большинство предприятий, имеющих 
задолженность по зарплате своим работникам, 
находятся в стадии банкротства. 

– Вместе с тем правоохранительные органы 
проявляют пассивность в проверке указанных 
фактов на предмет наличия состава преступле-
ния, в частности преднамеренных фиктивных  
банкротств.  

По мнению Валерия Лукина, размер заработ-
ной платы для педагогов и медработников, уста-
новленный майскими указами президента в раз-
мере средней зарплаты в экономике, должен фик-
сироваться исходя из нормальной продолжитель-
ности времени, а не с учетом их совместительства, 
работы на полторы–две ставки. 

В своем докладе Валерий Лукин коснулся также 
вопроса соблюдения прав человека в местах заклю-
чения. По его настоянию областная прокуратура 
добивается закрытия двух изоляторов временного 
содержания в Магистральном и Заларях, не соот-
ветствующих санитарно-гигиеническим нормам. 

Депутаты высоко оценили работу уполномо-
ченного по правам, рекомендовав представленный 
доклад всем структурам областного правительства 
для тщательного изучения и исправления отмечен-
ных ошибок. 

Александр ПАВЛОВ 
Рисунок Игоря КИЙКО

На что жалуемся?

Как рассказала министр строи-
тельства, дорожного хозяйства обла-
сти Светлана Свиркина, Приангарье 
лидирует среди субъектов РФ по объ-
емам аварийного жилья. По данным 
на 2012 год, таковым в регионе при-
знано 573 тыс. кв. м. До сентября 2017 
года (а именно такой срок поставлен 
президентом страны) в Иркутской 
области необходимо расселить 33 тыс. 
человек. 

– В регионе действуют три про-
граммы переселения граждан, – про-
должила Светлана Свиркина. – В 
рамках той, которая финансируется 
по линии Фонда ЖКХ, необходимо 
расселить 421 тыс. кв. м. Также реа-

лизуются программа по переселению 
из непригодного жилья в зоне БАМа 
и областная программа по переселе-
нию граждан из ветхого и аварийного 
жилищного фонда. 

По словам министра, финансиро-
вание идет, но по разным причинам 
в некоторых населенных пунктах 
выполнение программ тормозится. 
Например, в прошлом году не уда-
лось достигнуть целевых показате-
лей в Усть-Илимске и поселке Маги-
стральный Казачинско-Ленского 
района. Светлана Свиркина поясни-
ла, что в первом случае расселение 
граждан приостановилось из-за уго-
ловного дела, возбужденного в отно-

шении мэра города. В Магистральном 
же подвела неграмотная логистика 
генерального подрядчика. Плюс дол-
гое прохождение обязательной госу-
дарственной экологической экспер-
тизы (почти девять месяцев). Андрей 
Чибис поинтересовался, когда в этих 
муниципалитетах наверстают упу-
щенное. Министр заверила, что в 
Усть-Илимске работы по расселению 
будут завершены к середине лета, а в 
Магистральном – до конца 2016 года. 

– У нас северные территории наи-
более проблемные, – подчеркнула 
Светлана Свиркина. – Это и логисти-
ка, и отсутствие земельных участков, 
обеспеченных инженерной инфра-
структурой, и низкая стоимость ква-
дратного метра, в результате чего 
строительные организации неохотно 
идут на госзаказ. 

Особенно остро эта проблема вста-
ла в Братске, где в 2016 году необходи-
мо расселить 120 тыс. кв. м ветхого 
жилья. Причем по всей области план 
на этот год составляет 160 тыс. «ква-
дратов». Подрядчики в северной сто-
лице региона найдены только на треть 
всего объема работ. Председатель 
правительства области Александр 
Битаров предложил рассмотреть 
вариант расселения не в Братске, а 
южнее, например, в Шелехове, где 
сегодня ведется активное жилищное 
строительство. По его мнению, мно-
гие братчане могут изъявить желание 
переехать.  

Андрей Чибис поручил правитель-
ству области до 1 июня разработать 
дорожную карту по реализации про-
грамм по переселению граждан из 
ветхого и аварийного жилья:

– Уже выполнен достаточно боль-
шой объем, причем удалось добиться 
хороших показателей с учетом смены 
власти, за что отдельное спасибо. Но 
есть публичные обязательства власти 
Иркутской области перед граждана-
ми, и они должны быть выполнены. 

Вторым вопросом совещания стал 
капитальный ремонт многоквартир-
ных домов. Министр жилищной поли-
тики, энергетики и транспорта реги-
она Андрей Капитонов рассказал, что 
сегодня в Иркутской области насчиты-
вается 75 тыс. многоквартирных домов 
общей площадью 40 млн кв. м жилья. 
Более половины из них имеют значи-
тельный износ и требуют проведения 
капремонта. В областную же програм-
му пока включено около 15 тыс. домов, 
однако она постоянно корректируется. 

Поскольку фонд капремонта был 
создан в конце 2014 года, програм-
ма начала действовать с прошлого 
года, когда было отремонтировано 95 
домов. На 2016 год запланировано 145 
объектов (по одному уже заверше-
ны работы). Кстати, по информации 
Андрея Капитонова, в прошлом году 
фонду как региональному операто-
ру удалось собрать 1,6 млрд рублей 
на проведение капремонта. Собирае-
мость составила 60%. 

Андрей Чибис напомнил, что вице-
премьер правительства РФ Дмитрий 
Козак поручил всем региональным 
правительствам до 1 апреля актуали-
зировать планы капремонта в виде 
трехлетнего плана, чтобы более 
эффективно использовать средства 
собственников. Однако в Приангарье 
вышла некоторая путаница с кратко-
срочными планами, переходящими 
из одного года в другой. Заммини-
стра поставил задачу подготовить в 
ближайшее время уточненный план 
ремонта многоквартирных домов в 
Иркутской области до 2018 года:

– Это принципиально важно. 
Согласно Жилищному кодексу РФ, 
краткосрочный план по капитальному 
ремонту домов формируется на три 
года с разбивкой по годам. Чтобы соб-
ственники понимали, что их кровля, 
коммунальные сети, окна в подъездах 
будут заменены в определенный срок.

Андрей Чибис также подчеркнул, 
что Иркутской области, впрочем, есть 
чем гордиться. Так, в Красноярском 
крае в первый год было отремонтиро-
вано всего пять домов. 

– Однако там собираемость взно-
сов около 80%, а у вас 60%. Мы долж-
ны людей убеждать делом. Хватит 
политизировать вопрос, надо выпол-
нять решение правительства России, 
– заявил Андрей Чибис.

Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

ФИНАНСЫ

Срок добровольного 
декларирования российскими 
налогоплательщиками своих 
активов и счетов за рубежом, 
которое проводится с 1 июля 
прошлого года, продлен до 30 
июня 2016 года. О гарантиях 
и преимуществах для тех, кто 
добровольно отчитается перед 
государством, мы беседуем 
с руководителем УФНС 
России по Иркутской области 
Константином Зайцевым.

– Константин Борисович, что, на ваш 
взгляд, послужило причиной для проведе-
ния столь масштабной кампании по предо-
ставлению специальных деклараций?

– В первую очередь это связано с тем, что 
в последние несколько лет вопросы деофшо-
ризации и повышения налоговой прозрачно-
сти вышли уже на международный уровень. 
Проводится серьезная системная работа по 
пересмотру и совершенствованию не только 
национальных, но и международных нало-
говых правил, направленная на устранение 
возможности сокрытия активов и финан-
совых счетов в так называемых офшорных 
зонах. 

Учитывая требования времени, россий-
ское законодательство подвергается суще-
ственным изменениям. Сегодня для нало-
говых органов всего мира, включая ФНС 
России, фактически перестала существовать 
банковская тайна. С 1 июля 2015 года Россий-
ская Федерация присоединилась к Совмест-
ной конвенции ОЭСР и Совета Европы о вза-
имной административной помощи по нало-
говым делам. Налоговая служба уже имеет 
возможность направлять запросы в более 
чем 90 стран, включая офшоры. В ближай-
шем будущем будет создана общая система 
электронного взаимного обмена сведениями 
об иностранных счетах, имуществе и активах 
иностранных налоговых резидентов. В 2018 
году ФНС России начнет оперативно полу-
чать информацию в систематизированном 
виде, которую планирует использовать в ходе 

налоговых проверок. И это, в свою очередь, 
создает определенные риски для граждан, 
которые до сих пор полагались на непрозрач-
ность отдельных офшорных юрисдикций. 

– То есть проводимое сейчас деклари-
рование позволяет исключить неблагопри-
ятные последствия в ближайшем будущем 
для тех, кто пытался скрыть свое имущество 
и счета за границей?

– Было принято законодательное реше-
ние. С середины прошлого года в соответ-
ствии с Федеральным законом от 08.06.2015 
№ 140-ФЗ «О добровольном декларирова-
нии физическими лицами активов и счетов 
(вкладов) в банках и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» российские налогопла-
тельщики, подав специальную декларацию, 
могут отчитаться перед государством. Такой 
шаг позволяет избежать ответственности за 
ранее совершенные нарушения налогового, 
таможенного и валютного законодательства. 

– Эта декларация какой-то особой 
формы?

– Форма декларации и порядок ее запол-
нения утверждены законом № 140-ФЗ. 
Помощь по ее заполнению можно получить 
на сайте www.nalog.ru, где открыт отдель-
ный раздел «Прием специальных деклараций 
(декларирование активов и счетов)». Кроме 
того, ФНС России подготовила специальную 
информационную брошюру, с которой также 
можно ознакомиться на сайте ФНС России. 

– Можно ли сдать декларацию в элек-
тронном виде?

– Декларант представляет ее в инспек-
цию по месту жительства в двух экземплярах 
исключительно на бумажном носителе лично 
либо через своего уполномоченного пред-
ставителя, действующего на основании нота-
риально заверенной доверенности. Причем 
на каждой странице ставится подпись и дата. 

– Могут ли разглашаться сведения, ука-
занные в спецдекларации?

– Налоговые органы не могут использо-
вать предоставленные сведения для налого-
вых проверок, они являются налоговой тай-
ной, за разглашение которой предусмотрена 
уголовная ответственность.

Елена ЗВЕРЕВА

Дорожная карта по ветхому жилью
Почему тормозит программа переселения граждан?  

Активы и счета за границей
Можно задекларировать до конца 
июня без правовых последствий 

АКТУАЛЬНО

К 1 июня в Приангарье должна быть разработана 
дорожная карта по реализации программ по переселению 
граждан из ветхого и аварийного жилья. Такое поручение 
дал заместитель министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ Андрей Чибис на совещании, 
которое он провел в правительстве Иркутской области по 
вопросам реализации ключевых задач в сфере ЖКХ. 
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– Леонид Петрович, сегодня, 
когда страсти поутихли, как вы себя 
чувствуете на посту мэра?

– Нормально чувствую. Конечно, 
определенный осадок от избиратель-
ной кампании остался. На мой взгляд, 
это были самые скандальные выборы 
за всю историю в Иркутской области. 
Но весь негатив, к счастью, остался в 
прошлом. Теперь надо на деле доказы-
вать, что избирался не для самопиара.

– А для чего? Вы – крепкий хозяй-
ственник. Начинали с фермера, потом 
руководили одним из ведущих сель-
хозпредприятий Иркутской области, 
после – были главой Ревякинского МО. 
Зачем вам понадобилось кресло мэра? 

– Мне понадобилось не кресло. 
Как говорится, «за державу стало обид-
но». В районе на тот момент сложилась 
крайне сложная ситуация. Предыду-
щий мэр был отстранен от занимаемой 
должности и заключен под домашний 
арест. Район находился без руководите-
ля полгода. Порядка не было. И с лесом 
проблемы, и с землей… Поговорил с гла-
вами поселений. Они и предложили – 
избирайся! Но когда окунулся в работу, 
понял, какую ответственность на себя 
взял. Я знал, как у меня в Ревякина 
обстоят дела – все четко, исправно. А 
изучив ситуацию в других населенных 
пунктах, сначала даже растерялся. 

– Что вызвало растерянность?

– Во-первых, школы. В посел-
ке Горячий Ключ здание 1937 года 
постройки. Школа должна уже давно 
упасть, а мы там учим ребятишек. В 
Молодежном дети учатся в три смены 
в арендуемом помещении. Практиче-
ски все здания имеют срок эксплу-
атации от 25 до 100 лет! И это при 
том, что у нас одни из лучших школ 
в Иркутской области – есть такие, 
которые выпускают по 10 медалистов! 
Пивоваровская, например, Хомутов-
ская… Средний возраст педагогов 
– 50–60 лет. Молодые специалисты 
хотят работать в районе – сказывает-
ся близость к городу. Проблема в том, 

что они хотят и жить здесь, а значит, 
им нужно строиться. 

Большая проблема с подвозом  
детей. Ежесуточно на подвозе в школы 
4,2 тыс. ребятишек. Это самое боль-
шое число по сравнению с другими 
территориями. 47 школьных автобу-
сов ежедневно курсируют по району. 
У половины срок эксплуатации скоро 
превысит 10 лет. Роспотребнадзор в 
городе запрещает возить пассажиров 
на таких автобусах, а мы перевоз-
им детей! Об этом я написал письма 
губернатору и председателю Заксо-
брания. Предложил, чтобы старый 
автотранспорт забрали по програм-
ме утилизации. Проблем немало и по 
здравоохранению. 

– А там какие?

– Так называемая центральная 
районная больница даже не имеет 
собственного стационара. Деревянное 
здание в поселке Дзержинск после 
землетрясения 2008 года пришло в 
негодность. В свое время, когда пол-
номочия по здравоохранению были 
у района, из бюджета выделялось 
порядка 130 млн рублей на оснащение 
объектов медицины. Три года назад, 
когда медицина перешла на областной 
уровень, основная доля зарабатыва-
емых больницей средств тратится на 
выплату зарплаты. В районе осталось 
48 фельдшерско-акушерских пун-
ктов. Сегодня реальная потребность 
– строительство еще как минимум 
пятнадцати. Кое-где их вообще нет: 
Быково, Добролет, Бургаз, либо зда-
ния, построенные в 1913–1915 годах. 
Площадь ФАПа в Зорино-Быково, 
например, пять «квадратов». В новых 
поселках и микрорайонах необходи-
мо строить амбулатории, подстанции 
скорой медицинской помощи, чтобы 
время реального оказания медпомощи 
было не полтора–два часа, как сегод-
ня, а не более 25 минут.

Еще будучи главой Ревякинского 
МО, я построил новый ФАП стои-
мостью всего 3,5 млн рублей. Этот 
проект мы хотели распространить по 
всему району. Случилось это еще в 

2011 году. Проект отдали в минстрой, 
его признали типовым и включили в 
типовой перечень Минстроя России. 
Но через год здравоохранение пере-
дали на областной уровень, и сейчас 
ФАПы строят за 6,5 млн. 

– Сегодня актуальна тема жилья 
за пределами города. Насколько 
реально сейчас получить участок в 
Иркутском районе?

– Принят областной закон, соглас-
но которому с 1 января 2016 года все 
полномочия по распоряжению нераз-
граниченными участками, – област-
ной уровень. Все граждане обраща-

ются в министерство имуще-
ственных отношений, и оно 

определяет, кому и где 
выделить землю. Про-
цедура стандартная – 
гражданин обращает-
ся с заявлением. Если 
он в соответствии со 
146 областным зако-
ном имеет право на 
бесплатное получение 
земельного участка, 
минимущество рас-

сматривает вопрос 

и либо выделяет предпочтительный 
для заявителя участок (если данная 
земельная территория свободна), 
либо предлагает возможность выде-
ления земли в другом месте, на терри-
тории Иркутского района. Участки в 
районе есть, но не следует думать, что 
их очень много. Собственных земель 
поселений – чуть более 5% от общего 
количества. Вся остальная земля – 
федеральная, преимущественно при-
надлежит лесному фонду. Поэтому 
наших земель, по большому счету, и 
нет. Когда строители говорят: дайте 
нам землю под обширную застройку, 
отвечаю – вы не к нам обращайтесь, 

а к федералам, чтобы изыскать места 
под жилые массивы. А то, что сегод-
ня в пригороде находится, как прави-
ло, небольшие наделы. Есть еще один 
нюанс: люди не хотят ехать, напри-
мер, в Оек или Горохово, где доста-
точно много земли. Они хотят жить в 
пригородной зоне – в радиусе 15 км 
от Иркутска. Но там земли уже нет 
– за последние годы эти поселения 
благодаря активному спросу засели-
ли полностью. Еще парадокс: получив 
землю в пригороде, землевладельцы 
не спешат ее осваивать, предпочитая 
выгодно перепродать. Далеко не все 
хотят строиться. Я в Ревякина совер-
шенно по другому принципу решал 
земельный вопрос: распределял участ-
ки тем, кто хотел в хозяйстве именно 
работать. Более того, за счет сельхоз-
предприятия сразу строил на участках 
дома. Люди в них заселялись и спокой-
но жили. По истечении 10 лет и дом, и 
участок переходили в собственность. 
За это время жители «прирастали» 
к земле: заводили семьи, хозяйства, 
обрастали огородами... В общей слож-
ности в Ревякина, Черемушке и Бурга-
зе уже построено более сотни домов. 
И никто уезжать не собирается.

– На выборах вы говорили: хозяй-
ство вести – не языком плести. За то 
небольшое время, пока вы при долж-
ности, удалось ли сделать что-то кон-
кретное? 

– Не так много, как хотелось 
бы, но удалось. Главное – получи-
лось ввести мораторий на санитар-
ную вырубку леса. Иркутский район 
стал пилотной территорией в области, 
где санитарные рубки отныне запре-
щены полностью. Считаю, это пра-
вильно, особенно учитывая, сколько 
под видом санвырубок заготавлива-
ли деловой древесины. Только в этом 
году план должен был составить 19 
тыс. кубометров. Теперь лес можно 
заготавливать только на дрова. 

Хочется отметить, что админи-
страция стала активнее поддержи-
вать сельхозпредприятия и фермеров. 
Наши специалисты помогают писать 
им бизнес-проекты для участия в 
инвестиционных программах. Глава 
КФХ в Горохово Екатерина Ваньке-
ева уже получила грант по проекту 
«Начинающий фермер». Есть у нас 
Фонд поддержки малого и среднего 
бизнеса. В настоящее время выдано 
шесть микрозаймов на общую сумму 
2,6 млн рублей. Пять из них – это 
фермерские хозяйства и один инди-
видуальный предприниматель. На эти 
средства крестьяне планируют купить 
элитный скот, обновить сельхозин-
вентарь, построить новые животно-
водческие помещения. Еще удалось 
открыть несколько новых торговых 
точек и расширить торговую сеть, 
занимающуюся реализацией продук-
ции местных сельхозпредприятий.

Мне понадобилось не кресло. Как говорит-
ся, «за державу стало обидно». В районе на 
тот момент сложилась крайне сложная 

ситуация. Предыдущий мэр был отстранен от занима-
емой должности и заключен под домашний арест. 
Район находился без руководителя полгода. Порядка 
не было. И с лесом проблемы, и с землей…  Поговорил 
с главами поселений. Они и предложили – избирайся! 
Но когда окунулся в работу, понял, какую ответствен-
ность на себя взял.

Леонид Фролов: Главное – создать 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Об Усолье-Сибирском как 
территории опережающего 
социально-экономического 
развития (ТОСЭР) и о 
перспективах обеспечения 
доходной части бюджетов 
муниципальных 
образований шла речь на 
семинаре, организованном 
Законодательным 
Собранием Иркутской 
области для представителей 
дум Усолья и района. 

От химпрома до 
шоколадной фабрики

Открывая семинар, Наталья Дику-
сарова, заместитель председателя реги-
онального парламента и глава коми-
тета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налого-
вому законодательству ЗС, напомнила, 
что постановление правительства РФ о 
создании территории опережающего 
социально-экономического развития 
«Усолье-Сибирское» было подписано 
26 февраля 2016 года. 

– Так повезло только Усолью. Все 
остальные территории региона ему 
завидуют. Но нужно помнить, что зва-
ние ТОР дает не только определен-
ные преференции, но и накладывает 
обязательства. На дворе уже июнь, и 
нужно определяться с резидентами, 
которые должны внести свой вклад в 
развитие города, – отметила Наталья 
Дикусарова. 

Как сообщила Марина Петро-
ва, заместитель министра экономи-

ческого развития Иркутской обла-
сти, проекты будущих резидентов 
ТОСЭР начнут рассматривать в 
самое ближайшее время. При этом 
не будет ни конкурса, ни квот – 
каждый, кто подаст заявку и выпол-
нит все условия, получит возмож-
ность стать резидентом. И если даже 
организации или предприятию будет 
в этом отказано, они смогут подать 
документы повторно, после их дора-
ботки. Однако если в течение пяти 
лет в Усолье-Сибирском не появится 
ни одного резидента, ТОСЭР закро-
ют.

Предполагается, что ТОР в Усолье 
не будет иметь какой-то определен-
ной специализации. Список сфер и 
отраслей, в которых могут проявить 
себя резиденты, довольно обширен. 
Это растениеводство и животновод-
ство; охота, рыболовство и рыбовод-
ство; добыча полезных ископаемых; 
производство пищевых продуктов, 
безалкогольных напитков, бумаги и 
изделий из нее, химических веществ, 

лекарственных средств и материалов, 
резиновых и пластмассовых изде-
лий, машин и оборудования, готовых 
металлических изделий, электриче-
ского оборудования, мебели. В пере-
чень также вошли забор, очистка и 
распределение воды; металлургиче-
ское производство; сбор, обработка и 
утилизация отходов; обработка дре-
весины и выпуск изделий из дере-
ва и пробки; деятельность в области 
информационных технологий, здра-
воохранения, спорта, отдыха и раз-
влечений.

Минимальный объем капитальных 
вложений резидента ТОСЭР в первый 
год – 5 млн рублей. За этот же пери-
од им должно быть создано не менее 
20 новых рабочих мест. При этом на 
пять лет резидент освобождается от 
уплаты налога на прибыль, на десять 
лет – земельного налога, на три года 
– налога на имущество. Кроме того, 
в течение десяти лет ему будет обе-
спечено снижение размера страховых 
взносов с 30,2% до 7,6%. 

Пакет документов к заявке на 
заключение соглашения с резидента-
ми ТОСЭР включает в себя паспорт и 
бизнес-план инвестиционного проек-
та, копии учредительных документов, 
ряд справок. С полной информацией 
можно ознакомиться на сайте мини-
стерства экономического развития 
региона.

Марина Петрова сообщила, что 
желающие реализовать в Усолье-
Сибирском свои проекты звонят в 
министерство каждый день. Заявку 
на право стать резидентом намере-
но подать «Усольехимфарм». Пред-
лагаются проекты по размещению в 
городе индустриального парка «Кла-
стер Химпром Усолье», шоколадной 
фабрики, предприятий по производ-
ству ниобия и тантала, а также метал-
лургической продукции и полимеров.  

Кроме того, было предложение по 
строительству целлюлозно-бумажно-
го производства в поселке Белоречен-
ском Усольского района. Но ТОСЭР 
располагается исключительно в гра-
ницах города, и на соседние террито-
рии не распространяется. 

Наталья Дикусарова призвала 
представителей власти Усолья-Сибир-
ского активнее информировать пред-
принимательское сообщество о пре-
ференциях, предоставляемых в рам-
ках ТОР, отметив, что в Иркутской 
области действуют налоговые кани-
кулы для ИП, зарегистрированных с 
1 января 2016, но об этом до сих пор 
знают далеко не все. 

– Насколько успешно будет реа-
лизован проект по созданию террито-
рии опережающего социально-эконо-
мического развития, во многом зави-
сит от активности местной власти. Все 
решения уже приняты, нужно при-
влекать резидентов, – подчеркнула 
заместитель председателя Заксобра-
ния региона. 

Обратная связь
Также в рамках семинара был рас-

смотрен вопрос об антикризисных 
мерах, направленных на увеличение 
доходной части бюджета Иркутской 
области. Наталья Дикусарова напом-
нила, что первый квартал 2016 года, 
по сравнению с аналогичным перио-
дом предыдущего, показал рост нало-
говых поступлений. Однако как будет 
развиваться ситуация дальше, неиз-
вестно. 

По итогам прошлого года муници-
палитеты ощутили серьезную нехват-
ку доходов в связи с недополучением 
земельного налога из-за оспаривания 
в судах кадастровой стоимости участ-
ков крупными налогоплательщика-
ми. Как сообщил Александр Канев-
ский, первый заместитель министра 
финансов региона, в среднем сниже-
ние доходов в Усолье-Сибирском и 
Усольском районе в 2015 году соста-
вило 15%. Так, если в 2014-м один из 
крупных налогоплательщиков райо-
на перечислил в казну более 38 млн 
рублей земельного налога, то в 2015-м, 
после переоценки кадастровой стои-
мости, – всего 5 млн рублей. 

Каневский также перечислил ряд 
предприятий и организаций, получа-
ющих приличную прибыль, но пока-
зывающих мизерный размер уплаты 
НДФЛ. При этом очевидно, что без 
наличия штата сотрудников все эти 
компании не смогли бы обеспечить 
такие объемы производства. Инфор-
мацию о налоговых отчислениях пред-
приятий сегодня можно проанализи-
ровать с помощью специальных про-
грамм, и органам местного самоуправ-
ления было рекомендовано активнее 
пользоваться новыми возможностями.

Так как подобные семинары Зак-
собрание проводит, в том числе, для 
получения обратной связи, участни-
ки встречи высказали свои просьбы, 
пожелания и предложения. В част-

Усолье-Сибирское готовится к опережению
Когда стартуют проекты будущих резидентов ТОР?

ГОСТЬ НОМЕРА

Внеочередные выборы мэра Иркутского района в декабре 
прошлого года стали на тот момент самым обсуждаемым событием в 
Прибайкалье. Только ленивые не писали язвительные комментарии, 
касающиеся кандидата Леонида Фролова. В случае его победы 
политологи всерьез прогнозировали превращение территории в 
бандитский притон, посмеивались над скандальной репутацией 
«простого парня из народа». За Леонида Фролова проголосовало 45,75% 
избирателей. Отданные самовыдвиженцу голоса практически вдвое 
превысили число, доставшееся оппонентам. Какая реальная 
работа уже проведена новым мэром, Леонид Фролов 
рассказал в эксклюзивном интервью газете «Областная».



WWW.OGIRK.RU территории 7

Радует, что благодаря жесточайше-
му волевому напору две школы Иркут-
ского района включены в программу 
«Развитие образования» на 2017 год. 
Это школа в поселке Горячий Ключ 
на 154 места и поселке Молодежный 
– на 1,2 тыс. мест. Кроме того, до 

2020 года расписано строительство 
школ по всей нашей территории. Это 
и Грановщина, и Хомутово, и Бере-
зовый. В районе Пивоварихи, Бурда-
ковки, Новой Лисихи, в Дзержинске 
и Патронах также предусмотрены 
земельные участки и выполнены про-

ектные работы. За два года в районе 
построено 11 детских садов. Конечно, 
это не моя заслуга, но уже в мае мы 
открыли два детских сада – в Хомуто-
во и Пивоварихе, и готовится к откры-
тию еще один большой детский сад 
на 190 мест в Хомутово. Скоро будем 
открывать в Молодежном. Мы сегод-
ня начали делать проект строитель-
ства школы-сада в деревне Горяшино, 
кроме того, частный инвестор дела-
ет проект школы-сада в коттеджном 
поселке Хрустальный на 220 мест. 

Бюджет у нас, к сожалению, не 
безграничен. Собственных доходов – 
300 млн рублей, а бюджет района – 
1,7 млрд рублей. 

– Предпринимаете ли вы какие-
то меры, чтобы увеличить доходную 
часть? Есть уже инвестиции в эконо-
мику?

– В Оек и Хомутово зашли инве-
сторы из Китая, которые будут зани-
маться переработкой сельхозпродук-
ции. Речь идет о переработке кормов: 
сенаже, рапсе, кукурузе и других кор-
мовых культурах. Они готовы взять на 
переработку объемы с 15 тыс. га, пока 
мы дали им 3 тыс. Устроит резуль-
тат – будет увеличение. Работать на 
предприятиях будут исключительно 
наши жители. 

Хочу подчеркнуть: мы и дальше 
будем интенсивно создавать приго-
родные производства, которые станут 
заниматься переработкой сельхозпро-
дукции. Беда в том, что выращивается 
у нас в районе всего много, но это же 
«много» и пропадает. Очень хочет-
ся, чтобы был отлажен процесс от 
посева до получения готового резуль-
тата. Ведь это неправильно, когда в 
наши магазины привозят продукты 
из Европы или Латинской Америки. 
Задача в том, чтобы создать нормаль-
ную систему логистики, посредством 
которой сельхозпродукция в кратчай-
шие сроки могла бы попадать на стол 
потребителю. 

Если последуют хорошие предло-
жения, которые дадут жителям тер-
ритории рабочие места, мы готовы 
их обсудить, для диалога мы всегда 
открыты.

– Насколько я знаю, вам уже уда-
лось начать диалог с мэрией Иркут-
ска.

– Да, сегодня есть конструктив-
ное общение и понимание. Время, 
когда район и город считали друг друга 
«паразитами», – ушло. Именно кон-
такт с мэром Дмитрием Бердниковым 
позволил начать разблокировку про-
блем, которые не решались годами. 
Одна из самых больших – сети тепло-
водоснабжения и канализирования. В 
Иркутском районе они отсутствуют, 
а в областном центре имеют большую 
степень износа. Сегодня есть совмест-

ный проект по реализации программы 
«Охрана озера Байкал», в рамках кото-
рой предусматривается реконструк-
ция сетей. Наш интерес состоит в том, 
чтобы были проложены и объединены 
в общую систему с городскими сети 
пригородных территорий Иркутско-
го района. Таким образом, те новые 
микрорайоны, которые будут разви-
ваться в пригороде, начнут работать 
не на автономных сетях, а на центра-
лизованных. Этот проект, запущенный 
предыдущей администрацией, сейчас 
активно продвигается. Предусмотре-
но выделение федеральных средств 
– около 20 млрд рублей, разработана 
проектно-сметная документация, она 
прошла необходимую экспертизу. Реа-
лизация проекта рассчитана до 2020 
года, начиная с нынешнего. Наша зада-
ча – помочь с оформлением земель-
ных участков и прокладкой трасс, 
чтобы совместно с городом обеспечить 
качественный водозабор и вывести 
стоки. Соглашение было заключено 25 
января между мэром города Иркут-
ска и мною. Это первое соглашение за 
последние несколько лет. 

Мы также начали работу по соз-
данию совместной концепции стро-
ительства транспортных развязок. 
В этом году уже выделено порядка  
60 млн рублей из областного бюджета 
на строительство южного обхода – 
дорогу, которая пойдет из Маркова в 
Березовый через школу милиции. На 
следующий год она будет продлена 
до Мельничной Пади. Дорога реально 
разгрузит Иркутск, а нашим жителям 
обеспечит беспрепятственный – без 
пробок – проезд к дому. В схеме тер-
риториального планирования заложе-
но строительство северного обхода – 
это дорога, которая пойдет из Батарей-
ной и Мегета в Усть-Куду и Хомутово. 
Закладывается дорога через Пивова-
риху в сторону Плишкино. Буквально 
на днях были слушания по развязке 
Качугского тракта, до этого прораба-
тывали трассу выезда из Дзержинска. 
Эти проекты, на мой взгляд, сейчас 
одни из самых приоритетных. Еже-
дневно в Иркутск из района приез-
жает порядка 30 тыс. людей на рабо-
ту, а в течение шести месяцев в году 
около 100 тыс. иркутян выдвигаются 
из города в садоводства. Без создания 
боковых развязок транспортных про-
блем не избежать. Я понимаю – это 
долгий путь, и мы только в самом его 
начале. Но если мы за год сделаем что-
то реальное хотя бы с точки зрения 
планирования, это будет очень хоро-
ший результат.

– В Иркутском районе помимо 
сельского хозяйства в числе приори-
тетов всегда значился туризм. Как вы 
видите развитие этой отрасли?

– Поскольку Листвянка – одно 
из 10 мест, которое обладает самой 
большой привлекательностью в Рос-

сии, – это мнение не мое, а феде-
ральных турагентств – упор сделан 
на том, чтобы активнее создавать в 
ней условия для развития туризма. 
Причем не такие, как сейчас – с 
однодневной прогулкой, а чтобы люди 
задерживались в поселке, по край-
ней мере, на два-три дня. Для этого 
необходимо строить не просто гости-
ницы, а открывать различные «точки 
притяжения». Этим мы и займемся. В 
свое время поступило предложение от 
дайверского клуба «Три измерения» о 
создании в Листвянке музея якорей. 
Оказалось, такой существует только в 
Одессе – больше нигде в мире. На дне 
Байкала накопилось якорей огромное 
количество. В том числе, кстати, и 
якорь ледохода «Ангара». Если сде-
лать хорошую выставочную экспози-
цию, это будет одна из точек притяже-
ния. И таких можно создать десятки. 
На мой взгляд, очень целесообразно 
активнее развивать Тальцы. Еще один 
из перспективных проектов – созда-
ние рекреационных зон с нетронутой 
природой, куда люди могли бы приез-
жать и отдыхать семьями. Создавать 
их можно в разных направлениях: и 
по Байкальскому тракту, и по Качуг-
скому, и в районе Марковского МО 
– у горожан острый дефицит мест 
для отдыха. Нужно развивать «тропу», 
которая идет в районе Больших Котов, 
а также направление Большого и 
Малого Голоустного. 

Наша задача – создавать усло-
вия, при которых в Иркутский район 
будет заходить бизнес. Но бизнес – 
социально ориентированный. Это 
принципиальная позиция. Нам не 
нужны металлургические заводы – 
нужны предприятия, которые были 
бы во благо социального благополучия 
людей. Мы готовы рассматривать и 
реализовывать на паритетных началах 
с городом строительство соцобъектов, 
концертных залов, спорткомплек-
сов. У города сегодня нет свободных 
земель, у нас пока они есть. Вопрос 
не в тотальной застройке, которая по 
факту уже случилась. Нам хочется 
другого: чтобы именно в пригород-
ном Иркутском районе дети ходили 
в школу, пенсионеры – лечились, 
жители занимались спортом и куль-
турно отдыхали. Сегодня, к сожале-
нию, человек живет в пригороде, а 
работает и отдыхает в городе. Район 
пока только место для сна. Построим 
такие объекты – разгрузится област-
ной центр, а мы получим реальную 
перспективу для поступательного раз-
вития. Сейчас создается совместная 
рабочая группа проектировщиков и 
архитекторов, которая начнет разра-
батывать концепцию развития приго-
родной зоны. И город, и район к этому 
сегодня готовы. 

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Напомним, что изменения в феде-
ральный закон «Об общих принципах 
организации местного самоуправле-
ния в РФ», принятые в мае 2014 года, 
коснулись передачи полномочий от 
сельских поселений на районный 
уровень. Из 39 вопросов местного 
значения поселениям оставили лишь 
13, остальные 26 передали в район. 
Между тем субъектам РФ дали право 
перераспределить эти полномочия 
по своему усмотрению. Иркутская 
область воспользовалась переход-
ным периодом, оставив на 2015–2016 
годы действовавшую ранее систему. 
В это время разрабатывались разные 
концепции законопроекта. В частно-
сти, рассматривалась возможность 
индивидуального подхода к каждому 
сельскому поселению. Однако этого 
сделать не удалось, и сегодня пред-
лагается закрепить за каждым рай-
оном свой перечень полномочий. То 
есть поселения внутри одного райо-
на получат в свое ведение одинако-
вый список вопросов. Но и эта схема 
устраивает не всех. В некоторых тер-
риториях до сих пор не могут дого-
вориться о том, кто и за что готов 
отвечать. 

Как отметила исполнительный 
директор Ассоциации муниципаль-
ных образований Иркутской области 
Зоя Масловская, в отдельных райо-
нах согласование перечня полно-
мочий продвигается очень сложно. 
Чтобы объективно оценить возмож-
ности поселений, у них запрашивали 
подтверждение исполнения тех или 
иных обязательств. 
Однако и с этим 
справились не все. 

Особая ситуа-
ция сложилась в 
Катангском райо-
не. Там достигнута 
договоренность по 
перечню полномо-
чий со всеми посе-
лениями, кроме райцентра – посел-
ка Ербогачен. Как заявил мэр района 
Сергей Чонский, администрации двух 
муниципалитетов нужно объединить.

– Людей мало, а власти много. 
Площадь Катангского района – 14 
млн га, и на ней проживает всего 3,7 
тыс. человек. Не может быть две вла-
сти в одном небольшом населенном 
пункте. Район способен выполнять 
полномочия Ербогаченского поселе-

ния, а отдаленным территориям мы 
готовы передать более широкий круг 
вопросов, потому что из-за огромных 
расстояний выполнять ряд полномо-
чий из райцентра нереально, – ска-
зал Сергей Чонский.  

Представители управления губер-
натора и правительства Иркутской 
области по региональной политике 
оценили предложение мэра Катанг-
ского района положительно и сооб-
щили, что возьмут вопрос объедине-
ния в проработку. 

Борис Алексеев напомнил, что в 
своем послании Законодательному 
Собранию губернатор Сергей Лев-
ченко поставил задачу по укрупне-

нию территорий с численностью 
населения менее 500 человек. 

– На примере города Ангарска 
мы все увидели: если есть политиче-
ская воля, то объединение возможно, 
– подчеркнул председатель комите-
та ЗС по законодательству о государ-
ственном строительстве и местном 
самоуправлении. 

В завершение обсуждения темы 
круглого стола Борис Алексеев отме-
тил, что длительная работа по подго-
товке законопроекта «О закреплении 
за сельскими поселениями Иркут-
ской области вопросов местного зна-
чения» близится к завершению. 

– Нам необходимо сверить пози-
ции и получить в итоге такой закон, 
который устраивал бы и население, 
и органы местного самоуправления, 
поскольку мы понимаем, что каждое 
полномочие должно быть подкрепле-
но финансированием, – обратился к 
участникам заседания Борис Алексеев. 

Юлия УЛЫБИНА

Катангский район ждет объединения
В ЗС обсудили полномочия сельских поселений

ности, глава администрации Усолья-
Сибирского Олег Жилкин сообщил, 
что город намерен участвовать в про-
грамме по строительству школ на 1 тыс. 
мест «Большая перемена», и уже подал 
заявку на 2019 год. Однако на привязку 
типового проекта к земельному участ-
ку требуется 19 млн рублей, и выделить 
такую сумму из дефицитного городско-
го бюджета проблематично.

Прокурор Усолья-Сибирского Иван 
Бортников обратил внимание на ситуа-
цию с невыплатами заработной платы 
предприятием «Усольмаш», которое 
задолжало работникам уже почти 32 
млн рублей. 

Представители администрации 
Усольского района обозначили пробле-
му с детскими садами, переданными 
территории Министерством обороны, 
и не соответствующими установлен-
ным на сегодня нормам и правилам.  

Отдельный пункт повестки семина-
ра был посвящен теме здравоохране-
ния. Наталья Дикусарова отметила, что 
проблемы Усольского роддома много-
кратно обсуждались депутатами Зако-
нодательного Собрания, и в настоящее 
время определена сумма, необходимая 
на его капитальный ремонт, – 12 млн 
рублей. При рассмотрении изменений 
в бюджет парламентарии будут пред-
лагать учесть эти расходы.  

В завершение встречи на усольской 
земле заместитель главы регионально-
го парламента подчеркнула, что семи-
нары, организуемые Заксобранием, 
это площадка для обмена опытом. 

– Связь между областным парла-
ментом и думами муниципалитетов 
первого и второго уровней крепнет 
с каждым днем, и такое взаимодей-
ствие приносит огромную пользу, так 
как направлено на социально-эконо-
мическое развитие региона в целом, – 
отметила Наталья Дикусарова.

Юлия УЛЫБИНА

условия для развития района

ЗАКОН

Третий год в Приангарье идет обсуждение проекта 
закона «О закреплении за сельскими поселениями 
Иркутской области вопросов местного значения». 
Его принятие откладывалось несколько раз, так как 
муниципалитеты никак не могут определиться со 
своими обязанностями. Очередной вариант проекта 
рассмотрели в рамках круглого стола, который прошел 
в Законодательном Собрании под председательством 
главы комитета по законодательству о государственном 
строительстве и местном самоуправлении Бориса 
Алексеева. 

Поселения внутри одного района получат 
в свое ведение одинаковый список 
вопросов. Но и эта схема устраивает не 
всех. В некоторых территориях до сих пор 
не могут договориться о том, кто и за что 
готов отвечать.

Детский сад в Хомутово

Детская площадка по проекту 
«Народные инициативы»

Открытие ДК в Маркова
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4 ИЮНЯ – 355-ЛЕТИЕ ИРКУТСКА 

Дорогие иркутяне!

Примите искренние 
поздравления с замечатель-
ным праздником – Днем 
города! В этом году он особенный – мы отмеча-
ем 355-й год рождения Иркутска!

Это праздник многих поколений жителей, 
каждое из которых вписало свою страницу в 
историю города. Выдающиеся достижения ирку-
тян позволили создать на суровой сибирской 
земле уникальный город с интересной историей, 
богатейшей культурой, крупнейшим в Восточ-
ной Сибири научно-образовательным, промыш-

ленным и экономическим потенциалом.
Мы гордимся славным прошлым Иркутска и верим в его будущее, 

которое создается сегодня. Это замечательный, удивительный, динамич-
но развивающийся город. Здесь гордятся славными именами земляков, 
берегут и преумножают замечательные традиции, заложенные предше-
ственниками. Уверен, что трудолюбие и целеустремленность иркутян, 
жизнестойкость и оптимизм, преданность любимому городу будут спо-
собствовать дальнейшему развитию и процветанию Иркутска. Вы всегда 
доказывали свое умение работать в самых сложных ситуациях, отдавая 
свои силы, знания и опыт общему делу.

Пусть сбудутся все намеченные планы, пусть город становится еще 
более красивым, благоустроенным, привлекательным! Желаю иркутя-
нам счастья, здоровья, оптимизма, уверенности в завтрашнем дне и успе-
хов во всех делах и начинаниях!

Губернатор Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Дорогие земляки!

Сердечно поздравляю вас с 355-летием города 

Иркутска!

Иркутск – наш любимый город, с поистине 
выдающимся прошлым! Его славная история – 
это важнейшая часть истории России. Иркутск 
в разное время был и центром земледельчества, 
и охотничьего промысла, затем вырос в крупный 
транспортный узел. Крепкие основы экономики 
города сделали его центром Восточной Сибири. 

И сегодня Иркутск, обладая высоким науч-
но-техническим и производственным потенци-
алом, развитой инфраструктурой, является культурной, исторической, 
научной и деловой столицей всего Восточно-Сибирского региона. При 
этом, несмотря на свой «почтенный» возраст, Иркутск остается молодым 
и динамично развивающимся городом, в котором живут творческие, 
талантливые и перспективные сибиряки, искренне заинтересованные в 
его процветании. Мы все с радостью отмечаем, что к своему 355-летию 
Иркутск красочно преобразился.

Уважаемые иркутяне! Законодательное Собрание Иркутской области 
выражает огромную благодарность всем вам, замечательным жителям, 
кто своими инициативами, энергией, целеустремленностью в будущее 
служит любимому городу. Искренней любовью к Иркутску, трудолюби-
ем и упорством, совместными усилиями мы с вами делаем наш родной 
дом лучше и уютнее, сохраняя его неповторимый и уникальный облик.

Верится, что в историю Иркутска будут вписаны еще более замеча-
тельные страницы. Каждый житель города своим сибирским неравно-
душным отношением, словами и поступками определяет, каким наш дом 
Иркутск будет в будущем, каким он достанется нашим детям и внукам! 
Нашим сибирячкам!

Поздравляя город с юбилеем, Законодательное Собрание области 
желает всем иркутянам и руководству города удачи в добрых начинани-
ях, крепкого здоровья, радостных событий в жизни, счастья, уверенности 
в завтрашнем дне, благополучия каждому дому и праздничного настрое-
ния!

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

Уважаемые жители и гости Иркутска! 

От души поздравляю иркутян с 355-м днем 
рождения нашего города – столицы Иркутской 
области, города исторических открытий и свер-
шений! Эта дата дорога нам как пример уди-
вительной любви и заботы человека о своем 
родном крае.

Иркутск живет в мощном ритме трудовых 
буден, он растет ввысь и прирастает новыми 
микрорайонами, объектами социальной значи-
мости. Он красив в любое время года и всегда 
остается радушным и гостеприимным. Извест-
ность ему создают наши знаменитые земляки – 

заслуженные деятели науки и культуры, изобретатели, летчики-испыта-
тели, космонавты, художники, музыканты, спортсмены, юные «умники и 
умницы», побеждающие во всероссийских и международных конкурсах, 
фестивалях, олимпиадах. 

Я искренне признателен всем иркутянам, кто в разные годы трудился 
и продолжает трудиться во благо родного города. Особые слова благодар-
ности адресую старшему поколению, вклад которого в историю Иркут-
ска не может быть переоценен.

Желаю процветания и экономического роста нашей столице, радости, 
счастья и благополучия жителям Иркутска!

Генеральный директор ПАО «Иркутскэнерго» 

Олег ПРИЧКО

Дорогие иркутяне!

От лица всех сотрудников ООО «Компания 

«Востсибуголь» поздравляет вас с нашим общим 

праздником – Днем города!

Иркутск празднует свой 355-й день рожде-
ния. По меркам человеческой жизни – солид-
ный возраст, по меркам истории – юность. 
Однако за это время наш город успел не единож-
ды доказать свою значимость: за три с половиной 
века Иркутск подарил миру знаменитых уче-
ных, исследователей, докторов, изобретателей, 
космонавтов, режиссеров, музыкантов, внесших 
огромный вклад в развитие науки, искусства и общественной жизни.

Сегодняшний Иркутск – самобытный и многогранный – сочетает 
в себе обаяние старины и молодой задор студенчества, активность дело-
вого центра и тихую интеллигентную провинциальность. Это делает его 
особенным местом для всех, кто связал с ним свою судьбу, кому он стал 
родным и любимым.

История Востсибугля с самых первых шахт неразрывно связана с 
Иркутской областью, а значит, и с Иркутском. Отрадно, что наш город 
развивается, преображается и хорошеет с каждым годом. И отрадно 
сознавать, что Востсибуголь как социально ответственное предпри-
ятие стремится внести свой вклад в преображение столицы Восточной 
Сибири.

День города объединяет всех нас прекрасным чувством признатель-
ности к месту, где мы родились, встретили свою любовь, нашли верных 
друзей, получили образование и опыт, где мы живем и работаем.

В 355-й день рождения Иркутска мы от души желаем вам, дорогие 
иркутяне, здоровья и успехов, благополучия и уверенности в завтрашнем 
дне, а городу – процветания и вечной молодости!

Генеральный директор ООО «Компания «Востсибуголь» 

Евгений МАСТЕРНАК

ПРОЕКТ

В Иркутске прошла пятая 

юбилейная ярмарка 

общественных инициатив. 

Благотворителям 

представили 36 проектов, 

половина из которых была 

поддержана. 

Ярмарка общественных иници-
атив состоялась в Иркутском област-
ном художественном музее имени В.П. 
Сукачева. На ней собрались предста-
вители общественных организаций, 
волонтеры, меценаты, активные жите-
ли и все те, кто заинтересован в разви-
тии благотворительности. 

Участников приветствовал заме-
ститель председателя правительства 
Иркутской области Виктор Кондрашов:

– За пять лет существования ярмар-
ки общественных инициатив было под-
держано и реализовано более 50 про-
ектов. Очень часто спонсоры не хотят 
оказывать помощь через посредников, 
а предпочитают работать напрямую. В 
этом смысле ярмарка дает возможность 
найти общий язык. Здесь представлены 
разные проекты, но отмечу, что многие 
из них направлены на помощь детям – 
это и создание спортивных площадок, и 

благоустройство инфраструктуры. Дети 
– наше будущее поколение, и мы долж-
ны заботиться о нем. 

К участникам и гостям ярмарки 
также обратилась председатель коми-
тета по социально-культурному законо-
дательству Заксобрания региона Ирина 
Синцова. По ее словам, такие меропри-
ятия являются инструментом развития 
гражданского общества: 

– Проекты запоминаются жителям, 
гостям Иркутска, а не только тем, на 
кого направлено их действие. Ярмар-
ка позволяет сформировать площадку 
для обмена опытом, здесь решаются 
проблемы конкретных людей, причем 
публичность привлекает все больше и 
больше сторонников, благожелателей и 
благополучателей. 

Во время ярмарки общественных 
инициатив представители НКО или 
просто активные жители презентуют 
свои проекты, а меценаты – выбирают, 
какой из них хотят поддержать. Впер-
вые ярмарка прошла осенью 2010 года. 
Всего было поддержано и реализовано 
52 проекта на общую сумму более 12 
млн рублей. Партнерами ярмарки за 
время ее существования стали более 40 
благотворителей. 

Председатель совета учредителей 
городского благотворительного Фонда 
местного сообщества «Наследие иркут-
ских меценатов» Марина Кондрашова 
отметила, что в этом году ярмарка про-
ходит в новом формате – на ней пред-
ставлены проекты не только из Иркут-
ска, но и из территорий. Инициативы 
отбирались на конкурсной основе на 
местном и региональном этапах. Из ста 
проектов были выбраны 36. Все, кто не 
прошел отбор в этом году, имеют воз-
можность поучаствовать в следующей 
ярмарке. 

Нынешние проекты посвящены 
самым разным сферам – культуре, 
спорту, экологии, социальной жизни. 
Если благотворители хотят поддержать 
конкретную инициативу, то они под-
писывают намерение о сотрудничестве. 
Кстати, одним из первых, кто подписал 
такой документ на пятой ярмарке, стал 
Виктор Кондрашов. Он выбрал проект 
двух учителей из школы № 1 города 
Слюдянки. 

Учитель географии, биологии 
Лидия Ковалева и учитель технологии 
Ирина Емельянцева рассказали, что в 
их школе пропагандируется здоровый 
образ жизни. Нынешней зимой ребята 
помогали обустраивать лыжную трассу. 

Учителя подумали, что неплохо бы про-
водить здесь уроки физкультуры в зим-
нее время. Только вот лыж нет, поэтому 
ученики не могут тренироваться и уча-
ствовать в соревнованиях. Для решения 
этой проблемы учителя разработали 
спортивно-профилактический проект, 
который предполагает приобретение 30 
пар лыж. Кроме того, в школе действу-
ет волонтерский отряд «Добрые руки». 
Дети участвуют в различных экологи-
ческих акциях и мероприятиях разного 
уровня, регулярно очищают от мусора 

берег Байкала. О них учителя тоже не 
забыли – в проект включено приоб-
ретение перчаток и мешков для мусора. 
Лидия Ковалева и Ирина Емельянцева 
рассказали, что в их школе обучаются 
495 ребятишек, из них 280 находятся в 
трудной жизненной ситуации. 

Радует, что большая часть проек-
тов, представленных на ярмарке, нашла 
отклик. Но есть еще несколько инициа-
тив, которые ждут поддержки. Один 
из них – спортивный проект «Спорт 
для всех». Его представил глава Ханжи-

новского муниципального образования 
Заларинского района Александр Мохов. 
Проект предполагает строительство 
теплового пункта на катке и покупку 
обмундирования для игры в хоккей с 
мячом. 

– Территория у нас сельская, основ-
ная проблема – отток населения. Сей-
час здесь живут 1,5 тыс. человек. Люди 
уезжают, в том числе, из-за отсутствия 
возможности заниматься спортом. Зада-
ча администрации – закрепить населе-
ние и создать благоприятные условия 
для проживания. Своими силами при 
поддержке местных предпринимателей 
в 2015 году мы построили корт, залили 
его льдом, приобрели 30 пар коньков, 
организовали прокат. Для проката выде-
лили помещение, чтобы можно было 
переобуваться, но оно не соответствует 
требованиям. Нам нужен специальный 
тепловой пункт. Также мы создали две 

хоккейные команды, выделили полстав-
ки методиста, который занимается с 
ребятами. Результаты уже есть – парни 
стали занимать первые места в район-
ных соревнованиях. Однако хоккей-
ный спорт травмоопасный, а у ребят 
нет специальной формы и экипировки 
для игры. Приобрести ее мы не можем 
– нет средств в бюджете. А у детей 
большое желание заниматься спортом, 
– рассказывает Александр Мохов. 

Для реализации проекта требуется 
527,9 тыс. рублей. В следующем году 
также планируется построить площад-
ку для игры в мини-футбол, баскетбол, 
волейбол. Сейчас местные власти зани-
маются составлением проектно-смет-
ной документации. 

Спонсоров ищет и проект «Остро-
вок Читалия на планете Лето». Его руко-
водитель – заведующая иркутской 
библиотекой № 4 имени Г.К. Сапро-
нова Ольга Борейко. Она рассказала, 
что летом на террасе библиотеки пла-
нируется организовать игровую зону 
для детей. Для этого необходимо приоб-
рести мебель, стеллажи для книг, ком-
плект настольного тенниса, настольные 
игры. На это требуется 67,6 тыс. рублей. 
Своими силами библиотекари оформят 
веранду, высадят цветы. 

Проект «Благодать» общественной 
организации инвалидов «Доверие» из 
Нижнеудинского района тоже ищет 
поддержку. Его руководитель Артем 
Петернев рассказал, что главная цель – 
провести областной фестиваль неогра-
ниченных возможностей: 

– Фестиваль пройдет уже в пятый 
раз, он призван реализовать творче-
ские возможности детей-инвалидов. 
Конкурсная программа длится три 
дня. Также проводится сбор средств 
нуждающимся. Мы не отдаем деньги, 
а стараемся решить проблему. Напри-
мер, нужны ребенку ходунки – значит, 
приобретаем их. Таким образом, мы 
одновременно проводим творческую 
реабилитацию и оказываем благотво-
рительную помощь. 

Ярмарка общественных инициа-
тив – один из главных проектов Фонда 
«Наследие иркутских меценатов». Фонд 
в этом году отметил пятилетний юбилей. 
Организацией проводятся различные 
мероприятия регионального и федераль-
ного масштаба. В частности, с 23 по 30 
мая состоялась благотворительная акция 
«Праздник белого цветка». Ее идея в том, 
что от продажи любого белого цветка 
магазинами-партнерами часть средств 
направляется в поддержку инициативы 
«Особые семьи рядом». Проект направ-
лен на создание Центра поддержки 
семей, воспитывающих детей с особен-
ностями развития. В нем любая семья, в 
которой появился особый малыш, может 
получить оперативную помощь, консуль-
тацию, и главное – поддержку. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Юбилейная ярмарка 
общественных 
инициатив 

Председатель совета учредителей городского благотворительного Фонда местного 

сообщества «Наследие иркутских меценатов» Марина Кондрашова
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– Юрий, как давно вы 

сотрудничаете с региональ-

ным отделением Союза кине-

матографистов?

– История моего знаком-
ства с этой организацией край-
не веселая. Когда мы в 2013 
году работали над «Похабов-
ском», ни я, ни другие участ-
ники нашей многочисленной 
команды не знали о существо-
вании в Иркутске этой орга-
низации. Мы сделали фильм, 
«прокатили» его по стране, а 
потом устроили в Доме кино 
показ для активных пенсионе-
ров, которые помогали нам на 
съемках в качестве возрастной 
массовки. Когда мы после сеан-
са отвечали на вопросы зрите-
лей, одна дама, которая была 
значительно моложе осталь-
ных, вдруг спросила: «Ребята, 
что вообще происходит? Вы 
сняли полнометражный худо-
жественный фильм, а с реги-
ональным отделением Союза 
кинематографистов никак не 
взаимодействуете?». Я, помню, 
тогда спросил: «А оно есть?». 
Она ответила: «Да. Вот я – 
председатель». Так мы позна-
комились с Ольгой Герасимов-
ной Бельской. Позже я неодно-
кратно благодарил судьбу за 
эту встречу.

– В чем была польза от тако-

го сотрудничества, ведь самое 

сложное вы уже сделали?

– Очень быстро стало 
понятно, что отсутствие кон-
такта с Союзом – наша боль-
шая ошибка, ведь в таком слож-
но структурированном виде 
деятельности, как кино, очень 
непросто устроены так назы-
ваемые социальные лифты. 
Они работают, прежде всего, 
в виде фестивалей, где могут 
заметить даже дебютанта. Но 
оказалось, что в нашей стране 
не так много фестивалей регио-
нального игрового кино. И если 
бы мы начали раньше работать 

с Союзом, то гораздо быстрее 
вышли на первых лиц страны, 
которые решают судьбы начи-
нающих кинематографистов. 
За год мы так сработались, что 
Ольга Герасимовна предложи-
ла мне возглавить Молодеж-
ный центр Союза. 

– На какое кино вы ориен-

тируетесь как режиссер?

– На традиции советской 
комедийной школы. Мне 
хочется равняться на Леони-
да Гайдая, Георгия Данелия, 
Марка Захарова, Эльдара Ряза-
нова. Правда, когда развалился 
Союз, и ментальность нации 
начала меняться, эти мастера, в 
силу своего возраста, потеряли 
«нерв времени», и то, что они 
сняли уже после перестройки, 
не вписалось в новую россий-
скую культуру. Потом наступил 
период распада отечественного 
кинематографа, когда в стране 
снималось порядка трех полно-
метражных фильмов в год. Так 
получилось, что те, кто начал 
поднимать российскую коме-
дию в наши дни, забыли о той 
великой традиции и ориенти-
руются скорее на запад. Но мы 
же видим, что «народными» эти 
фильмы не становятся. Значит, 
что-то пока делается не так.

– Вы довольны своим филь-

мом?

– И да, и нет. Многое уда-
лось и даже превзошло мои 
ожидания. Так, благодаря ини-
циативе членов команды в 
фильме появились спецэффек-
ты, на которые я на старте даже 
не рассчитывал. Но и ошибок 
мы наделали не меньше, ведь 
у меня не было кинематогра-
фического образования. Осоз-
нав это, я выучился на режис-
сера сначала на курсах Нью-
Йоркской киноакадемии в 
Москве, а затем в иркутском 
филиале ВГИК. После этого 
понял, что фильм можно было 

сделать на порядок лучше. Сей-
час мы работаем над так назы-
ваемой режиссерской версией.

– Говорят, что сейчас идут 

переговоры о показе филь-

ма на одном из федеральных 

каналов?

– Это правда, но мы вер-
немся к переговорам, когда 
фильм будет доработан. 

– Есть ли у вас еще про-

екты?

– Сейчас мы ведем рабо-
ту над двумя документальны-
ми фильмами. Хотя, если бы 
мне кто-нибудь пару лет назад 
сказал, что я займусь неигро-
вым кино, я бы не поверил! Но 
учеба во ВГИКе повлияла на 
мой вкус, и это мне сейчас не 
менее интересно, чем игровое 
кино. 

– О чем фильмы?

– Первый из них родил-
ся совершенно случайно. Он 
получил название «Иркутск 
Ивана Вырыпаева». Идея воз-
никла в его последний приезд. 
Как говорят в неигровом кино 
– появился герой. Началось 
все, когда режиссер монтажа 
Сергей Дубас предложил снять 
мастер-классы и встречи наше-
го земляка. Руководство «Аэро-
порта Иркутск» разрешило 
нам с оператором Ильей Зака-
блуковским встретить его у 
трапа самолета. Иван спустил-
ся, удивленно спросил, как нас 
сюда пустили, и мы повезли его 
домой. За 20 минут дороги он 
рассказал нам такие истории 
о местах, которые мы проез-
жали, что нам стало очевидно, 
что кроме города, в котором 
мы живем, есть еще какой-
то другой Иркутск. Отсюда у 
фильма такое название. Кроме 
того, оказалось, что Иван абсо-
лютно во всех ситуациях ведет 
себя одинаково естествен-
но, совсем не меняется перед 

камерой, а это большая ред-
кость. Этот проект реализуется 
совместно с компаниями Motor 
Video Production и Aerocam 
Production.

– А о чем или о ком второй 

фильм?

– Он расскажет об еще 
одном человеке из Иркутска, 
который тоже прославляет 
наш город. Герой этой карти-
ны – гонщик, чемпион Рос-
сии по дрифту Евгений Лосев. 
Идея этой картины пришла 
в голову продюсеру Роману 
Буркало, которому показалось 
странным, что Евгений в дру-
гих городах страны гораздо 
больше известен, чем в родном 
Иркутске. Беда нашего города 
в том, что у нас нет профессио-
нальной трассы для автоспорта, 
поэтому слово «дрифт» ассо-
циируется у иркутян с шумом, 
дымом и неадекватным вожде-
нием на улицах. А в соседнем 
Красноярске, например, это 
явление сразу исчезло, после 
того, как за городом постро-
или «Красное кольцо». Герой 
нашего фильма относится к 
автоспорту профессионально 
и очень серьезно, поэтому сам 
нелестно отзывается о тех, кто 
нарушает спокойствие горо-
жан. Кроме того, у Евгения 
очень интересная спортивная 
и личная судьба, поэтому кар-
тину о нем мы решили назвать 
«Траектория Лосева». Часть 
этого фильма мы уже сняли в 
Красноярске, впереди съемки 
в Казахстане, а также в Иркут-
ске, Новосибирске, Кемерово 
и Владивостоке. Такова геогра-
фия соревнований, в которых 
примет участие наш герой. 

– Неужели в Иркутске 

реально создать киноинду-

стрию?

– Иркутск опережает боль-
шинство российских регионов 
по уровню развития кинема-
тографа. И это не мое мнение, 
а признанных федеральных 
экспертов. В том числе перво-
го заместителя председателя 
Союза кинематографистов 
России Олега Иванова, кото-
рый приезжал в Иркутск на 
стратегическую сессию про-
шлым летом. Он сказал нам: 
«Вы, иркутяне, амбициозные 
люди, но я бы охладил ваш пыл. 
Вот вы запланировали прове-
сти региональный питчинг и 
кинофестиваль. Если за два-
три года вам это удастся, то вы 
адекватно смотрите на вещи. 

Если уйдет лет пять, 
то в кино произойдут 
такие изменения, что 
вы неизбежно отста-
нете». Не прошло и 
полгода, как нам уда-
лось реализовать оба 

этих пункта концепции. Кроме 
того, после сессии с Ольгой 
Бельской связались представи-
тели других регионов с прось-
бой поделиться нашим опытом 
организации киносообщества. 
Многие сегодня в России хотят 
развивать кино, но не знают 
с чего начать. В итоге Кали-
нинград, Ярославль и еще 
несколько городов уже прове-
ли аналогичные сессии. При-
ятно видеть, что в стране есть 
немало людей, которые своим 
авторитетом и опытом готовы 
поддержать наши инициативы. 
А известные земляки – Иван 
Вырыпаев, Анна Матисон, 
Наталья Меркулова и другие 
– всегда готовы отложить дела 
и тоже поддержать нас в силу 
своих возможностей. 

– Какие преимущества есть 

в регионе для развития кино? 

– Прежде всего уникаль-
ное географическое положе-
ние. Недаром к нам приезжает 
так много съемочных групп из 
центра России и из-за рубе-
жа. Например, наша бывшая 
землячка, продюсер Валерия 
Шмакова, считает, что мы пока 
не осознаем перспективы про-
ведения в Иркутске съемок 
под XVIII–XIX века. А извест-
ный латвийский режиссер 
Виктор Вилкс, который сни-
мал у нас несколько клипов, 
рассказал, что в Иркутск его 
привела необходимость вос-
создать эффект, что его герои 
бесконечно идут по какой-то 
огромной и ненаселенной пла-
нете. Времени на съемки было 
мало, и он стал изучать – в 
каком регионе за две съемоч-
ные смены можно запечатлеть 
порядка шести-семи совершен-
но разных климатических зон. 

Выяснилось, что это Иркутская 
область. Нам также повез-
ло, что именно у нас открыл-
ся единственный за Уралом 
филиал ВГИК. Конечно, кто-то 
из выпускников уедет, но мно-
гие останутся. Тем более что 
уже есть обратные примеры 
– блестящий режиссер Юлия 
Бывшева, которая родилась в 
Нерюнгри и окончила ВГИК в 
Москве, приехала жить и рабо-
тать к нам. Кстати, рекомендую 
запомнить это имя, уверен, вы 
его еще не раз услышите. Наи-
больший дефицит, который 
сейчас испытывает кинемато-
граф в Иркутске, это недоста-
ток современной инфраструк-
туры. Поэтому один из пунктов 
концепции развития посвящен 
необходимости создания в 
регионе Медиа-Технопарка. У 
нас для этого есть все возмож-
ности, ведь с советских времен 
сохранилось типовое здание 
киностудии, где раньше раз-
мещалась Восточно-Сибирская 
кинохроника, а сейчас нахо-
дится Облкинофонд. Нынеш-
ний его директор Ольга Акса-
ментова взялась за проработку 
этого проекта и презентовала 
первые его наброски на кру-
глом столе ВГИК, который 
прошел в Иркутске в апреле. 
В этом году мы запланировали 
провести вторую стратегиче-
скую сессию, которая целиком 
будет посвящена этому вопро-
су. За право разместить на 
своей территории такой объ-
ект борются сейчас многие 
регионы России, но мы плани-
руем в очередной раз доказать, 
что в вопросах развития кино 
Иркутская область в числе 
передовых.

Елена ОРЛОВА

Юрий Яшников: 

Иркутский кинематограф – 
один из лучших в стране   

Если уйдет лет пять, 
то в кино произойдут 
такие изменения, что 
вы неизбежно отста-
нете». Не прошло и 
полгода, как нам уда-
лось реализовать оба 

ГОД КИНО

Несколько лет назад Юрий Яшников впервые заявил о себе как 

режиссер, выпустив комедию «Похабовск. Обратная сторона Сибири». 

Поначалу смелый проект вызвал у некоторых людей скепсис, но съемки 

художественного фильма объединили около 50 тыс. человек из Иркутска, 

Красноярска, Кемерово, Новосибирска, Ангарска, Улан-Удэ, Омска, 

Читы и Тюмени. Потом картина с успехом прошла в кинотеатрах страны. 

Сам же Юрий Яшников, возглавив Молодежный центр при иркутском 

региональном Союзе кинематографистов России, доказал, что его приход 

в мир кино – не только способ реализовать свои творческие амбиции. 

АНОНС

Более 100 команд примут участие 

в праздничном шествии в День 

города. Об этом сообщает пресс-

служба администрации Иркутска.

В этом году костюмированное шествие прой-
дет под девизом «Иркутск: прошлое, настоящее, 
будущее…» Заявки на участие подали 106 команд. 
По предварительным данным, в шествии примут 
участие более 7 тыс. иркутян и гостей нашего 
города. Шествие стартует 4 июня в 14.00. Как и в 
прошлом году, оно пройдет по улице Карла Марк-
са: от пересечения улиц Франк-Каменецкого и до 
памятника Александру III. Трибуны для жюри, 
ветеранов и инвалидов установят возле Иркут-

ского академического драматического театра 
имени Н.П. Охлопкова. В состав жюри пригла-
шены всемирно известные музыканты Денис 
Мацуев и Игорь Бутман, глава города Дмитрий 
Бердников, депутаты городской думы, предста-
вители официальных делегаций городов-побра-
тимов Иркутска.

Шествие станет одной из номинаций в сорев-
нованиях районов в День города. В прошлом 
году мэрия впервые провела такие состязания, 
и теперь они становятся доброй традицией. В 
этом году соревнование пройдет в пяти номи-
нациях: «Самый спортивный район», «Самый 
интеллектуаль- ный район», «Веселая 
к а р у - сель» (детская номи-

нация), «Самый 

музыкальный район» и «Самый творческий 
район» (костюмированное шествие).

355-летие столица Приангарья отметит 4 и 5 
июня. Праздничные мероприятия, посвященные 
этой дате, пройдут во всех округах города, музе-
ях, библиотеках и других учреждениях культуры 
и образования. Главными площадками для прове-
дения мероприятий станут сквер имени Кирова 
и площадь у памятника Александру III. Детские 
игровые программы в сквере начнутся в 11.00. 
На малой сцене у административного здания 
(ул. Ленина, 14б) в 16.00 начнется гала-концерт 
фестиваля «Весенняя капель», в 17.30 – кон-
церт с участием хореографических коллективов 
«Шаги» и «Солнышко», в 18.00 – творческая 
программа иркутского городского театра народ-
ной драмы, в 19.00 – концерт ансамбля «Доктор 
Джаз», который откроет летние джазовые сезо-
ны в Иркутске.

На площади у памятника Александру III в 
10.00 начнется зарядка с чемпионом, в 11.00 – 
спортивные состязания, а в 17.00 – молодежная 
программа, подготовленная радио «МСМ».

В 21.00 на главной сцене у здания правитель-
ства Иркутской области начнется концерт народ-
ного артиста РФ, почетного гражданина города 
Иркутска Дениса Мацуева и Губернаторского 
оркестра иркутской филармонии. Предваритель-
но известно, что в программу войдет концерт 
№ 1 Петра Чайковского. Действо продлится около 
полутора часов. Вести концерт пригласили Юлиа-
на Макарова с телеканала «Культура». Музыкан-
та смогут увидеть и услышать все желающие. По 
всей площади будут установлены экраны и колон-
ки. Завершатся торжества праздничным салютом 
на Нижней Набережной в 22.45.

5 июня в сквере имени Кирова пройдет 
фестиваль «4 стихии под небом Иркутска», 
откроется «Литературный квартал», в рамках 
которого пройдут книжные выставки, презента-
ции, открытый микрофон для иркутских писа-
телей, исполнителей авторской песни. В 16.00 на 
сцене возле здания на ул. Ленина, 14б, пройдет 

концерт творческих коллективов. В 23.00 состо-
ится проекционное шоу «Иркутску – 355» на 
фасаде здания музея истории города. Это пода-
рок областному центру и его жителям одной из 
иркутских компаний. На 5 июня запланирован 
старт проекта «Иркутские гастроли». Это кон-
церты и презентации творческих коллективов 
Иркутска в разных районах города. А на площади 
у памятника Александру III пройдет День мыль-
ных пузырей.

Иркутская полиция в День города будет пере-
ведена на усиленный режим работы, обеспечи-
вать безопасность горожан будут более тыся-
чи сотрудников правоохранительных органов. 
Уборка города 4 и 5 июня будет вестись как во 
время празднования, так и после завершения 
торжеств.

Иркутский общественный транспорт будет 
работать 4 июня до 24.00. Кроме того, для удоб-
ства горожан с 21.00 будут организованы допол-
нительные остановочные пункты для автобусов, 
троллейбусов и трамваев.

Юрий ЮДИН

Праздничный калейдоскоп

будущее…» Заявки на участие подали 106 команд. 
По предварительным данным, в шествии примут 
участие более 7 тыс. иркутян и гостей нашего 
города. Шествие стартует 4 июня в 14.00. Как и в 
прошлом году, оно пройдет по улице Карла Марк-
са: от пересечения улиц Франк-Каменецкого и до 
памятника Александру III. Трибуны для жюри, 
ветеранов и инвалидов установят возле Иркут-

нациях: «Самый спортивный район», «Самый 
интеллектуаль- ный район», «Веселая 
к а р у - сель» (детская номи-

нация), «Самый 
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С Байкальского тракта в 
районе поселка Большая Речка 
сворачиваем в сторону и по 
ухабам лесной дороги движем-
ся вглубь Прибайкальского 
национального парка. Наша 
цель вместе с сотрудниками 
ФГБУ «Заповедное Прибай-
калье» увидеть нарушения в 
районе населенного пункта 
Черемшанка. Когда-то мест-

ные жители занимались заго-
товкой древесины, но про-
мышленная деятельность свер-
нулась, и люди давно покину-
ли Черемшанку. Теперь здесь 
питомник, где разводят диких 
свиней и маралов.

Дорогу машинам преграж-
дает забор. Приехали. Если 
судить по вывеске, мы при-
были в питомник, за который 

отвечает Иркутский регио-
нальный фонд защиты приро-
ды «Прибайкальский». После 
небольших переговоров нас 
запускают на территорию. 

– А если бы они нам не 
открыли ворота, как бы мы 
проехали дальше, ведь дорога, 
как я понимаю, идет дальше? 
– спрашиваю у сотрудников 
«Заповедного Прибайкалья».

– Пришлось бы вызывать 
сотрудников полиции.

Обошлось без конфлик-
тов. Мы выходим из машин на 
территории питомника. Вдали 
пасутся маралы, но ринувших-
ся их снимать телеоператоров и 
фотографов сразу же останав-
ливает работник питомника:

– Нельзя, они беремен-
ные, вы их напугаете.

На одном из участков видим 
срубленную древесину, туда 
тоже не подойдешь, вроде как 
частная территория. Прихо-
дится покинуть питомник уже 
с другой стороны, и только там 
мы можем сквозь забор рас-
смотреть, что творится внутри.

– Если смотреть по карте, 
мы сейчас с вами находимся в 
поселке Черемшанка. Его пло-
щадь составляет 11,5 га, но ого-
роженная забором территория 
больше в пять раз – 56 га. 

Сотрудники фонда утвержда-
ют, что разводят животных в 
поселке, и у них есть право 
на эту землю, но мы с этим 
категорически не согласны, – 
говорит заместитель директо-
ра ФГБУ «Заповедное Прибай-
калье» Егор Хруснов. – Они 
создали вольерное хозяйство, 
вдоль забора провели выруб-
ку 185 кубометров древесины. 
Если сначала забор делали по 
правилам, привязывали про-
волокой к дереву, не вреди-
ли дикорастущим деревьям, 
то затем огораживали, как 
хотели, огромными гвоздя-
ми прибивали прожилины к 
деревьям. Плюс под объекты 
на территории национального 
парка снята лесная подстилка.

По подсчетам «Заповед-
ного Прибайкалья», наличие 
этого хозяйства по разведе-

нию диких животных уже при-
несло ущерб в 21 млн рублей. 
Сюда входят незаконная 
рубка и повреждение дере-
вьев, а главное, уничтожение 
плодородного слоя и животно-
го мира, который обитает на 
почвенном покрове.

– А что вы требуете от 
этого фонда?

– Необходимо все приве-
сти в соответствие, если у них 
есть разрешение на опреде-
ленную территорию, то на ней 
и должны осуществлять свою 
деятельность, а не расширять-
ся с каждым годом и уничто-
жать природу на особо охраня-
емой территории, – говорит 
начальник правового отдела 
ФГБУ «Заповедное Прибайка-
лье» Умар Рамазанов. 

Проезжаем пару киломе-
тров вглубь нацпарка, и нам 

Дикое свиноводство
В Прибайкальском нацпарке разгорается конфликт

РЕПОРТАЖ

Есть ли место ферме с дикими свиньями и маралами в Прибайкальском 

национальном парке? На особо охраняемой природной территории 

возник конфликт между ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» и Иркутским 

региональным фондом защиты природы «Прибайкальский». Лесничие 

видят угрозу для флоры и фауны нацпарка в деятельности фонда по 

разведению животных, общественники же считают, что приносят 

только пользу.

– Я изучаю динамику 
пожаров по космоснимкам с 
1975 года – то есть период в 
50 лет. Для природной среды 
это небольшой срок, но кос-
мосъемки за более ранние годы 
просто нет. Анализ показал, 
что большие пожары были на 
территории Иркутской обла-
сти и Бурятии в 1979 году. Сле-
дующий пик приходится на 
1985 год. С начала 90-х общая 
частота пожаров возрастает, 
хотя площади гарей не сильно 
значительные. Самые большие 
по площади лесные пожары за 
последние 25 лет произошли в 
1993, 2003 и 2015 годах. Таким 
образом, мы видим приблизи-
тельно десятилетний природ-
ный цикл активности пожаров. 

– Насколько точны данные, 

полученные с космоснимков? 

Все ли пожары на них зафик-

сированы?

– Мы используем космо-
снимки, которые находятся в 
свободном доступе, их разре-
шение – 30 метров на пик-
сель. Такое качество вполне 
подходит для среднемасштаб-
ного картографирования. Если 
пожар имел небольшую пло-
щадь, повредил лишь напочвен-
ный покров и не задел кроны 
деревьев, то мы его вряд ли 
зафиксируем по данным кос-
мосъемки. Верховые пожары, 
когда огонь уничтожает хвою и 
листву деревьев полностью, на 
спутниковых снимках различи-
мы хорошо. 

– Существуют ли еще 

какие-нибудь способы для 

исследования динамики пожа-

ров?

– Да, одним из объектив-
ных методов является иссле-
дование пыльцы из торфяных 
отложений. Торфяные отложе-
ния формируются слоями при-
мерно по миллиметру в год. Мы 
отбираем пробы торфа, по кото-
рым специалисты выясняют 
принадлежность пыльцы тому 
или иному виду растений (как 
правило, деревьев и кустарни-
ков) и количество пыльцы по 
слоям. Одновременно с этим 
производится углеродная дати-
ровка слоев, что дает нам вре-
менную привязку – то есть мы 
можем выяснить, с какой ско-
ростью шло торфонакопление, 
проследить изменение состава 
и количества пыльцы в слоях. 
А количество пыльцы связано 
с преобладанием пород в дре-
востое. Таким образом, можно, 
например, определить, много 
или мало сосны росло в опре-

деленный период времени на 
территории, прилегающей к 
болоту, на котором мы произ-
вели отбор торфа. Параллельно 
с этим можно проанализиро-
вать количество частичек дыма 
в торфе и узнать о пожарах. 
Есть пепел крупный, мелкий и 
совсем мелкий. Совсем мелкий 
пепел означает, что частицы 
дыма принесло на эту террито-
рию издалека. Если пепел круп-
ный – значит, горело близко. 
Так для своей работы мы отби-

рали пробы торфа в долине 
Верхней Ангары. Удалось взять 
пробы из разреза торфа высо-
той 1,2 метра. Датировка пока-
зала, что возраст самого нижне-
го слоя около 7 тыс. лет, а следу-
ющего за ним – всего 1000 лет. 

– Получается, раньше 

основной фактор пожаров был 

природный? Как обстоят дела 

сейчас?

– Я думаю, что 50% – вина 
человека, 50% – природный 
фактор, но это если говорить об 
общей оценке площадей пожа-
ров на территории, например, 
всей Иркутской области. Если 
же оценивать частоту возник-
новения возгораний, то тут, 
конечно, основная вина чело-
века. А вообще, одним из фак-
торов возгорания сейчас может 
быть даже замусоренность 
леса, особенно сухих сосняков. 
Например, битое стекло, дей-

ствуя как линза, может запро-
сто поджечь сухую подстилку в 
солнечную погоду. 

Из природных факторов 
значительный ущерб лесам 
наносят сухие грозы. Если в 
пожароопасный период про-
изойдет гроза без дождя – с 
большой вероятностью возник-
нет пожар и начнет распростра-
няться дальше. Большое значе-
ние имеет климат – если летом 

мало дождей, 
то пожары 
чаще возника-
ют и быстрее 
р а с п р о с т р а -
няются. Стар-
шие коллеги 
однажды виде-
ли в горах, как 
во время очень 

жаркой погоды сам по себе 
загорелся одиноко стоящий 
кедр. Затрудняюсь сказать, 
что именно было причиной. 
Можно предположить, что на 
жаре насыщенность эфирны-
ми маслами вокруг хвои стала 
очень высокой, и именно это 
спровоцировало пожар. Конеч-
но, такой случай уникальный, 
но тем не менее он тоже имеет 
место быть.

Надо отметить и глобаль-
ные изменения климата. Этот 

вопрос дискуссионный, но в 
последние годы, особенно в 
Забайкалье и Бурятии, наблю-
дается иссушение климата. 
Осадков становится меньше, 
пересыхают озера, понижа-
ется уровень грунтовых вод 
и рек, и это тоже влияет на 
пожары. Можно долго диску-
тировать и спорить, сокраще-
ние лесов вызывает пониже-
ние уровня озер и рек, или в 
результате иссушения актив-
нее начинают гореть леса. Но 
в природе все процессы взаи-
мосвязаны, возможно и нало-
жение факторов. Например, в 
прошлом году мы работали на 
севере Байкала, приехали 23 
июля, как раз начался пожар 
рядом с курортом «Хакусы». 
После начала пожара там 
около двух недель не было 
дождей, хотя это после Хамар-
Дабана второе по количеству 
осадков место на Байкале. 
Столь длительные периоды 
без дождей для этого района 
совершенно не типичны.

– Как долго восстанавли-

вается природная территория 

после пожаров? 

– После пожара, как пра-
вило, быстро происходит 

засеивание семенами березы. 
Если пожар случился весной, 
к осени того же года уже поя-
вятся небольшие проростки. 
Конечно, эти процессы зависят 
от местоположения и других 
условий. Так на сухих южных 
склонах восстановление будет 
происходить дольше. Кроме 
того, у нас также сосна быстро 
засевает большие площади, 
растет хорошо. Где-то через 
два года уже появляется моло-
дая поросль, лет через 10 будет 
молодой лесок – сосновый, 
березовый, а лет через 30 – 
средний лес. Через лет 150–
200 лес восстановится практи-
чески полностью. Хотя восста-
новление кедровых лесов идет, 
конечно, значительно дольше. 
Естественное лесовосстанов-
ление в нашем регионе идет 
активно, даже без особых лесо-
посадок. Главное, чтобы снова 
не возникли пожары, потому 
что сосновый подрост очень 
густой, выгорает полностью, а 
кроме того, низовой пожар там 
может спокойно перейти в вер-
ховой по сосновому молодняку. 
Я сам родом из Бурятии, там 
пожары совершенно не ред-
кость, и у меня, как у обычного 
жителя, очень отрицательное 
к ним отношение. Хотя как 
ученый я понимаю, что ничего 
страшного от пожаров не слу-
чится, природа восстановится, 
даже биоразнообразие повы-
сится. 

– Как уберечь леса от 

пожаров, возникающих по 

вине человека?

– Нужно охранять при-
роду. Я пришел к выводу, что 
охрана природы это моральный 
аспект человеческой деятель-
ности. Он не имеет под собой 
никакой экономической выго-
ды, более того, он затратен. Но 
мы должны этим заниматься, 
это наша обязанность. Даже 
не для того, чтобы для кого-то 
сохранить природные богат-
ства или что-то приумножить. 
Охрана природы должна быть 
неотъемлемой частью жизни 
человека. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Пожары как природная особенность 
НАУКА

Сотрудник Института географии имени 

В.Б. Сочавы Александр Софронов около 

десяти лет изучает растительность в северном 

Прибайкалье. Ученый рассматривает пожары 

как один из активнейших факторов влияния на 

растительность. Исследуя динамику возгораний, 

он пришел к интересным выводам, о которых 

рассказал в интервью газете «Областная». 

Можно долго дискутировать и спорить, сокращение 
лесов вызывает понижение уровня озер и рек, или в 
результате иссушения активнее начинают гореть леса. 
Но в природе все процессы взаимосвязаны, возможно 
и наложение факторов.
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СИТУАЦИЯ

ГУБЕРНАТОР НАМЕРЕН ВЗЯТЬ 

ПОД КОНТРОЛЬ РАССЛЕДОВАНИЕ 

РЕЗОНАНСНОГО НАПАДЕНИЯ 

НА ЖУРНАЛИСТА В БРАТСКЕ

Утром 25 мая в Братске в подъезде дома на улице Муханова 
на директора медиахолдинга «Город» Дениса Кучменко напа-
ли двое неизвестных. Как сообщили его коллеги, нападение 
было совершено, когда Кучменко выходил из подъезда своего 
дома, было двое преступников, вооруженных электрошокером 
и дубинками. На шум, который поднялся во время потасовки в 
подъезде, сбежались соседи, однако злоумышленникам удалось 
скрыться. У Кучменко сломана правая рука, многочисленные 
ссадины и ушибы.
Сотрудниками межмуниципального Управления МВД России 
«Братское» возбуждено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного статьей 112 Уголовного кодекса 
Российской Федерации – «Умышленное причинение средней 
тяжести вреда здоровью». По сообщению пресс-службы ГУВД 
Иркутской области, сотрудники полиции принимают все необ-
ходимые меры, направленные на раскрытие преступления, к 
выяснению обстоятельств происшествия подключились наи-
более опытные сотрудники Управления уголовного розыска ГУ 
МВД России по Иркутской области.
Сам журналист связывает причины нападения со своей про-
фессиональной деятельностью и подчеркивает, что вне про-
фессиональной сферы не имел ни с кем никаких конфликтов, 
не имеет кредиторов или должников. Денис Кучменко был авто-
ром ряда публикаций о коррупции в администрации Братска, 
а также материалов, посвященных предстоящим выборам в 
Государственную думу.
Ряд общественных организаций выразили свою озабоченность 
нападением на журналиста. Так, Иркутское областное отделение 
Союза журналистов России обратилось к руководителю СУ СК 
РФ по Иркутской области генерал-майору юстиции А.И. Буневу 
с просьбой взять расследование нападения на коллегу на осо-
бый контроль в связи с тем, что в Иркутской области участились 
события, связанные с угрозой жизни и профессиональной дея-
тельностью журналистов. 
С заявлением, что берет на контроль ситуацию с расследовани-
ем нападения на братского журналиста, выступил и «Центр пра-
вовой поддержки журналистов» ОНФ. В организации подчер-
кнули, что сейчас Иркутская область на карте нарушений прав 
журналистов выделена красным цветом, означающим высокий 
уровень ущемления прав журналистов. Напомним, что в 2012 
году в Тулуне был убит журналист Александр Ходзинский.
Депутат братской городской думы, предприниматель Александр 
Гаськов, объявил, что готов выплатить вознаграждение в раз-
мере 1 млн рублей за информацию, которая поможет установить 
исполнителей или заказчиков нападения на Дениса Кучменко.
Свою позицию по поводу резонансного дела о нападении на 
журналиста обозначил и губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко.
– Власть не может дистанцироваться от таких случаев. И муни-
ципальная, и региональная. Надо реагировать в соответствии 
с законом и человеческими отношениями. На любое такое 
явление, на любой такой случай, тем более в отношении жур-
налиста, мы обязаны реагировать. Другое дело, что ходить и 
переставлять ноги тем, кто занимается расследованием, мы не 
должны. Я этот случай возьму на контроль, тем более, насколько 
я знаю, что это уже не первый подобный случай, – подчеркнул 
Сергей Левченко.

Юрий ЮДИН

ФОТОРЕПОРТАЖ

В Иркутске прошли соревнования, посвященные 

памяти сотрудников, погибших при исполнении 

служебного долга. Три дня спортсмены силовых 

ведомств Приангарья боролись за победу в различных 

видах состязаний – от шахмат и настольного тенниса до 

стрельбы, комбинированной эстафеты и армрестлинга. 

В спартакиаде приняли участие команды из Иркутска, 

Усть-Илимска, Черемхово, Бохана, Слюдянки и других 

городов области. Своих спортсменов представили 

ГУ МЧС, УФСБ, ГУФСИН, УФСКН, ВС ЛУ МВД России, 

Восточно-Сибирский институт МВД России. 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Спартакиада объединила силовиков

навстречу выходит целый 
выводок поросят со свиномат-
ками. Получив предупрежде-
ние, что они могут быть опас-
ны, выходим осторожно. Но 
уже через несколько секунд 
становится понятно, что сви-
ньи с человеком знакомы и без 
агрессии подходят на расстоя-
ние вытянутой руки.

– Так какие же они дикие, 
они почти домашние. А зачем 
они вообще нужны на особо 
охраняемой природной терри-
тории? 

– И для меня является 
большой загадкой, зачем здесь 
выращивают большое стадо 
диких свиней. Они наносят 
огромный ущерб националь-
ному парку, их выпустили на 
свободу, и теперь изрыты все 
поляны. ООПТ должна сохра-
няться в естественном состо-
янии, а здесь мы видим вме-
шательство человека. Сейчас 
научные работники разбира-
ются в этом вопросе, – ком-
ментирует Егор Хруснов.

Садимся в машины и едем 
дальше. Свиное семейство 
устремляется за нами, но через 
километр-другой пропадает 

из виду. Отстали. Вскоре мы 
останавливаемся возле друго-
го вольера. Вся почва изрыта 
до черноты, вокруг кустарни-

ков множество новых диких 
свиней с потомством.

– Смотрите, а вот и отстав-
шие прибежали, – от зорко-
го взгляда фоторепортеров не 
скроешься. Из леса действи-
тельно выбежала хрюкающая 
компания, которая гналась за 
нами по дороге. Просто они 
знают более короткую дорогу, 
чем мы.

– Посмотрите вокруг, вся 
почва изрыта. А ведь здесь, к 
примеру, могли быть гнезда 
птиц. Только в этом вольере 
мы насчитали ущерб в 3 млн 
рублей, – говорит Умар Рама-
занов.

– Но ведь видно, что это 
творится не первый год. Поче-
му реакция пошла только сей-
час?

– Руководитель данного 
лесничества был уволен за то, 
что допустил данные наруше-
ния. В отношении него направ-
лены документы в Следствен-
ный комитет. 

Как нам удалось узнать, 
материалы, направленные 
руководством нацпарка в 
Следственный комитет, сейчас 
переданы в полицию. В при-
родоохранную прокуратуру 
документы по животным пока 
не поступали.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея 

ГОЛОВЩИКОВА

КОММЕНТАРИЙ

Западно-Байкальский  

природоохранный прокурор 

АЛЕКСЕЙ КАЛИНИН:

– Мы проводили проверку 
противопожарного законода-
тельства в «Заповедном При-
байкалье», и в том числе, в 
Большереченском лесниче-
стве. Выбрали произвольный 
маршрут в рамках данного 
лесничества, чтобы на месте 
оценить ситуацию с лесными 
пожарами. В прошлом году 
по данной дороге было два 
пожара, но по документам – 
ущерба не оказалось. Доехали 
до ворот, которые преградили 
путь, другой дороги не было. 
Территория, как было ука-
зано на вывеске, принадле-

жит фонду защиты природы 
«Прибайкальский». Мы выда-
ли уведомление о проверке 
на соблюдение пожарной 
безопасности. Обнаружили, 
что на месте недавно была 
проведена рубка насаждений 
в целях расширения терри-
тории. Нас этот факт сразу 
заинтересовал, потому что 
были складированы порубоч-
ные остатки. Дали поручение 
специалистам определить, где 
же проведена рубка – на тер-
ритории или за ее пределами. 
Никакого противопожарного 
разрыва между нацпарком и 
данным поселком не имеет-
ся. Было видно, что снят пло-
дородный слой, уничтоже-
на лесная подстилка. После 
заключения специалистов мы 
поймем, образует ли это дея-

ние состав преступления. В 
этом случае будет возбужде-
но уголовное дело по статье 
260 УК РФ (Незаконная рубка 
лесных насаждений).
Во время нашей проверки за 
этой территорией происходи-
ло горение, горели бытовые 
отходы, смешанные с лесным 
валежником. Специалисты 
предположили, что они при-
несены сюда с территории 
бывшего населенного пункта 
Черемшанка. Осмотрели и 
места пожаров 2015 года. Там 
сгорел кустарник, уничтоже-
на лесная подстилка, дере-
вья обожжены на высоте до 
пяти метров. Определили, что 
ущерб ответственными лица-
ми был серьезно занижен, что 
не позволило своевременно 
возбудить уголовное дело.

Для наблюдения 
за торфяниками 
купят квадрокоптер

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Министерство сельского хозяйства Иркутской области и кол-

лектив ОАО «Иркутскгосплем» выражают глубокие соболезнова-
ния родным и близким в связи с кончиной ВЫСОКИХ НИКОЛАЯ 

ПЕТРОВИЧА, одного из старейших и уважаемых работников сельско-
го хозяйства Иркутской области. Николай Петрович многие годы был 
руководителем Производственного объединения «Иркутское», одним 
из основателей племенной работы в нашем регионе, он являлся осно-
воположником по внедрению оборудования по глубокой заморозке 
семени быков-производителей на базе племенного предприятия, а 
также организатором по открытию пунктов искусственного осемене-
ния крупного рогатого скота. 

Светлая память о ВЫСОКИХ НИКОЛАЕ ПЕТРОВИЧЕ 

навсегда сохранится в наших сердцах.

ПОЖАРЫ

Вопросы реализации программы «Пожарная 

безопасность», рассчитанной на 2014–2018 годы, 

рассмотрели на заседании комитета по социально-

культурному законодательству Заксобрания.

Как сообщил Владислав Сухорученко, министр имуществен-
ных отношений региона, общий объем средств подпрограммы 
составляет 367 млн 423 тыс. рублей, в том числе 315,9 млн рублей 
– средства областного бюджета и 51,4 млн рублей – федераль-
ного. 

В 2015 году на реализацию обозначенных в документе меро-
приятий было направлено 76,7 млн рублей, однако при корректи-
ровке указанную сумму сократили до 36,9 млн рублей. Экономи-
ческий ущерб от пожаров превысил 442 млн рублей. 

В 2016 году в рамках подпрограммы в казне региона предус-
мотрено 60,3 млн рублей. Однако этот объем средств тоже под-
лежит корректировке. В первом квартале исполнение программы 
составило 2,8 млн рублей. Противопожарной службой области 
приобретена пожарная машина, планируется покупка двух тепло-
визоров и квадрокоптера для мониторинга возгораний торфа. 

Кроме того, в ряд областных государственных учреждений 
поступили огнетушители. Заключен государственный контракт 
на сумму 8,1 млн рублей по поставке здания пожарного депо 
ангарного типа в село Шелехово Тайшетского района. Заплани-
рована разработка проектно-сметной документации пожарного 
депо в поселке Михайловка Черемховского района. Строитель-
ство может начаться в 2017 году. В перспективе также приобре-
тение двух депо ангарного типа для поселка Забитуй Аларского 
района и Тихоновки Боханского района. 

Как отметила Ирина Синцова, председатель комитета по соци-
ально-культурному законодательству регионального парламента, 
вопросы финансирования подпрограммы будут взяты в прора-
ботку и рассмотрены на заседании бюджетной комиссии. 

Юлия УЛЫБИНА
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Французский врач, исследователь, 
дипломат и правозащитник Мишель 
Казачкин в рабочую поездку по нашей 
стране отправился, чтобы иметь пол-
ное представление о ситуации с рас-
пространением ВИЧ-инфекции. По 
его словам, в Иркутской области необ-
ходимо усилить профилактику забо-
левания:

– Я увидел, как волонтеры движе-
ния «Танцуй ради жизни» тестировали 
студентов. Это очень хороший проект. 
Необходимо расширять информиро-
вание. Профилактика заставляет нас 
говорить прямо о некоторых вещах 
– например, о безопасном сексе. В 
ближайшее время необходимо увели-

чить контакт с уязвимыми группами, 
в том числе с теми, кто принимает 
наркотики.

Сегодня в Иркутской области тера-
пия по факту заболевания показана 
30% носителей вируса. Специалисты 
регионального минздрава планиру-
ют увеличить количество пациентов, 
получающих препараты, до 60%.

Министр здравоохранения регио-
на Олег Ярошенко проинформировал, 
что на федеральном уровне рассма-
тривается вопрос об усилении помо-
щи регионам с напряженной ситуаци-
ей по ВИЧ-инфекции:

– Новые методики, схемы лечения 
и препараты, финансовая поддержка 

должны помочь нам обуздать эту 
эпидемию. Ведется активная работа 
с общественными, религиозными, 
волонтерскими организациями, ведь 
ситуация с заболеваемостью давно 
вышла за пределы медицинской про-
блематики. Теперь это больше про-
блема социальная. Внимание уделяет-
ся развитию толерантного отношения 
населения к людям, живущим с ВИЧ. 
Необходимо продолжать снижать 
риски. Наиболее часто у нас заболева-
ют люди в 30–50 лет. Получается, что 
молодежь более просвещена и под-
готовлена.

Мишель Казачкин встретился 
с заместителем председателя пра-

в и т е л ь с т в а 
И р к у т с к о й 
области Анто-
ном Логашо-
вым. Во встре-
че также при-
няли участие 

представители 
м е д и ц и н с к о г о 

сообщества и глав-
ный врач Иркутского 

областного центра по 
профилактике и борьбе со 

СПИДом и инфекционными забо-
леваниями Юлия Плотникова.

Антон Логашов проинформи-
ровал эмиссара ООН о том, что в 
Иркутской области разработан ком-
плекс мероприятий по профилактике 
распространения ВИЧ, ориентиро-
ванный на различные возрастные и 
социальные группы населения. В про-
шлом году ими было охвачено почти 
1,5 млн человек (более 80% жителей 
региона).

Юлия Плотникова разъяснила, что 
у нас не отмечено случаев прекраще-
ния приема антиретровирусной тера-
пии пациентами. Благодаря профи-
лактике ВИЧ зарегистрировано сни-
жение новых случаев заболевания.

– Мы считаем, что без выявления 
латентной эпидемии, которая проте-
кает в Иркутской области и без назна-
чения антиретровирусной терапии 
бороться с недугом невозможно. Мы 
отдаем должное профилактике и пони-
маем, в каком русле она должна идти. 
Наше взаимодействие с экспертом 
такого уровня будет полезно для того, 
чтобы изменить ситуацию с эпидемией 
ВИЧ-инфекции в лучшую сторону, – 
подчеркнула Юлия Плотникова.

Иностранный гость посетил центр 
СПИД, где отметил высокий уровень 
оснащения его клинико-диагностиче-
ского и лабораторных блоков. Обо-
рудование центра позволяет изучать 
изменения в организме на молекуляр-
ном уровне. Мишель Казачкин побла-
годарил иркутских медиков за их вклад 
в борьбу с глобальной эпидемией.

Помимо Иркутской области, эмис-
сар посетит Москву, Санкт-Петербург, 
Республику Татарстан и Свердлов-
скую область. О результатах своей 
поездки Мишель Казачкин отчитается 
генсеку ООН Пан Ги Муну.

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Обуздать эпидемию
Пан Ги Муну расскажут  
об Иркутском центре СПИД

Проезжая мимо, мы часто виде-
ли эти мрачные стены. Легендарная 
каторжная тюрьма учреждена в 1873 
году, и без малого век здесь пытали 
и убивали людей. Видели эти стены 
неимоверные людские страдания, 
отчаяние и горе. Каторжная тюрь-
ма, трудовая колония, следствен-
ный изолятор. В 1959 году тюремная 
карьера здания была закончена, и в 
бывшем СИЗО открыли областную 
психиатрическую больницу. Послед-
ние два десятилетия филиал Иркут-
ской психиатрической больницы  
№ 2 влачил жалкое существование, 
и в конце концов у учреждения была 
отозвана лицензия. До ноября 2016 
года больнице необходимо подгото-
вить документы для продолжения 
деятельности.

Вопрос о закрытии больницы под-
нимался не раз с 1986 года. Два года 
назад больница после участившихся 
по стране пожаров в психоневрологи-
ческих диспансерах с человеческими 
жертвами была проверена уполномо-
ченным по правам человека Иркут-
ской области Валерием Лукиным, 
который вынес однозначный вердикт 
о ее закрытии.

Реорганизацию начали с вывоза 
основной части больных по лечеб-
ным учреждениям Иркутской обла-
сти и открытия палат паллиативного 
ухода (ухода за безнадежно лежачи-
ми больными). В настоящее время 
после расформирования остались 
196 больных вместо 500. Для Алек-
сандровского это тяжелый удар: 
больница после развала местного 

совхоза была единственным пред-
приятием, обеспечивающим насе-
ление работой, здесь трудятся 187 
человек медицинского и обслужива-
ющего персонала.

Как информирует служба по охра-
не объектов культурного наследия 
Иркутской области, историко-архи-
тектурный комплекс «Александров-
ский централ» является памятником 
(объектом культурного наследия) 
федерального значения и находится 
в собственности Иркутской области. 
Исследования выявили, что деструк-
тивные процессы в несущих кон-
струкциях здания носят застарелый 
характер и вызваны неквалифици-
рованным, выполненным еще в ХIХ 
веке, приспособлением здания быв-
шего Александровского винокурен-
ного завода под Александровский 
централ и впоследствии под психиа-
трическую клинику.

Пока же исторически значимый 
объект федерального значения из-за 
отсутствия средств обречен на раз-
рушение. По информации медицин-
ского персонала, в здании ни разу за 
время существования здесь больни-

цы не проводился капремонт, лишь 
косметический. Правда, несколь-
ко лет назад на средства областно-
го бюджета меняли полы, ремонти-
ровали крышу, штукатурили. Сами 
работники считают, что при свое- 
временном ремонте, выделении 
средств и активности самого персо-
нала возможно сохранить его в отно-
сительно нормальном состоянии. 

При полном расформировании 
больницы Александровскому центра-
лу, как объекту культурного наследия, 
грозит полное разрушение. В нача-
ле мая после сильного ветра обру-
шилась кирпичная стена в необита-
емом крыле здания, которое раньше 
пострадало от пожара и уже нахо-
дилось в руинированном состоянии. 
После обвала стены местные жители, 
не стесняясь фотокамеры, складиру-
ют и вывозят кирпичи. Без градообра-
зующего предприятия, коим являлась 
больница для Александровского, селу 
грозит повальная безработица.

Елена СЕКРЕТАРЕВА 
Фото автора

Медицинский персонал филиала Иркутской 
областной психиатрической больницы № 2 
в селе Александровское Боханского района 
после закрытия подразделения будет принят 
на работу в медицинские учреждения психи-
атрического профиля города Иркутска. 
Администрация Боханского района органи-
зует транспортную доставку сотрудников к 
месту работы и обратно. 
Также содействие в дальнейшем трудоу-
стройстве высвобождаемых работников 
больницы окажет министерство труда и 
занятости Иркутской области. Об этом стало 
известно в ходе совещания под председа-
тельством заместителя председателя пра-
вительства Иркутской области Валентины 
Вобликовой. 
В совещании приняли участие министр 
здравоохранения Иркутской области Олег 
Ярошенко, первый заместитель мини-
стра имущественных отношений региона 
Александр Курбатов, заместитель министра 
труда и занятости области Елена Егорова, 
председатель думы Боханского района 
Людмила Позднякова, представители мини-
стерства социального развития, опеки и 
попечительства Иркутской области, главы и 
заместители руководителей администраций 
муниципальных образований Приангарья, 
главные врачи медицинских учреждений 
психиатрического профиля.
Специалисты обсудили план мероприятий 
по реструктуризации медицинских орга-
низаций, оказывающих психиатрическую 
помощь в Иркутской области, на 2016–
2017 годы. Межведомственный документ 
был утвержден первым заместителем 
губернатора – председателем правитель-
ства Иркутской области Александром 
Битаровым 4 мая 2016 года.
Олег Ярошенко сообщил, что до конца 
2016 года всех пациентов, находящих-
ся в психиатрической больнице в селе 
Александровское Боханского района, пла-
нируется перевести в медицинские учреж-
дения Тулунского, Заларинского, Усть-
Удинского, Чунского районов. Врачам, сред-
нему и младшему медицинскому персоналу 
больницы будут предложены рабочие места 

в Иркутской областной психиатрической 
больнице № 1 и Иркутском областном пси-
хоневрологическом диспансере. Перевод 
пациентов и работников будет проходить 
планомерно, в несколько этапов, с учетом 
специфики лечебного процесса, готовно-
сти медучреждений к приему пациентов и 
решения вопросов трудоустройства высво-
бождаемого персонала больницы. 
– Необходимо, чтобы пациенты могли 
лечиться, а сотрудники работать в ком-
фортных условиях. Очевидно, что создать 
надлежащие условия в бывшей тюрьме, 
построенной более 100 лет назад, невоз-
можно. Здание, в котором сейчас распола-
гается филиал психиатрической больницы 
№ 2 в селе Александровское, уже давно 
не выдерживает никакой критики. Объект 
не соответствует санитарным нормам и 
правилам, не является безопасным, несет 
потенциальную угрозу здоровью и жизни 
пациентов и работников. Продолжать вести 
медицинскую деятельность здесь недопу-
стимо, – подчеркнул Олег Ярошенко.
Глава ведомства отметил, что на недопусти-
мость размещения медицинского учреж-
дения в здании бывшей тюрьмы неодно-
кратно обращал внимание в своих докла-
дах уполномоченный по правам человека в 
Иркутской области Валерий Лукин, а также 
прокуратура региона. 
Оказывать содействие в дальнейшем тру-
доустройстве высвобождаемых работников 
закрываемого медучреждения готовы и 
специалисты министерства труда и занято-
сти Иркутской области. Как пояснила Елена 
Егорова, в ближайшее время для персонала 
больницы будут организованы консульта-
ции. Работники, попадающие под сокраще-
ние, получат в соответствии с действующим 
трудовым законодательством выплаты всех 
положенных компенсаций. Людям будет 
предоставлена возможность встать на учет 
в центр занятости населения, пройти про-
фессиональную переподготовку. Также в 
установленном законом порядке могут быть 
предоставлены выплаты в рамках внутри-
территориального и межтерриториального 
переселения, досрочная пенсия.

Рушится Александровский централ,  
а вместе с ним уклад старинного села

ВИЗИТ

В Иркутске с рабочей поездкой побывал спецпосланник Генерального секретаря ООН 
по вопросам ВИЧ/СПИДа в Восточной Европе и Центральной Азии Мишель Казачкин. 
Эмиссар ООН посетил центр СПИД, пообщался с представителями власти и волонтерами.

35,9 
тыс. жителей 

Иркутской области 
являются ВИЧ-

инфицированными.

ПРОБЛЕМА

Александровская центральная каторжная тюрьма – знаменитый, 
исторически важный объект. Он располагался на территории 
современного Боханского района, ранее Кировского района 
Восточно-Сибирского края, в 76 км к северо-западу 
от Иркутска. Его мрачное каменное здание 
возвышается сегодня в центре села 
Александровского.

После обрушения видно, что стены почти метровой толщины

КОММЕНТАРИЙ

СОТРУДНИКАМ БОЛЬНИЦЫ НАЙДУТ РАБОТУ 

Олег Ярошенко, Юлия Плотникова, Мишель Казачкин
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Как выжить в рыночных условиях 
тем, кто не хочет быть юристом или 
экономистом, а мечтает остаться на 
своей земле? Земля прокормит в пер-
вую очередь. Но с чего начинать фер-
меру, если нет должной подготовки? 
Эти вопросы задавали себе педагоги 
Хомутовской школы, внедряя в рабо-
ту инновационный проект непрерыв-
ного агробизнес-образования. Они 
одержали победу в конкурсе на луч-
шие модели агробизнес-школ среди 
общеобразовательных организаций 
сельских районов Иркутской области. 
Конкурс прошел в рамках форума 
«Образование Прибайкалья – 2015».

Внедрению нового проекта способ-
ствовали профильные модули, курсы, 
факультативы, исследовательская дея-
тельность, а также предметные дисци-
плины – химия, биология, технология. 
Здесь выстроена вертикаль подготовки 
кадров для АПК: от детского сада до 
вузовского образования. 

Воспитатели и педагоги из Хомуто-
во начинают прививать детям любовь 
к работе на земле еще в детсаду. Затем 
в профильных классах работают с 
молодежью, учат ее организовывать 
бизнес-проекты, преподают школьни-
кам основы землепользования, аграр-
ного менеджмента, овощеводства, 
растениеводства, цветоводства и сель-
скохозяйственной техники.

В соответствии с профилем 
оформлена и пришкольная террито-
рия, где с весны до осени ребята при-
меняют теорию на практике. Школа 
наладила взаимодействие с ведущим 
сельскохозяйственным предприятием 

«Барки» и КФХ. Подключены к проек-
ту станция юных натуралистов, проф- 
техучилище № 60, СИФИБР.

После окончания спецклассов 
выпускники готовы продолжить обу-
чение в Иркутском государственном 
аграрном университете им. А.А. Еже-
вского, либо в других вузах по вос-
требованным в агропроме направ-
лениям. Можно сразу после школь-
ной скамьи выбрать стезю фермера. 
Можно участвовать в областных про-
граммах по поддержке малого бизне-
са. Наиболее творческим личностям 
открыт путь в аспирантуру и аграр-
ную науку.

Первым результатам, которые 
сегодня получены в рамках реализа-
ции проекта, предшествовала большая 
и кропотливая работа. Педагоги труди-
лись вместе с детьми и их родителями. 
Собственным примером, закладкой на 
приусадебном участке школы и дет-
сада огородов и садов, проведением 
экскурсий по современным иннова-
ционным предприятиям АПК и КФХ 
учителя смогли убедить детей в том, 
что работа на земле – это интересно. 

В школе много света, простора, зеле-
ни, продумано все до мелочей. В распо-
ряжении учащихся – спортзал, твор-
ческие студии, методкабинеты, при-
школьный участок в полтора гектара. 

Свои достижения школьники 
показали гостям агропоезда. Особый 
интерес вызвали стенды флористики 
и дизайна. Ребята продемонстрирова-
ли специальное высокотехнологичное 
оборудование, направленное на улуч-
шение агротехники почвы, инноваци-
онное выращивание рассады, изуче-
ние климатических условий и оценки 
микроклимата растений.

Один из уникальных проектов – 
синтез биологии, физики и робото-
техники. Шестиклассники Дима Ско-
белев и Алеша Ганин наглядно проде-
монстрировали площадку, на которой 
робот сеет и ухаживает за ростками 
пшеницы, проводит полив. Так ребята 
реализовали на практике знания экс-
периментального курса «Первый шаг 
в робототехнику».

Под руководством преподавателя 
Екатерины Талебиной дети изучили, 
как электромагнитные волны влияют 

на растения. Девятиклассница Анна 
Лойко рассказала о технологии при-
готовления намагниченной воды и 
показала, как благодаря ей растения 
цветут активнее. 

Систему автоматического полива 
продемонстрировал гостям одиннад-
цатиклассник Антон Ерошкин. Эта 
техническая конструкция призвана 
экономно и грамотно ухаживать за 
растениями, рационально использо-
вать водные ресурсы.

Успехи школьников отмечены не 
только в районе и области, но и на рос-
сийском и международном уровнях.

– Любовь к труду на земле надо 
воспитывать в семье и в школе. Село 
должно возрождаться. Наша задача 
– популяризировать востребован-
ные на селе профессии, правильно 
им обучать. Важно также проводить 
воспитательную работу для детей и 
родителей, – отметила министр обра-
зования Иркутской области Валенти-
на Перегудова. 

Проект непрерывного агробизнес-
образования внедрен в Иркутском 
районе еще в трех средних школах – 
Оекской, Урикской, Ревякинской, и 
двух детских садах.

Подготовка рабочих кадров для 
села начинается с детства, и это пра-
вильно. Иначе говорить о модерни-
зации отрасли не имеет смысла: без 
квалифицированных специалистов 
сельхозпроизводство невозможно.

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Как в Приангарье формируется 
доступная среда, на заседании расска-
зал заместитель министра социально-
го развития, опеки и попечительства 
региона Алексей Макаров. Програм-
ма «Доступная среда для инвалидов и 
других маломобильных групп населе-
ния» действует на территории области 
с 2013 года (с 2014-го в виде подпро-
граммы).

Общий объем финансирования на 
2013–2015 годы составил 370,6 млн 
рублей, в том числе за счет федераль-
ного бюджета – 216,2 млн рублей, 
областного – 80,9 млн рублей, мест-
ных – 73,5 млн рублей. В рамках 
подпрограммы объекты социальной 
инфраструктуры оборудуют пандуса-
ми, парковочными местами, санитар-
ными комнатами, лифтами, подъем-
никами. 

Решения о том, какие именно объ-
екты требуют адаптации к нуждам 
маломобильных групп, принимались 
совместно с общественными органи-
зациями инвалидов. Всего выбрали 
260 приоритетных точек социальной 
инфраструктуры, из них в 2013–2015 

годах была переоборудована 181. В 
частности, это 109 объектов обра-
зования, 21 – здравоохранения,  
29 – социальной защиты, 12 – спорта,  
10 – культуры.  

В мероприятиях программы уча-
ствуют и муниципалитеты. С 2013 по 
2015 годы активно себя в 
этом проявили Ангарск, 
Братск, Усть-Кут, Усолье-
Сибирское. Там приобрета-
ли специальные автобусы, 
адаптационные приспо-
собления для учреждений 
культуры. 

Информацию об оплате 
стоимости проезда детей-
инвалидов на лечение в 
федеральные клиники на 
заседании представила 
заместитель министра здравоохране-
ния Иркутской области Елена Голе-
нецкая. Она сообщила, что ежегодно 
в федеральные клиники для получе-
ния высокотехнологичной медицин-
ской помощи направляются 500–700 
маленьких жителей Иркутской обла-
сти, из них 50–60% являются инвали-

дами. За первый квартал 2016 года в 
федеральные медучреждения направ-
лены 109 детей, еще 91 ожидает своей 
очереди. Проезд к месту лечения 
оплачивается не только ребенку, но и 
сопровождающему его лицу. 

Также комитет рассмотрел ситу-
ацию с реализацией регионального 
Закона «О ежемесячной денежной 

выплате семьям в случае рождения 
третьего или последующих детей». 
Как сообщила заместитель министра 
социального развития, опеки и попе-
чительства региона Светлана Иевлева, 
Иркутская область не вошла в пере-
чень субъектов, где эти обязательства 
софинансируются из федерального 
бюджета, так как демографическая 

ситуация в Приангарье признана бла-
гоприятной – в 2015 году коэффици-
ент рождаемости превысил средне-
российский. Таким образом, выплаты 
семьям должен обеспечивать област-
ной бюджет. 

Право на их получение возника-
ет при среднедушевом доходе ниже 
величины прожиточного миниму-
ма. Кроме того, выплаты положены 
семьям, доход которых выше величи-
ны прожиточного минимума, но ниже 
среднедушевого в Иркутской области, 
если третий или последующий ребе-
нок является инвалидом. 

Ежемесячная денежная выплата 
предоставляется с 1 июля 2014 года 
по 31 декабря 2018 года на детей, рож-
денных с 1 января 2013 года по 31 
декабря 2015-го. В этом году ее полу-
чают 6,2 тыс. человек. Кстати, в бюд-
жете Иркутской области на эти цели 
предусмотрено 388,8 млн рублей, а 
предполагаемая потребность составит 
951,6 млн. По словам замминистра, 
в рамках ближайшей корректировки 
бюджета объем средств планируется 
увеличить. 

На сегодняшний день прораба-
тываются вопросы о продлении дей-
ствия закона и о предоставлении еже-
месячной денежной выплаты семьям, 
в которых третий или последующий 
ребенок не обеспечен местом в дет-
ском саду. 

Как подчеркнул Андрей Лабыгин, 
вопросы, связанные с продлением зако-
на, требуют детального обсуждения, и 
в ближайшее время по этому поводу 
будет проведено рабочее совещание.

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Выплаты многодетным семьям
На контроле у депутатов Заксобрания 

ПРОЕКТ

Воспитывать крестьянина со школьной скамьи 
призван проект непрерывного агробизнес-
образования, внедренный в 18 школах 
Приангарья. Он рассчитан до 2020 года. 
В Хомутовской средней школе № 1 
профессиональным навыкам в сфере 
сельского хозяйства детей начали 
обучать год назад. Что интересного 
произошло в школе за это время, 
увидели участники агитпоезда 
«Растим хозяина земли», 
организованного в рамках 
областного образовательного 
форума.

Растим хозяина земли 
В Хомутово кадры для села  
готовят с детства

Депутаты рассмотрели ситуацию с реализацией регионального 
Закона «О ежемесячной денежной выплате семьям в случае рождения 
третьего или последующих детей». Иркутская область не вошла 
в перечень субъектов, где эти обязательства софинансируются 
из федерального бюджета, так как демографическая ситуация в 
Приангарье признана благоприятной – в 2015 году коэффициент 
рождаемости превысил среднероссийский. Таким образом, выплаты 
семьям должен обеспечивать областной бюджет. 

СОЦПОЛИТИКА

О формировании доступной среды для инвалидов и 
реализации закона о ежемесячной денежной выплате 
семьям при рождении третьего или последующих детей 
шла речь на заседании комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания 
Иркутской области, которое провел заместитель главы 
регионального парламента и руководитель комитета 
Андрей Лабыгин.

В интересах детей
Газета «Областная» продолжает 

совместный проект с 
Законодательным Собранием, 

посвященный реализации 
государственной национальной 

Стратегии действий в интересах 
детей. В рубрике речь идет о делах, которые 

направлены на улучшение жизни будущих поколений. 
Неважно, исходят они от государства, бизнеса, 

простых граждан или общественных организаций, 
главное, чтобы они работали в интересах детей. 



1–7 ИЮНЯ  2016  № 57 (1521)культура

Премьера спектакля состоялась 
на Камерной сцене Иркутского ака-
демического драматического театра 
и тронула зрителей пронзительным и 
современным подтекстом. 

– Я так много горя принес пре-
красному полу, что мне захотелось 
сделать для женщин что-нибудь 
хорошее, – пояснил Сергей Тищен-
ко. – Ведь мы, мужчины, обижаем их 
со дня своего рождения. По сути, всю 
свою жизнь женщина отдает нам, 
а мы, законченные эгоисты, живем 
только для себя. К сожалению, осоз-
нание этих вещей зачастую прихо-
дит под старость лет, как у меня. Но 
никогда не поздно начать любить и 
заботиться о женщине так, как она 
этого заслуживает.

История о мужчине и женщине 
разворачивается на фоне декораций 
в стиле ретро Александра Плинта – 
на сцене фонарный столб с дисковым 
телефоном-автоматом, урна в духе 
советского барокко и знакомые с 
детства скамейки из горизонтальных 
деревянных реек. В парке культуры 
и отдыха скучает молодой человек 
(Дмитрий Акимов, Алексей Лобанов). 
Как бы случайно к нему подходит 
девушка (Инна Королева, Надежда 
Савина). Она ведет себя странно, 
немного развязано. Он вначале удив-
ляется, но подхватывает игру и даже 
зовет ее весело провести время у нее 
дома. Однако флирт быстро заканчи-
вается конфузом – оказывается, они 
уже были знакомы и даже близки. 

Правда, он забыл об этом и даже не 
узнал ее. А она целый год ходила в 
парк и вглядывалась в лица с един-
ственной целью – понять: зачем он 
так с ней поступил?

– Я хочу, чтобы «Скамейку» 
посмотрели, насколько это возмож-
но, молодые мужчины, чтобы они 
поняли, что такое женщина, и поче-
му с ней нельзя так поступать, узна-
ли, насколько ранимой и способной 
на самопожертвование она может 
быть, – отметил режиссер. – Имен-
но поэтому женщина заслуживает 
преклонения, ведь в ней заключена 
такая глубина, которую большинству 
мужчин никогда не суждено понять. 
Я намеренно омолодил и своих геро-
ев лет на 10 лет, чтобы история стала 
близка молодежи, которая, возмож-
но, что-то поймет из этого спектакля 
и не наделает столько ошибок, как 
наши герои.

Кроме того, режиссер максималь-
но «вычистил» из текста советские 
реалии, чтобы придать истории вне- 
временной контекст. Тем более что 
оба актерских состава, будучи доволь-
но молодыми людьми, невольно при-
вносят в спектакль свой жизненный 
опыт, находя оправдание или, напро-
тив, осуждая поступки своих героев. 

– Актер – всегда адвокат своей 
роли, конечно, можно быть и про-
курором, но тогда полное слияние со 
сценическим образом невозможно, 
– считает артист Дмитрий Акимов. 
– Кстати, этот спектакль – довольно 

сложная работа на актерскую вынос-
ливость, ведь постоянно нужно дер-
жать связь с партнером и зрительным 
залом. Если говорить о смысле пьесы, 
то это, на мой взгляд, история про 
двух хороших людей, которые попа-
дают в сложные обстоятельства. Зри-
телям здесь предоставляется шанс 
познать себя через сострадание. 

Действительно, во время бур-
ного выяснения отношений между 
героями мы не только сопережива-
ем девушке, но и узнаем, что герой 
тоже несчастен. И чем больше они 
узнают друг друга, тем больше он 
раскаивается в своем поступке. А в 
финале даже начинает задумываться, 
а не изменить ли круто свою жизнь, 
ведь она для него становится свое- 
образным символом некой идеаль-
ной женщины, которая понимает и 
принимает его таким, какой он есть. 
В конце режиссер вложил в уста 
героев молитву «Отче наш», кото-
рую они вместе произносят, стоя на 
коленях, как символ доверия к судь-
бе Богу. Потом она бережно, словно 
образок, достает из-за пазухи ключи 
от своей квартиры и вручает ему, 
словно ключи от сердца. Финал спек-
такля режиссер предлагает зрителям 
дофантазировать на свой вкус, ведь в 
любви, как и в жизни, не бывает уни-
версально правильных ответов.

Елена ОРЛОВА 
Фото Анатолия БЫЗОВА
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Владимир Динец 
«Песни драконов»
Издательство «АСТ, Corpus», 2015 год

Формально данный труд можно отнести к 
научно-популярному. Но это внешнее. «Песни 
драконов» – не столько о брач-
ных играх крокодилов, сколько 
о человеческих отношениях и 
мире вокруг нас. 

Ну, в конце концов, кому 
кроме зоологов интересно 
знать, как часто крокодилы 
поют и издают инфразвук, как 
это зависит от их массы, вида и 
места обитания? Никому. А вот 
о том, как поступить в аспиран-
туру в США, перебраться жить 
во Флориду, перед этим объ-
ездив практически полмира, а в 
ходе работы над диссертацией 
посетить вторую его половину 
и найти свою любовь – вот это 
интересно. Потому что мы меч-
таем об увлекательной работе, 
чтобы она была не в тягость, а в 
удовольствие, чтобы приятные 
люди были вокруг, чтобы платили хорошо, 
чтобы мир можно было посмотреть. 

Читать «Песни крокодилов» – примерно 
как смотреть фильм «Миссия невыполнима». 
Дано – тема диссертации, немного денег и 
четыре года. Нужно – наибольшая выборка, 
желательно все виды крокодилов на Земле, 
а обитают они на каждом континенте, и не 
все места легкодоступны, к тому же брачный 
сезон у крокодилов в разных местах насту-
пает, естественно, в разное время… В общем, 
сплошная головоломка, которую нужно 
решить с ограниченными средствами и в огра-
ниченное время.

Динец, кончено, молодец, описать рабо-
ту над диссертацией как дико увлекательный 
квест – такого в научпопе еще не встречалось. 
Но это не просто приключение ради приключе-
ния, а приключение с пользой. Человек все-таки 
наукой занимается. То есть из книги мы узнаем 
очень много о крокодиловых и других живот-
ных. Человек путешествует – он нам расска-
жет, как выжить в Африке, Южной Америке, 

Индонезии и Австралии, где, 
что можно есть, как покупать  
авиабилеты, как общаться 
с местными. И в итоге Вла-
димир и диссертацию защи-
тит, и даже женится. Мы ему 
позавидуем и поймем, что 
нет ничего невозможного. 

Страны и континен-
ты мелькают в книге, как 
в фильмах о Бонде или 
Борне. Вот две любопытные 
выдержки. «День оказался 
удачным. В восемь утра я 
понял, что у меня тропиче-
ская малярия, и потому был 
совершенно счастлив. Я 
почувствовал себя больным 
двумя днями раньше, когда 
спускался с горы Кения. 
Перед восхождением мне 

пришлось спрятать рюкзак в кустах у тропин-
ки, и его, разумеется, украли. В Африке остав-
ленные без присмотра вещи быстро исчезают 
даже на высоте трех тысяч метров над уров-
нем моря». «В Харэре столько мусора, что 
козы, собаки, крысы и грифы не справляются 
с его переработкой. Поэтому в городе живет 
несколько сотен пятнистых гиен. Они ведут 
себя вполне прилично, появляясь на улицах 
только после наступления темноты и лишь 
изредка разнообразя свое меню какой-нибудь 
частью человеческого тела».

Александр КАРПАЧЕВ

Джеймс Бонд от зоологии

ВЫСТАВКА

Евгения Скачкова называют 
одним из самых популярных 
ваятелей Приангарья, 
его работы украшают 
Иркутск и многие города 
Сибири. Среди известных 
его произведений герб 
на здании правительства 
области, городские часы 
в Шелехове и, разумеется, 
«Всадник» перед въездом в 
поселок Усть-Ордынский. 

В Национальном музее Усть-
Ордынского Бурятского округа сегодня 
проходит его персональная выставка.

«Всадник», ставший символом 
округа, привлекает своей монумен-
тальностью, основательностью и 
национальным колоритом. Эскизная 
модель знаменитой скульптуры – в 
числе других экспонатов выставки. 

– Первой задумкой было создать 
летящего коня, – признался Евгений 
Скачков. – Потом случайно увидел муж-
чину, скачущего на коне. Сделал слепок. 
Три года работал над скульптурой, пона-
добилось 20 тонн глины, 11 тонн армату-
ры. Сходство с Хамагановым случайное, 
прообраза всадника не было.

Но не «Всадником» единым откры-
вается зрителю творчество Скачкова. 
В совершенно ином свете, разнопла-
ново и неожиданно, он предстает в 
композициях малых форм – «Рыба-
ки», «Молодость матери», «Тройной 
портрет художников». 

– Диапазон творческих возмож-
ностей Евгения Скачкова очень широк, 
он работает в монументальной и пор-
третной скульптуре, владеет ювелирным 
мастерством, – отметила искусствовед 
Ирина Бордовская. – Он не получил 
академического образования, но тяга к 

творчеству привела его в Красноярске 
в мастерскую к корифею сибирской 
скульптуры Юрию Ишханову. От учите-
ля он перенял традиции советской скуль-
птуры с ее простотой и строгостью, овла-
дел основными техниками и навыками 
работы с разными материалами.

Начало творческой деятельности 
Евгения Скачкова совпало с благо-
приятным для скульпторов вторым 
витком советской «монументальной 
пропаганды». Госзаказы на оформле-
ние архитектурно-художественного 
облика населенных пунктов позволили 
авторам создать выразительные про-
изведения, которые стали символами 
эпохи. Вклад Евгения Скачкова в мону-
ментальное искусство Приангарья в 
этом смысле трудно переоценить.

Евгений Скачков родился в Сверд-
ловской области, в Иркутск приехал в 
1976 году. Уже спустя год его горельеф 
украсил фасад Дворца спорта «Труд» 
в Иркутске, в 1978 году он исполнил 
скульптурную композицию «Всадник», 
которая стоит на въезде в поселок Усть-
Ордынский, в 1979 году – портрет 
скульптора Натальи Петровой, которая 
в то время была его супругой. 

– Будучи достойным продолжателем 
скульптурных традиций своих учите-
лей, он имеет свой неповторимый твор-
ческий стиль, в котором достоверность 
образных трактовок органически соеди-
нилась со сдержанной повествователь-
ной манерой, – считает искусствовед 
Тамара Драница. – Еще одним его важ-
ным вкладом в развитие художествен-
ной среды Иркутска стало создание про-
изводственной базы – скульптурной 
мастерской, где есть все необходимое 
для создания технически сложных про-
изведений. А внешне она напоминает 
производственный цех и музей одно-
временно. В ней немало неожиданных 
творческих «заготовок», среди которых 
выделяется отлитая в металле символи-
ческая композиция «Полет». Она, кста-
ти, могла бы стать достойным украше-
нием городской среды Иркутска.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

«Скамейка»  
любовных страстей

«Любовь – не вздохи 
на скамейке» – сказал 
советский поэт Степан 
Щипачев. А советский 
драматург Александр 
Гельман доказал, что 
этот предмет  
парковой мебели  
может выдержать 
гораздо более  
широкий  
диапазон эмоций. 
Режиссер Сергей 
Тищенко превратил его 
пьесу «Скамейка» в 
«эссе о женщине». 

Скульптуры  
Евгения Скачкова
В Национальном музее УОБО 

КИНОПРЕМЬЕРА

«Варкрафт», 12+, США, 2016, 123 мин.

«Эпическое, преимущественно прозаи-
ческое произведение волшебного, авантюр-
ного или бытового характера с установкой 
на вымысел» – такое определение сказки 
дает нам многоумный энциклопедический 
словарь. Несмотря на усилия бабушек и 
учителей литературы, популярность традицион-
ной сказки в прозе падает. Молодое – да уже и 
не очень молодое – поколение обывателей нахо-
дит спасение от унылой рутины в выдуманных 
компьютерных мирах. Всевозможные сказочные 
сюжеты уверенно занимают свою нишу и в кино-
прокате, не первый год туда и обратно маршируют 
по экранам хоббиты, джедаи, люди икс и прочие 
человеки-пауки. Здесь мы видим классические 
признаки сказки: однотипные персонажи, олице-
творяющие те или иные человеческие черты, вол-
шебные способности, примитивная морализация 
сюжета и эпичность, накал которой к финальным 
титрам становится просто невыносимым.

Только что вышедшая экранизация по моти-
вам одноименной игры «Варкрафт» (Warcraft) – 
очередная попытка перенести на киноэкран ком-
пьютерную сказку. Маловероятно, но все-таки 
возможно, что кто-то не знает о противостоянии 
людей и орков? Первая игра серии под названием 
Warcraft: Orcs and Humans была выпущена компа-
нией Blizzard Entertainment еще в 1994 году. 

«Ремесло войны» – так примерно переводит-
ся на русский словечко Warcraft – стало настоя-
щим хитом: за два десятилетия Blizzard выпустила 
в общей сложности шесть компьютерных игр 
этой серии. Многопользовательская онлайн RPG 
World of Warcraft, вышедшая в 2007 году, сейчас 
представляет собой игровую вселенную, объеди-
няющую более 10 млн игроков. Это один из самых 
успешных в коммерческом плане проектов: толь-
ко на игре World of Warcraft компания Blizzard 
заработала свыше 10 млрд долларов.

Первоначально незамысловатый сюжет о сра-
жении людей и орков за Азерот развился в кон-
гломерат из десятка игровых миров. Персонажи, 
принадлежащие к сорока разным расам, умения, 
навыки, уровни, миссии – пересказывать долго, 
скажем лишь, что это интересно придуманная и 
красиво сделанная альтернатива реальности. А 
значит, и экранизация обречена на успех – костяк 
аудитории фильма составит многомиллионная 
армия игроманов со стажем, но и люди, далекие от 
компьютерной саги, посмотрят ее с удовольствием.

Действительно, что еще нужно от летнего блок-
бастера? Красивая и яркая киносказка, в которой 
выдуманное добро борется с выдуманным злом, 
множество динамичных батальных сцен, любовь 
и предательство, но при том пуританское следова-
ние требованиям категории «старше 12», когда на 
экране нет секса и кровищи. В актерской команде 
звезды первой величины отсутствуют, зато в глав-
ной роли брутальный красавчик Тревис Фиммел, 
известный зрителям как Рагнар Лодброк из телесе-
риала «Викинги». Добавим бюджет в 160 млн дол-
ларов и впечатляющую компьютерную графику.

Возможно, «Варкрафт» не станет абсолютным 
лидером летнего проката – здесь у него есть силь-
ные конкуренты, выступающие в той же весо-
вой категории киносказки, такие, например, как 
«Люди Икс: Апокалипсис». Тем не менее, своего 
зрителя эта лента найдет, а для адептов World of 
Warcraft и вовсе станет культовым событием.

Юрий ЮДИН

Установка на вымысел
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На фестивале «Байкальская 
пресса – 2016» для представителей 
СМИ состоялись мастер-классы 
отечественных журналистов. 
В частности, секретом успеха 
поделился известный репортер 
Дмитрий Соколов-Митрич. 

Дмитрий 20 лет занимался журнали-
стикой, объездил всю Россию и треть стран 
мира, а несколько лет назад открыл лабора-
торию «Однажды» – первую отечественную 
компанию, которая специализируется на story 
management, процессе, который можно прибли-
зительно перевести как управление реально-
стью при помощи историй. 

О новостях 
Раньше многие информационные агентства 

работали на редакции, а не на внешние аудито-
рии, поэтому выпускали все сообщения подряд. 
А журналисты уже выбирали нужные им ново-
сти. С появлением интернета новостные агент-
ства стали ориентироваться на конечную ауди-
торию и почему-то решили, что бесконечный 
поток информации – это то, что нужно пользо-
вателю. В итоге сегодня 70% материалов в любом 
издании – это дезинформация. Например: Лат-
вия отменила поезд на Москву. Выясняется, что 
на самом деле Латвия отменила один поезд на 
Москву, но пустила другой. Собственно, в чем 
новость? При этом все заходят на сайт с этим 
сообщением, счетчик работает, медиаменедже-
ры этого издания рапортуют, что их аудитория 
пополнилась на 100 тыс. человек. Но эти люди 
просто нечаянно увидели в соцсетях новость и 
перешли по ссылке. Раньше журналы и издания 
считали своей аудиторией тех, кто реально под-
писывается или  покупает печатный продукт. 

Хипстеры с микрофонами
Сегодня назревает недовольство аудитории 

тем положением вещей, которое царит в журна-
листике. Избыточный новостной поток начинает 
давить на голову, сильно дезориентирует и создает 
больше проблем, чем решает их. Прежнюю жур-
налистику, что была до этого, я бы с натяжкой, но 
все же назвал журналистикой историй. Жанры 
были разные, но люди познавали мир скорее через 
истории, а не через новости, и такой инструмент 
познания кажется мне более эффективным. Я 
предлагаю приглядеться к такому феномену, как 
VICE News (хоть в названии и есть слово «ново-
сти», но к новостям это имеет малое отношение). 
Эта американская компания, появившаяся в 2013 
году, делает ставку не на телевизионные новости, 
а на истории. Их создают непрофессиональные 
журналисты, хипстеры, которые просто умеют 
держать микрофоны и не обременены всякими 
специальными установками. Их отправляют в 
какое-нибудь место на планете, где происходит 

много всего интересного, и дают задание – нахо-
дить истории. Первый их серьезный опыт был 
на Донбассе. Хипстеры бегали с микрофонами, 
находили каких-то людей, делали про них истории, 
и что получилось? Когда CNN, или наш Первый 
канал в очередной раз сообщали, что нарушены 
минские соглашения, VICE News ничего про это 
не говорили. Они рассказывали про мужика, кото-
рый живет между двух огней. Над ним летают 
снаряды, а он живет спокойно. Журналист инте-
ресуется, не страшно ли тому, и получает ответ: «А 
чего бояться, это самое безопасное место, снаряды 
сверху летают, а я живу в середине и прекрасно 
себя чувствую». И такого рода истории гораздо 
больше говорят о Донбассе, чем очередная новость 
про минские соглашения. У VICE News есть свой 
сайт, но нет какого-то телеканала, они просто дела-
ют сюжеты, выкладывают их на youtube, собирают 
миллионы просмотров и фактически работают как 
фабрика контента – просто транслируют сюжеты 
через имеющиеся уже в информационном поле 
каналы доставки. Мне кажется, что аудитория 
устала от бесконечного нудного потока ненужной 
информации и испытывает потребность в подоб-
ных проектах.

Новые возможности 
Я 20 лет занимался журналистикой, объездил 

всю страну много раз, побывал во многих странах 
мира и к своим 35–36 годам понял, что профессия 
в том виде, в котором я привык ее видеть, исчерпы-
вается. Я стал искать новые возможности, потому 
что никогда не относился к журналистике как к 
деятельности, на которой свет клином сошелся. 
Каждому молодому человеку нужно готовиться к 
тому, что в любой момент жизни ему нужно будет 
перепрофилироваться, поэтому ставку нужно 
делать не на профессию, а на свои навыки.

Я стал думать, чем заниматься дальше. В 
2011 году мне предложили написать книгу про 

Яндекс, это было интересное предложение. Я 
давно наблюдал за компанией. Когда она вышла 
на IPO, и выяснилось, что она стоит 8 млрд дол-
ларов, для меня это был шок. Я раньше не сильно 
интересовался бизнесом и не видел примеров, 
когда люди исключительно силой своего ума и 
характера создали нечто такое дорогостоящее.

Заказчиком книги был не Яндекс, а Россий-
ская венчурная компания, у которой был бюджет 
на продвижение бизнес-инициатив в молодеж-
ной среде. И как в анекдоте, оставалось только 
уговорить руководство Яндекса, чтобы про ком-
панию написали книгу. Я попытался это сделать, 
встретился с PR-директором. Он сказал, что идея 
хорошая, но у них уже были четыре печальных 
опыта с другими авторами, и они разуверились в 
этом проекте и не готовы заниматься им сейчас. 

Я человек упрямый, поэтому решил действо-
вать на свой страх и риск, стал изучать открытые 
источники, людей, которые лично знают Воложа 
и Сегаловича. Аркадий Волож и Илья Сегалович 
– это два человека, которые создали Яндекс, в дет-
стве они сидели за одной партой в физико-матема-
тической школе Алма-Аты. Я нашел их классную 
руководительницу, с ней пообщался. В итоге напи-
сал первые две главы книги, отправил в Яндекс. 
Им понравилось, и они согласились сотрудничать. 
В целом на создание книги у меня ушло два года.

Из журналистики – в бизнес 
Во время работы над книгой я понял несколь-

ко вещей. Во-первых, заинтересовался бизне-
сом. Я всегда относился к нему как к чему-то 
такому хищническому, где нужны острые зубы, 
сильные локти. А оказалось, что это удивительно 
интересная сфера, и она скорее про искусство 
правильного поведения – как выстраивать отно-
шения с реальностью и, прежде всего, с самим 
собой, чтобы что-то создавать. Сейчас в бизнесе 
очень много талантливых, интересных, этически 

выдержанных людей, с которыми реально инте-
ресно общаться, у которых есть чему учиться. 

Во-вторых, я понял, что все 20 лет своей жур-
налистской деятельности, хоть я и назывался 
репортером, медиаменеджером или еще кем-то 
– по большому счету, я занимался именно соз-
данием историй. Мне надо было прожить 20 лет, 
чтобы понять это.

Еще я понял, что история – это не просто 
журналистский жанр, история – это инстру-
мент, прежде всего, для развития. Как раз к тому 
моменту у компании Яндекс началось размы-
вание ценностей. Ядро, которое создало компа-
нию (это те энтузиасты, носители первоначаль-
ных ценностей), обросло большим количеством 
карьерных пассажиров, которые добросовестно 
ходят на работу, но не врубаются, ради чего. 
Компания выкупила тираж 10 тысяч экземпля-
ров и раздала своим сотрудникам. 

В принципе, когда мы говорим о смысле 
жизни, мы подразумеваем именно это – что мы 
хотим найти историю и в ней жить. После выхо-
да книги Яндекс устроил небольшие гастроли по 
своим региональным офисам в Екатеринбурге, 
Нижнем Новгороде, Новосибирске. Я видел, как 
у людей загораются глаза. Они знали, что рабо-
тают в интересной компании, но не представля-
ли, что она настолько интересная. После этого я 
понял, что история, кроме всего прочего, это еще 
и инструмент управления и развития бизнеса.

Дальше я, не имея никаких предприниматель-
ских навыков, составил резюме своего предло-
жения и стал отчаянно его рассылать знакомым 
и полузнакомым – людям, которые могут этим 
заинтересоваться. Но результат был близок к 
нулю. И я в какой-то момент разочаровался, но 
потом оказалось, что бумажки мои где-то враща-
лись и стали потихоньку детонировать. Появился 
первый клиент, его зовут Леонид Богуславский 
– мы с ним познакомились, когда я писал про 
Яндекс. Мы реализовали проект из семи историй. 
Каждая из них – история про предпринимателя, 
который добился успеха сначала в бизнесе, а 
потом увлекся спортом и добился успеха еще и в 
нем. В процессе работы над этим проектом выяс-
нилось, что резюме, которое я запустил когда-то, 
живет своей жизнью. Сарафанный маркетинг 
сработал, ко мне стали обращаться люди. Так 
появилась лаборатория «Однажды».

Впоследствии я понял, что наши клиенты 
– это не пиарщики, не сотрудники компании 
среднего звена, а непосредственно лидеры – 
лидеры компаний, лидеры бизнеса, лидеры сво-
его рынка, либо государственного института 
развития. Это люди, которые непосредственно 
являются носителями ценностей. 

На первом этапе я мыслил всю эту деятель-
ность исключительно как производство книг 
для управления бизнесом. Но в какой-то момент 
понял, что наши книжные проекты распада-
ются на несколько историй, которые можно 
публиковать в СМИ, причем бесплатно. Каналов 
распространения информации сегодня даже не 
десятки, а тысячи. На первый план выходит не 
возможность опубликовать материал, а каче-
ство. Качество контента и есть инструмент его 
распространения и продвижения. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Люди познавали мир  
через истории, а не через новости

Светлана Бабаева предупредила, что, осве-
щая данную тему, ей придется оставить полит-
корректность и с иронией отнеслась к попыткам 
старшего поколения журналистов передать свой 
опыт начинающим:

– Журналистика 70–80 годов это интересная 
история, но я просто не знаю, где вообще можно 
сейчас этот опыт применить. Да, старая журна-
листика давала огромный багаж знаний и широ-
чайший кругозор. Журналисты, действительно, 
были интеллектуалами. Но старые подходы: утром 
сходили на планерку, потом пообедали, потом к 
пяти вечера сдали материал в номер – навсегда 
в прошлом. Сейчас, когда все в мире меняется 
ежесекундно, в том числе и запросы в получении 
информации, газетные подходы в онлайн-СМИ 
не работают. Событие произошло в 11.00, новость 
должна быть в 11.05, а заметка – к 12.00.

В редакции gazeta.ru средний возраст кол-
лектива – 25 лет, потому что новое поколение 
живет на других скоростях. По мнению Светла-
ны Бабаевой, сегодня молодое поколение часто 
приходит в редакцию без базовых знаний, но 
оперативность важнее.

Другой важный принцип онлайн-СМИ – 
продвижение. 

– Сегодня можно написать гениальную 
заметку, но если ее никто не прочитает, то все 
ваши усилия сведены к нулю, – подчеркнула 
Светлана Бабаева. – Поэтому нужно использо-

вать новостные агрегаторы (интернет-сервисы, 
автоматически собирающие новости с различ-
ных информационных ресурсов. – Авт.), кото-
рые цепляют заметки и подтягивают их в поис-
ковые системы. Важно вокруг первой заметки 
накручивать сюжет. Чем больше информации 
вы дадите, тем больше трафика привлечете, а 
следовательно, тем больше читателей к вам при-
дет. Помните эту жуткую историю, когда няня 
девочки ходила с отрезанной головой? Сначала 
мы связались с папой няни, сделали новость, 
потом сделали интервью. На Яндексе на этой 
основе был создан сюжет, итог – посещаемость 
зашкалила.

Редактор подчеркнула, что особое внима-
ние нужно уделять продвижению новостей, 
используя все современные возможности: соц-
сети, push-сообщения, рассылки, Periscope-
трансляции, Telegram и так далее. Средства, 
доступные для интернет-медиа, динамично 
изменяются, поэтому необходимо отслеживать 
новинки, оценивать перспективы – что будет 
востребовано завтра, а что отомрет естествен-
ным путем. В связи с этим важнейшую роль 
в СМИ начинают играть сотрудники, которые 
продвигают контент. Их оптимальная числен-
ность должна составлять примерно 40% от обще-
го количества сотрудников редакции. 

Особое внимание для продвижения СМИ 
в сети интернет необходимо уделять правилам 

SEO (Search Engine Optimization, оптимизация 
текста для продвижения в рейтинге поисковых 
систем. – Авт.).

– В ряде московских СМИ еще существует 
такая практика – великие журналисты пишут 
для бумаги, а технические работники перепи-
сывают их тексты для сайта, – пояснила Свет-
лана Бабаева. – Дело в том, что великие не 
знают правил SEO, не используют в заголовках 
те слова, которые наиболее востребованы людь-
ми в поисковых системах. Получается, что вы 
можете придумать суперзаголовок, например, 
«Опять двадцать пять» – гениально, искрометно 
и ни о чем. Если в заголовке нет слов, которые 
может проиндексировать поисковик, то у вас 
не будет популярных запросов, и это очередная 
«убитая» история. 

Новые условия предъявляют к журналистам 
жесткие требования:

– Корреспондент должен уметь снимать 
фото и видео, писать текст, и все это делать одно-
временно, – подчеркнула Светлана Бабаева. – 
При этом журналист может писать гениальные 
интервью, но быть слабым в жанре расследо-
вания, и это нормально, но если журналист не 
может снимать на телефон и сразу «постить» в 
сеть – это ненормально.

Говоря о насыщенности новостного потока, 
редактор gazeta.ru отметила, что по западным 
технологиям рекомендуется делать 30–40 ново-
стей в день, однако ее издание дает более 100, и 
это работает. 

Оценивая настроение аудитории в сети, 
Светлана Бабаева считает, что оно сегодня ско-
рее негативное:

– Создается впечатление, что негативные 
эмоции сейчас доминируют в мире, стране и вир-
туальном пространстве. Что бы вы ни делали, вас, 
скорее всего, обругают. Этого не стоит бояться, 
а можно даже использовать. Например, CNN 
резко увеличил свою аудиторию после того, как 
стал показывать теледебаты республиканцев. До 
этого, по отзывам телезрителей, канал был слиш-
ком либеральным и скучным. В соцсетях этим 
эффектом тоже нужно пользоваться – нужно не 
бояться эмоций, которые возникают у аудитории, 
ведь людям нужно «спустить пар». 

Можно «вытащить» блогеров, политологов, 
экспертов, которые вызывают эмоции, конечно, 
в меру. Когда вы берете известного человека, он 

сам еще больше «расшаривает» информацию о 
себе за счет большого числа подписчиков. 

Тот же принцип работает, если цитировать 
крупное СМИ – рейтинг менее популярного 
интернет-ресурса поднимается вместе с ним. 
Речь идет о так называемом обмене контентом, 
или использовании новостей со ссылкой. А соцсе-
ти нужно использовать не только как инструмент 
продвижения, но и как источник информации.

– Журналист должен уметь вылавливать 
информацию в соцсетях, потому что именно там 
люди делятся своими страхами и опасениями, 
– подчеркнула Светлана Бабаева. – Именно 
оттуда мы первыми узнали, что контрактников 
набирают в Сирию, и сделали материал.

Журналистам необходимо присутствовать в 
соцсетях, но они не должны воспринимать свой 
аккаунт исключительно как личное простран-
ство. Всегда нужно помнить, что законодатель-
ство в части пользователей интернета постоян-
но ужесточается, и комментарий, который сам 
человек не расценивает как экстремистский, 
судебные органы могут таким признать. По ста-
тистике Судебного департамента за 2015 год 
по статье 280 УК РФ «Публичные призывы к 
осуществлению экстремистской деятельности» 
осуждено 554, оправдано – двое, прекращено 
за отсутствием состава преступления – трое. 
Соотношение говорит само за себя.

Сегодня СМИ не должны быть слишком скуч-
ными и рафинированными, но в погоне за рей-
тингом необходимо сохранять здравый смысл и 
соблюдать баланс. В СМИ и социальных сетях 
сейчас идет виртуализация действительности, все 
больше дискуссий возникает на тему: где реаль-
ность, а где придуманная жизнь? Нам все сложнее 
отделить одно от другого. Особенно много таких 
историй было в прошлом, 2014 году – постоянно 
нужно было проверять факты, исследовать источ-
ники, было очень много фейковых новостей.

– Я объявила журналистам свою триаду 
успешности: трафик, цитируемость и влиятель-
ность. Есть материалы, которые никогда не набе-
рут рейтинг, но они должны быть, потому что это 
поднимает уровень влиятельности. Это, напри-
мер, новости о работе правительства или об эко-
номике. Нужно сохранять разум, профессиона-
лизм и объективность, и попробуем прорваться.

Елена ОРЛОВА

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Мастер-класс «СМИ и соцсети» провела на 
фестивале «Байкальская пресса» главный 
редактор одного из самых влиятельных в 

России сетевых СМИ – портала gazeta.ru  
Светлана Бабаева. Актуальная для 
всего медиасообщества тема и опыт 

популярного издания вызвали интерес 
профессиональной аудитории.  

Напомним, что gazeta.ru входит в топ 10  
крупнейших интернет-СМИ и имеет  

от 15 до 17 млн уникальных 
посетителей в день.

СМИ и социальные сети: попробуем прорваться?
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Без фотофиниша 

не разобраться

Впервые летняя навигация стар-
товала с фестиваля «Открытая вода». 
На заливе Якоби Иркутского водохра-
нилища собрались десятки любителей 
гонок на моторных лодках и сотни 
почитателей полевой кухни. Пока 
одни гонялись по водной глади, дру-
гие в походных условиях готовили 12 
первых и 12 вторых блюд, и сложно 
сказать, где было более захватываю-
щее зрелище.

Гонки на «моторках» провели 
в трех зачетах – на время, масс-
старте и маневрировании. В каждом 
зачете участвуют лодки в четырех 
классах. Сначала они делают ознако-
мительный заезд, а затем после взма-
ха стартового флажка устремляются 
по водохранилищу, ловко маневри-
руя между буями. В каких-то гонках 
сразу определяется явный лидер, а 
иной раз нужен чуть ли не фотофи-
ниш, как это случилось в заезде, где 
участвовал Александр Карнаухов. 
Его лодка долго шла второй, но перед 
финишем он сумел догнать ведущую 
лодку и финишировал одновремен-
но с соперником. Дебют оказался 
удачным, хотя за несколько минут 
до старта Александр хотел сняться с 
соревнований, потому что мотор его 
лодки оказался самым слабым среди 
остальных.

– Товарищ меня взбаламутил, 
но сейчас я понимаю, что принять 
участие в такой гонке – здорово. В 
этом классе у меня самый слабый дви-
гатель, однако держался на уровне, 
пришлось наверстывать отставание 
на поворотах, удачным маневрирова-
нием, так и догнал соперника. Инте-
ресно, кому все же присудят победу, 
фотофиниша-то нет? – поделился 
Александр Карнаухов.

На старте 

Александр Насонов

В зачете масс-старта спортсменам 
предстояло сначала добежать от сцены 
по берегу до лодки, затем на веслах 
дойти до стартового створа и только 
потом завести двигатель и умчаться 
по дистанции. Даже наличие мощно-
го движка не гарантировало хорошего 
результата, если у тебя слабая физподго-
товка, и ты еле-еле работаешь веслами.

На старте кто-то закричал: «Саня 
Насонов!» И действительно, среди 
других водомоторников, облачившись 
в болотники и рыболовную спецовку, 
стоял нападающий «Байкал-Энергии» 
Александр Насонов.

– Саня! Саня! – подгоняли болель-
щики. 

С физикой у хоккеиста было все 
нормально, он первым запрыгнул 
в лодку, догреб до стартового створа, 
но чуть подвел двигатель. Завелся не 
сразу, но, тем не менее, спортсмен ушел 
в числе лидеров. На финише упорная 
борьба, и все же Насонов не дотянул 
до победы. Он второй, как и в зачете на 
время. Видимо, в этом году у Александра 
такая судьба – быть вторым и в хоккее, 
и в гонках на лодках.

– Уровень участников хороший, 
борьба серьезная, разрыв по времени 
очень маленький, есть к чему стремить-
ся и конкурсантам, и нам, – говорит 
главный судья конкурса «Байкальская 
волна» Вячеслав Ляшкевич. – Участво-
вать может любой желающий, главное, 
чтобы была резиновая лодка, которая 
зарегистрирована в ГИМС. Никакого 
отборочного тура мы не делали, заяви-
лись все, кто хотел.

– А как удалось заманить на гонки 
Александра Насонова? – спрашивают 
судью.

– А кто это такой?
– Главная звезда «Байкал-Энер-

гии».
– Он среди участников, что ли? Я и 

не знал, что это хоккеист. Ну, вот вы и 
убедились, что мы не отбирали специ-
ально людей, если у нас такие звезды 
незаметно проскочили в гонку, – шутит 
Вячеслав.

По словам арбитра, на будущий год 
подготовка к фестивалю будет серьез-
нее. Отмерят на нее больше време-
ни, учтут все ошибки, ведь многое на 
нынешнем конкурсе делалось с колес. 
Организаторы также хотят заявить еще 
больше участников, хотя и в этот раз 
заезды растянулись с 11 утра до семи 
вечера.

Щи да каша, 

и еще 22 блюда

А в это время по берегу распро-
странялись всевозможные вкус-
ные запахи. 12 участников конкур-
са «Таежный гурман» колдовали над 
первыми и вторыми блюдами. Причем 
сварить надо было в больших объемах, 
чтобы накормить не только народное 
жюри, состоящее из 24 человек, но и 
всех зрителей.

– Что вы нам готовите? – спра-
шиваем у участницы кулинарного 
конкурса Оксаны Березовской. Жур-
налисты «Областной» тоже попали в 
члены жюри, поэтому интерес у нас 
особый.

– На первое – щи богатые, 
помимо квашеной капусты там 
белые грибы, а при подаче на стол 
еще выкладываются соленые груз-
ди. Щи да каша – пища наша, так 
что, на второе – гречневая каша 
по-купечески.

– Это ваш семейный рецепт?
– Нет. В конкурсе должен был уча-

ствовать мой муж, он выбрал меню, 
рецепты, а потом случайно вспомнил, 
что у нас же есть лодка. Теперь он 
на заездах водомоторников, а меня 

поставил у плиты, – смеется Оксана 
Березовская.

Из самых оригинальных заяв-
ленных блюд – борщ с крапивой. У 
других конкурсантов – наваристые 
харчо или щи, а тут крапива!?

– Потому что весна, потому что 
лето, поэтому и крапива, – говорит 
участница Светлана Андреева. – Мы 
уже это блюдо не раз готовили на при-
роде, это наша палочка-выручалочка. 
Очень вкусно, сварю, проверите.

Проверили, и нам понравилось. По 
итогам голосования, борщ с крапи-
вой единогласно был признан лучшим 
первым блюдом конкурса «Таежный 
гурман». И борщ, и все остальные 23 
блюда участников были съедены зри-
телями в считанные минуты.

Праздник шел до самого вече-
ра. По итогам фестиваля «Открытая 
вода» были вручены ценные и денеж-
ные призы. Участникам кулинарного 
конкурса достались премии от пяти 
до 10 тыс. рублей и походная посуда, 
котелки, казаны. А водомоторники за 
призовые места получили моторные 
лодки и двигатели.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

На «Открытой воде»
Состязались 
водомоторники и кулинары
РЕПОРТАЖ

Звезда хоккейной «Байкал-Энергии» Александр Насонов в гонках на моторных лодках 

– такое увидишь нечасто. Зрители фестиваля «Открытая вода» были приятно удивлены, 

когда среди водомоторников в конкурсе «Байкальская волна» заметили прославленного 

хоккеиста, это стало сюрпризом даже для организаторов. А на берегу в это время 12 

поваров готовили 24 блюда, и борьба в конкурсе «Таежный гурман» была не менее 

жесткой, чем в гонках на воде.
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– Первые опыты дизайна в Иркутске нача-
лись благодаря этому замечательному худож-
нику, – отметила искусствовед Тамара Драни-
ца. – Ведь когда Владимир Соколов воплощал 
в жизнь свои первые эксперименты, никаких 
школ дизайна в нашем городе, да и в стране, 
не существовало. Все делалось интуитивно, и 
только потом переосмысливалось, а сегодня 
получается, что он возвращает дизайну его 
художественно-эстетическое значение.

Произведения Владимира Соколова, соз-
данные из металлолома и всевозможного 
ретрохлама, найденного на свалке, уже стали 
классикой иркутского дизайна. На выставке 
можно увидеть его новые работы – яркие 
предметы мебели, созданные в соавторстве с 
реставратором Евгением Штанько, посвяще-
ны творчеству Казимира Малевича.

Всего в галерее были представлены про-
изведения 18 иркутских художников. Среди 

них панно Елены Петровой, живопись 
Анатолия Погребного, Владимира Осипо-
ва, Алексея Рютина, чеканка и ювелирное 
искусство Евгения Богомолова, керамика 
Георгия Борисова, авторская одежда Веро-
ники Самборской, плакаты и арт-объекты 
Владимира Дейкуна. Есть в проекте и худож-
ники, которые выступили в необычном для 
себя амплуа. Например, живописец Сергей 
Элоян создал набор авторской мебели «Рож-
дение жизни», из которой получилась яркая 
инсталляция.

Еще один арт-объект с особым смыс-
лом разместился среди милых скульптур 
из металла художника Дмитрия Осипова. 
Работа «65», на которую автора вдохновил 
известный монумент Веры Мухиной «Рабо-
чий и колхозница», посвящена юбилею Вла-
димира Соколова. Его молодой автор считает 
своим учителем. Известный дизайнер здесь 

изображен вместе со своей супругой Ниной 
– музой и помощницей в организации всех 
проектов.

Елена ОРЛОВА

«Демонстрация» авангардных искусств
ВЫСТАВКА

Авангардный микс разных видов 

искусств оценили посетители галереи 

Иркутского художественного музея. 

Здесь прошла седьмая выставка 

авторского проекта «КультУра» известного 

иркутского художника и дизайнера 

Владимира Соколова. Собранную после 

четырехлетнего перерыва «Демонстрацию» 

он посвятил памяти своего учителя – 

народного художника России Виталия 

Смагина. На открытии Владимир Соколов 

принимал поздравления по поводу 

65-летнего юбилея.


